
Супруга арестованного 
украинского 
оппозиционного депутата 
Виктора Медведчука 
просит о помощи

КОШЕЛЕК ФАС нашла способ ограничить рост цен
на услуги связи

Тариф «Экономный»

Светлана Задера 

Э
кологический туризм в 
России набирает оборо-
ты — в 2021 году феде-

ральные заповедники, заказни-
ки и национальные парки посе-
тили 10,6 млн человек. В этом 
году цифры ожидаются не мень-
ше, кроме того, власти намере-
ны запустить альтернативу 
Booking.com для особо охраняе-
мых природных территорий. О 
перспективах развития таких 
путешествий «Российской газе-
те» рассказал министр природ-
ных ресурсов и экологии Алек-
сандр Козлов.

Какова доля экотуризма в об-
щем туризме? Сколько это 
людей и кто пользуется та-
кими путешествиями?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: По данным Ро-
стуризма, общий поток россий-

ского туризма в 2021 году со-
ставил свыше 110 млн человек. 
То есть наша доля составляет 
10%.

Портрет посетителя запо-
ведных мест описать сложно — 
их посещают люди всех воз-
растных и социальных групп. 
Люди все больше и больше хо-
тят отдыхать вдали от городов, 
познавать природу родной 
страны. Но, учитывая расту-
щую популярность ООПТ среди 

волонтерских проектов, среди 
посетителей все чаще можно 
наблюдать молодые лица, от 15 
до 37 лет.

Ранее вы отмечали, что при-
рост посетителей заповедни-
ков составил 50% в 2021 году — 
это примерно 10 миллионов 
человек. Есть ли у вас прогноз 
на 2022 год?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Порядок цифр 
такой: 10,6 млн человек посети-

ли в 2021 году федеральные за-
поведники, заказники и нацпар-
ки. Общий прирост составил 
58%. Что касается заповедни-
ков — здесь самый жесткий ре-
жим охраны, их посещение 
ограничено. Но прирост посети-
телей все же идет: в 2016 году 
это было 820 тысяч человек, а в 
2021-м — уже 1,7 миллиона че-
ловек. То есть больше чем в два 
раза!

Одна из задач нацпроекта 
«Экология» — повысить к 2024 
году посещаемость ООПТ до 
10,3 млн человек в год. Мы уже 
этот показатель перевыполнили. 
На 2022-й было запланировано 
8,6 миллионов посетителей в 
год, но уже сейчас мы видим, что 
посещаемость будет не меньше 
2021 года. За первый квартал 
наши ООПТ посетили 
уже 1,7 млн человек. И 
это еще не сезон.  

Михаил Загайнов

Ф
едеральная анти-
м о н о п о л ь н а я 
служба будет оце-
нивать обоснован-
ность изменения 
тарифов на услуги 
с в я з и  с  у ч е т о м 
уровня инфляции. 
Методические ре-

комендации уже направлены в 
территориальные органы ве-
домства,  сообщили «РГ» в 
пресс-службе ФАС.

ФАС будет оценивать соот-
ветствие изменения тарифов 
уровню инфляции. Ориентиром 
станут данные Росстата за пери-
од с начала года по состоянию 
на последнюю неделю месяца, в 
котором произошло изменение 
цен. «Если уровень повышения 
тарифов будет превышен, ве-
домство проведет анализ эконо-
мической обоснованности их 
изменения. Если по результатам 
анализа будет установлено, что 
уровень изменения тарифов не 
соответствует индексу потреби-
тельских цен, ФАС будет прини-
мать меры антимонопольного 

реагирования — возбуждение 
антимонопольных дел», — под-
черкнули в пресс-службе ФАС.

Кроме того, операторы связи 
будут обязаны уведомлять ан-
тимонопольное ведомство о 
планируемых изменениях тари-
фов за 14 дней. В ведомстве рас-
считывают, что новые правила 
повышения тарифов позволят 
обеспечить «баланс интересов 
потребителей и операторов свя-
зи, а также сделать тарифооб-
разование на услуги связи бо-
лее прозрачным».

О необходимости ограни-
чить повышение тарифов на 
услуги связи уровнем инфля-
ции ранее заявили и в минциф-
ры. В ведомстве отметили, что 
намерены вместе с ФАС контро-
лировать рост цен, подчеркнув, 

что сейчас тарифы на связь в 
России одни из самых низких в 
мире.

Сотовые операторы, кото-
рым «РГ» направила просьбу 
прокомментировать новые пра-
вила, не ответили на запросы.

И.о. директора Института 
конкурентной политики и регу-
лирования рынков НИУ ВШЭ, 
партнер коллегии адвокатов 
«Муранов, Черняков и партне-
ры» Олег Москвитин считает, 
что инициатива ФАС отражает 
интересы не только потреби-
телей услуг, но и самих операто-
ров. По словам эксперта, опера-
торы смогут индексировать та-
рифы, инфляция при этом ста-
нет достаточно объективным 
показателем удорожания себе-
стоимости услуг. «С другой сто-

роны, если рост тарифов опера-
торов превысит этот показа-
тель, антимонопольные органы 
будут проводить проверку ро-
ста цены. Для нас, граждан-по-
требителей и других клиентов 
операторов, это неплохо, так 
как на цены в настоящее время 
могут влиять и колебания курса 
валют, за которые приобретает-
ся оборудование связи, и удоро-
жание логистики поставок та-
кого оборудования. Соответ-
ственно, для необходимости ан-
тимонопольного вмешатель-
ства государство могло бы взять 
и другой индикатор — более вы-
сокий, что допустило бы и более 
серьезный рост тарифов», — по-
ясняет Москвитин.

Член Генерального совета 
Ассоциации антимонопольных 
э к с п е р т о в ,  п а р т н е р  B G P 
Litigation Ирина Акимова отме-
чает, что новые правила не 
предполагают автоматических 
санкций для операторов за сам 
факт превышения уровня ин-
фляции при индексации тари-
фов. «Превышение цен может 
повлечь проверки со стороны 
антимонопольного органа, в 

рамках которых компании смо-
гут предоставить доказатель-
ства экономической обосно-
ванности повышения цен», — 
пояснила эксперт.

Уп р а в л я ю щ и й  п а р т н е р 
компании Rights  Bus iness 
Standard Анатолий Шашкин 
подчеркнул, что обычно опера-
торы обосновывают повыше-
н и е  ц е н  н е о бхо д и м о с т ь ю 
компенсировать дополнитель-
ные расходы. Главное в этих 
условиях — определить объек-
тивный фактор, который бы по-
мог оценить обоснованность 
индексации тарифов. «Отсут-
ствие четких механизмов, регу-
лирующих повышение цен на 
данном рынке, отрицательно 
сказывается не только на потре-
бителе, но и на самом операторе 
связи, который не всегда может 
доказать необходимость повы-
шения стоимости тарифов на 
услуги связи, хотя прибыль от 
его работы стреми-
тельно снижается», — 
полагает эксперт.

ТОЛЬКО В «РГ» Глава минприроды Александр Козлов — 
о развитии экотуризма в России

Туры природы
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РАСПРАВА

Операторов связи обяжут 
оповещать ФАС о пересмотре 
тарифов за 14 дней до индексации.

А К Ц Е Н Т

ФАС будет оценивать соответствие 
изменения тарифов уровню инфляции. 
Ориентиром станут данные Росстата

А К Ц Е Н Т

Доля экологического туризма в общем 
турпотоке в России составляет 10%. 
Среди туристов — представители 
всех возрастных и социальных групп

Австралийский доллар 59,6966
Азербайджанский манат 47,0845
Армянский драм** 16,9786
Белорусский рубль 28,3060
Болгарский лев 44,5182
Бразильский реал 16,9746

Венгерский форинт** 23,2166
Вон Республики Корея*** 65,0973
Гонконгский доллар 10,2240
Датская крона 11,6509
Доллар США 80,0437
Евро 87,0715

Индийская рупия* 10,5625
Казахстанский тенге** 17,8593
Канадский доллар 63,5217
Киргизский сом** 98,3350
Китайский юань 12,5630
Молдавский лей* 43,3771

Новый туркменский манат 22,8696
Норвежская крона* 90,5554
Польский злотый 18,6686
Румынский лей 17,5139
СДР 109,7855
Сингапурский доллар 59,1645

Таджикский сомони* 64,0283
Турецкая лира* 54,7075
Узбекский сум**** 70,7100
Украинская гривна* 27,1570
Фунт стерлингов 104,3610
Чешская крона* 35,6526

Шведская крона* 84,7660
Швейцарский франк 85,6082
Южноафриканский рэнд* 54,6437
Японская иена** 63,3257

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 16.04.22

Михаил Мишустин: 
Пособия получат 
родители более 
пяти миллионов 
детей

Турция создала 
авиакомпанию 
для перевозки 
россиян 
на свои курорты

Корреспондентам «РГ» 
показали закрома Росрезерва, 
который снабжает 
продовольствием 
жителей Донбасса

Сегодня ЦСКА 
и «Металлург» 
начнут битву 
за Кубок 
Гагарина-2022
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ДЕНЬГИ Насколько 
в этом году повысится 
стоимость подключения 
к электричеству

Держит 
в напряжении

Сергей Тихонов, Марина Трубилина 

Технологическое присоединение (ТП) к электросетям 
частных домов сильно подорожает уже в этом году. По-
требители с энергопринимающими устройствами 
мощностью до 150 кВт постепенно начнут компенси-
ровать затраты сетевых компаний на присоединение к 
электричеству.

Изменения вступят в силу с июля нынешнего года. С 
этого момента в плату за присоединение можно вклю-
чать половину затрат компаний, а с января 2023 года — 
все 100%. Параметры стоимости технического присо-
единения к электросетям для граждан и субъектов ма-
лого и среднего бизнеса сейчас определяются и прини-
маются правительством в подзаконных актах.

Изменения коснутся владельцев частных домов, а 
также мелких и средних предпринимателей. Пока пла-
та за ТП с максимальной мощностью потребления до 
15 кВт (такая мощность требуется для энергообеспе-
чения дома до 150 квадратных метров) установлена в 
размере 550 рублей, а для объектов с мощностью до 
150 кВт в стоимость ТП не включаются затра-
ты сетевых компаний на сооружение электро-
сетевой инфраструктуры. 

РАКУРС Власти Канады 
вводят цензуру 
через налоги

Трюдовые 
резервы

Игорь Дунаевский

Основатель канадского информационного ресурса 
Rebel News подал в суд на правительство Джастина 
Трюдо за отказ предоставить его изданию журналист-
скую лицензию. Эзра Левант уверен, что его сайт, на 
котором преобладают критичные по отношению к вла-
сти комментарии, стал жертвой непрямого механизма 
цензуры, который правительство Трюдо изобрело и 
все более активно использует для подавления альтер-
нативных СМИ.

Речь о статусе «Отвечающей требованиям канад-
ской журналистской организации», который был вве-
ден властями Канады в 2019 году. Не вдаваясь в дебри 
канадского налогового законодательства, в общих чер-
тах лицензия дает право получившим ее СМИ на нало-
говые и кредитные льготы от правительства, направ-
ленные «на поддержку журналистики». Речь в том чис-
ле о льготах на доходы от подписки и на расходы по 
выплате зарплат.

Когда власти анонсировали эту программу, деньги 
на нее были выделены серьезные — около 600 миллио-
нов канадских долларов. Кроме того, только СМИ, об-
ладающим такой лицензией, выделялась фи-
нансовая помощь правительства в период 
пандемии COVID-19.

МИНОБОРОНЫ 
Наши военные 
уничтожили более тысячи 
иностранных наемников

Перехваты 
на шести языках

Юрий Гаврилов

В сообщениях о специальной военной операции на Укра-
ине нередко упоминаются иностранные наемники, вою-
ющие на стороне киевского режима. Легионеров в ВСУ и 
нацбатах действительно хватает. Причем участи многих 
никак не позавидуешь. 

Достаточно упомянуть двух граждан Великобрита-
нии — Эйдена Эслина и Шона Пиннера, которые приеха-
ли на Украину «пострелять в русских», а в итоге оказа-
лись в плену.  Родственники англичан слезно просят 
отпустить тех домой или использовать при обмене плен-
ными. От бравады британских наемников, которой они 
охотно делились в соцсетях, не осталось и следа. Хвале-
ные вояки, еще недавно с удовольствием позирующие в 
окопах, теперь так же охотно сдают своих командиров и 
всячески «выслуживают» участь помягче. 

Эслина и Пиннера взяли в Мариуполе. Первый сдался 
сам. Второго в гражданской одежде вроде бы задержали 
на выходе из города. Похожая, если не более трагичная 
судьба уготована еще нескольким сотням наемников, 
которые вместе с националистами сейчас хоронятся в 
подземных бункерах «Азовстали». Сам факт 
присутствия там иностранных легионеров ни-
каких сомнений не вызывает. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВЛАСТЬ Дмитрий 
Медведев предлагает 
запрещать въезд 
мигрантам без биометрии

Требования 
безопасности

Владимир Кузьмин

Не впускать в страну мигрантов, если они не сдали 
биометрические данные, — с таким предложением вы-
ступил заместитель председателя Совета безопасно-
сти РФ Дмитрий Медведев.

Замглавы Совбеза провел очередное заседание 
межведомственной комиссии по совершенствованию 
государственной миграционной политики. Централь-
ным вопросом встречи стала модернизация и коорди-
нация информационных систем всех ведомств, осуще-
ствляющих миграционный контроль. Персональные 
и биографические данные о мигрантах имеют важное 
значение для обеспечения национальной безопасно-
сти страны, констатировал Медведев: «Я думаю, здесь 
никому не нужно объяснять, особенно в текущей си-
туации, насколько мы должны точно понимать, кто к 
нам приезжает и с какими целями». Тем более, по его 
словам, в условиях санкционного давления и недруже-
ственных действий противодействие нелегальной ми-
грации — это борьба с распространением экстремизма 
и преступности.

Особенно важно сейчас ускорить создание и тех-
ническое обеспечение единых реестров и баз данных, 
развивать государственные информационные систе-
мы, добиваться их функциональной согласованности. 
«Для нас все так же важна идея перевода государствен-
ных услуг для иностранцев в электронную форму. Де-
лать все процедуры нужно открытыми, понятными, 
удобными для заявителей. А для государства все эти 
системы должны стать эффективными, сквозными и 
полностью прозрачными», — подчеркнул зампред Со-
вета безопасности. Итоги заседания комиссии Дмит-
рий Медведев подвел в своем Telegram-канале, высту-
пив с предложением собирать на каждого мигранта 
необходимые биометрические данные. «В противном 
случае — отказ во въезде или запрет въезда на длитель-
ный срок», — написал он. 

СОВФЕД  Валентина 
Матвиенко предложила 
регионам развивать сферу 
интеллектуальной 
собственности

Все по уму 

Дмитрий Гончарук

За интеллектуальную собственность должно отвечать 
одно ведомство, к развитию этой сферы стоит актив-
нее подключаться регионам, а при арбитражных судах 
могут появиться специальные центры по интеллекту-
альным правам. Об этом говорили на заседании Сове-
та по вопросам интеллектуальной собственности при 
председателе Совета Федерации, которое прошло в ми-
нувшую пятницу в Саранске. Валентина Матвиенко 
провела его в режиме видеомоста из Москвы.

«Теперь, когда на федеральном уровне созданы 
необходимые нормативные условия и подготовлена 
почва для развития этого рынка, задача регионов — в 
полной мере включаться в процесс, привлекать биз-
нес, создавать новые точки роста региональной эконо-
мики», — заявила Матвиенко. 

Спикер Совфеда убеждена, что это особенно важно 
сейчас, когда Россия переживает беспрецедентное по 
своим масштабам внешнее давление, в том числе в тех-
нологической сфере. 

«Чтобы его преодолеть, нужно активнее искать пер-
спективные отечественные разработки, внедрять их 
в производство и занимать те ниши, которые освобо-
ждаются в связи с уходом западных компаний. Это ре-
альный шанс для 
всей нашей страны 
и каждого региона 
получить новые ис-
точники развития, 
новые точки роста 
экономики», — по-
яснила глава верх-
ней палаты парла-
мента. Она приве-
ла в пример Китай, 
уверенный эконо-
мический рост ко-
торого во многом 
основан как раз на 
собственных разра-
ботках. «Важно по-
нимать, что интеллектуальная собственность — это не 
некое абстрактное понятие, а прежде всего реальный 
рабочий инструмент экономического, социального и 
даже, в некоторой степени, культурного развития. И 
каждому региону нужно научиться этим инструмен-
том правильно и эффективно пользоваться», — пояс-
нила Валентина Матвиенко.

По словам председателя Совета Федерации, реко-
мендации по управлению правами на результаты ин-
теллектуальной деятельности и средства индивидуа-
лизации, которые разработал совет, по сути, и пред-
ставляют собой готовую инструкцию. 

Появилась и методика определения индекса па-
тентной активности регионов. Было бы целесообраз-
но организовать пилотный проект по внедрению этого 
показателя как компонента для оценки деятельности 
глав регионов, полагает спикер СФ. Она обратила вни-
мание, что сейчас вопросами интеллектуальной соб-
ственности занимаются сразу несколько органов ис-
полнительной власти. 

Такое рассредоточение полномочий, по ее мнению, 
снижает общую эффективность работы. Валентина 
Матвиенко предложила сосредоточить полномочия в 
этой сфере у минэкономразвития.

Многие регионы, у которых есть богатая научная и 
материальная база, могут использовать уход зарубеж-
ных компаний из России с выгодой для себя и для наци-
ональной экономики, заметил замглавы минэконом-
развития Владислав Федулов. «Текущая ситуация дает 
возможность расширения номенклатуры интеллекту-
альной продукции и расширения рынков ее сбыта», — 
считает он. 

А руководитель Роспатента Юрий Зубов сообщил 
об открытии Центра содействия опережающим тех-
нологиям. Его основная задача — координировать 
наукоемкие проекты, в том числе по замещению ино-
странных продуктов и технологий как в промышлен-
ном производстве, так и в сегменте потребительских 
товаров. 

ФИНАНСЫ Банки получили дополнительные инструменты для борьбы с мошенниками

Доступ ограничен
Михаил Загайнов

Б
анки смогут самостоятель-
но блокировать дистанци-
онный доступ клиентов к 

управлению счетами. Это будет 
происходить в случае «нетипич-
ных операций» и позволит бо-
роться с мошенниками, сообщи-
ли в пресс-службе Банка России. 
Соответствующие рекоменда-
ции уже направлены кредитным 
организациям.

Речь идет о том, что банки 
смогут самостоятельно оцени-
вать риски нарушения правил 
использования электронных 
средств платежа — карт, мобиль-
ных приложений и личных каби-
нетов интернет-банкинга).

Приостановка доступа к сче-
там усложнит для злоумышлен-
ников вывод денег и повысит ве-
роятность возврата их законно-
му владельцу, считают в Центро-
банке.

«При этом Банк России ре-
комендует уведомить клиента 
о приостановке, указав причи-

ну. Возобновить действие элек-
тронных средств платежа воз-
можно после личного обраще-
ния клиента в банк», — отмети-
ли в пресс-службе ЦБ, подчерк-
нув, что рекомендации разрабо-
таны по итогам консультаций с 
банками.

По словам директора депар-
тамента информационной без-
опасности Банка России Вади-
ма Уварова, добросовестным 
владельцам счетов не стоит опа-
саться возможной блокировки 
счета. «Сегодня банки облада-
ют достаточной информацией о 
клиентах, о характере и объеме 
совершаемых ими операций. 
Поэтому при нехарактерных ак-
тивностях по счету клиента им 
следует оценивать риск исполь-
зования электронных средств 
платежа в противоправных це-
лях», — отметил представитель 
регулятора.

Ранее с инициативой о «за-
морозке» подозрительных пере-
водов на срок до месяца высту-
пил ВТБ. В банке отметили, что 

в большинстве случаев мошен-
ники, получив доступ к счетам 
обманутых клиентов, выводят 
деньги на посредников-«дроп-
перов» в другие банки и быстро 
их обналичивают. Сейчас кре-
дитные организации не могут 
остановить вывод денег со сче-
та в другой банк — это возможно 
только по решению суда.

По данным ЦБ, в 2021 году 
мошенники украли у клиентов 
банков 13,5 млрд рублей, число 
несанкционированных перево-
дов с банковских карт и счетов 
превысило 1 млн. Вернуть по-
страдавшим банки смогли лишь 
920,5 млн рублей (6,8% от об-
щей суммы похищенного).

В регуляторе отмечают, что 
основным инструментом пре-
ступников остаются методы со-
циальной инженерии, когда че-
ловек под психологическим воз-
действием добровольно пере-
водит деньги или раскрывает 
банковские сведения, дающие 
доступ к средствам. Доля таких 
операций составила 49,4%. 

ИНИЦИАТИВА 

Предлагается 
обязать 
социальные 
сети 
маркировать  
коммерческую 
информацию

ВЫСТАВЯТ 
НАПОКАЗ
Владислав Куликов

Предлагается взять под 
контроль работу искусствен-
ного интеллекта, решающего, 
что показывать каждому кон-
кретному человеку в социаль-
ных сетях.

Заместитель председателя 
Комитета Госдумы по информа-
ционной политике, информа-
ционным технологиям и связи 
Антон Горелкин сообщил, что 
заканчивается подготовка за-
конопроекта, который пропи-
сывает работу рекомендатель-
ных сервисов.

Речь о программах, анали-
зирующих поведение человека 
в Сети. Мы думаем, что ищем 
сами, а на деле нами управляют 
с помощью непрозрачных алго-
ритмов. 

Никто не замечал, что если 
вбить в поисковую строку «бе-
резовый веник», то вас неделю 
будет донимать реклама бань 
и саун?

Такую ситуацию решено 
исправить. В первую очередь 
предлагается сделать рабо-
ту искусственного интеллекта 
абсолютно прозрачной. Одно 
из предложений: IT-компании 
обяжут доступным языком 
объяснять, как работают ал-
горитмы. Другая инициатива: 
обязать соцсети маркировать 
коммерческую информацию. 
Человек должен ясно видеть, 
что тот или иной контент, кото-
рый ему настойчиво показыва-
ют, кем-то проплачен.

Также у пользователя долж-
на быть возможность отклю-
чать программы «умной лен-
ты», которые формируют для 
него персональный набор но-
востей. 

«Мы сегодня не понимаем 
прозрачность работы рекомен-
дательных сервисов, — сказал 
Антон Горелкин. — Есть опас-
ность использования таких ал-
горитмов в информационных 
войнах». Заявление прозвучало 
на пресс-брифинге, посвящен-
ном вопросам правового регу-
лирования работы рекоменда-
тельных сервисов.

«Законопроект о прозрачно-
сти работы рекомендательных 
сервисов готов на 99 процен-
тов и в ближайшее время бу-
дет внесен на экспертный со-
вет», — сказал зампред комите-
та Госдумы.

Инициатива коснется преж-
де всего социальных сетей и ви-
деохостингов. 

«В современных реалиях 
массовое применение рекомен-
дательных алгоритмов может 
являться эффективным инстру-
ментом социальной инжене-
рии, в том числе способно усу-
гублять социальные проблемы 
«уязвимых» слоев населения, 
например детей и подростков. 

Поэтому вопросом регули-
рования рекомендательных ал-
горитмов сегодня озабочены 
власти многих стран», — сказал 
председатель Комиссии по пра-
вовому обеспечению цифровой 
экономики Московского отде-
ления Ассоциации юристов 
России Александр Журавлев.

По его мнению, было бы це-
лесообразно предусмотреть 
возможность создания некоего 
совета, который сможет разре-
шать споры с пользователями. 

«На мой взгляд, все эти 
меры позволят защитить рос-
сийских граждан и компании от 
манипулирования со стороны 
цифровых платформ, использу-
ющих рекомендательные сер-
висы, а также создать разносто-
роннее информационное про-
странство для пользователя», — 
говорит Александр Журавлев. 

Мы думаем, что 
сами ищем инфор-
мацию. А на самом 
деле программы 
искусственного 
интеллекта подби-
рают, что показы-
вать нам, а что 
спрятать от наших 
глаз подальше 
в глубины 
интернета

Предлагается 
передать 
минэкономразви-
тия все полномо-
чия в сфере интел-
лектуальной 
собственности

В пятницу президент РФ Владимир Путин в режиме видеоконференции провел оперативное совещание с постоянными членами Совета безопасности. Как сообщает официальный сайт 
Кремля, помимо актуальных текущих вопросов на совещании в плановом порядке рассмотрена концепция гуманитарной политики России.

Владимир Кузьмин

К
абинет министров 
в этом году напра-
вит 505 миллиардов 
рублей для финан-
сирования выплат 
малообеспеченным 
с е м ья м  н а  д е т е й 
от 8 до 17 лет. Под-
держку получат ро-

дители более пяти миллионов 
ребят.

Премьер-министр Михаил 
Мишустин в пятницу провел со-
вещание о реализации мер со-
циальной поддержки. Поэтап-
но продолжается переход к ее 
предоставлению в формате со-
циального казначейства: когда 
люди могут получать выплаты 
и пособия автоматически, без 
посещения инстанций, адресно, 
быстро и удобно. «Когда насту-
пает та или иная жизненная си-
туация, будь то рождение детей, 
достижение ими определенно-
го возраста или выход на пен-
сию. Чтобы гражданам не при-
ходилось подтверждать свое 
право справками, выписками 
и другими документами», — по-
яснил председатель правитель-
ства. Ровно так оформляется 
материнский капитал — просто 
по самому факту рождения ре-
бенка.

Всего лишь по одному заяв-
лению сейчас назначают еже-
месячные пособия семьям с 
детьми от 3 до 7 лет, нуждаю-
щимся будущим мамам и ро-
дителям, которые в одиночку 
воспитывают детей от 8 до 17 
лет. Этот опыт будет использо-
ван и при запуске по инициати-
ве президента новой меры под-

держки малообеспеченных се-
мей. Уже в мае, напомнил Ми-
шустин, начнутся выплаты на 
детей от 8 до 17 лет. «Их размер 
составит 50, 75 или 100 про-
центов от величины региональ-
ного прожиточного минимума 
на ребенка, — напомнил пре-
мьер. — В среднем — от 6 до 12 
тысяч рублей в месяц в зависи-
мости от конкретного субъек-
та Российской Федерации и фи-
нансовой ситуации в семье». 
«На выплаты направим почти 
363 миллиарда рублей. Всего 
же на эти цели в текущем году 
выделим 505 миллиардов ру-
блей, чтобы до конца года сред-
ства получили родители более 
5 миллионов детей», — заявил 
глава правительства.

Введение такого пособия 
Мишустин считает важным 
этапом выстраивания целост-
ной системы поддержки семей 
с детьми всех возрастов. На-

значается оно с 1 апреля. Заяв-
ление на выплаты можно по-
дать с 1 мая. Сделать это нуж-
но или в электронной форме 
через Единый портал госуслуг, 
или же лично в отделении Пен-
сионного фонда или в много-
функциональном центре. Ми-

хаил Мишустин поручил ми-
нистерству труда и социальной 
защиты подробно информиро-
вать граждан о том, какие дей-
ствия требуется предпринять, 
чтобы получить соцподдерж-
ку, в какие сроки подать заяв-
ление. «У людей должна быть 

полная информация. Пожа-
луйста, привлекайте к этому и 
регионы, выстраивайте четкий 
механизм обратной связи, что-
бы граждане могли оперативно 
получать ответы», — обратил-
ся он к главе минтруда Антону 
Котякову. Для минцифры по-
ручение технического плана — 
контролировать, чтобы на пор-
тале госуслуг была обеспече-
на простая и понятная проце-
дура подачи заявления. «Нуж-
но быть готовыми к большому 
числу обращений», — предупре-
дил Мишустин. 

А К Ц Е Н Т

Введение такого пособия — важный этап выстраивания 
целостной системы поддержки семей с детьми всех возрастов

ПРАВИТЕЛЬСТВО Пособия на детей от 8 до 17 лет 
получат родители более пяти миллионов ребят

Поддержка с плюсом

Михаил Мишустин поручил минтруду подробно информировать граждан о том, как получить соцподдержку.

Тем временем

Банк России утвердил комплексные меры поддержки финансового сек-

тора и кредитования экономики. В частности, послабления коснутся 

банков, финансирующих сделки по выкупу акций иностранных компа-

ний, покидающих российский рынок.

Так, по данным регулятора, при расчете обязательных нормативов 

банков не будут применятся повышенные коэффициенты риска в отно-

шении кредитных требований, возникающих в результате финансиро-

вания банками в срок до 1 января 2023 года сделок по выкупу резиден-

тами РФ акций (долей) организаций у нерезидентов.

Сделки, направленные на финансирование приобретения акций (до-

лей) финансовых организаций, не будут вычитаться из капитала кредит-

ных организаций. Мера будет действовать до момента погашения кре-

дитов, предоставленных до 1 января 2023 года.

Кроме того, Банк России разрешил банкам отложить формирование 

резервов по активам, заблокированным в связи с недружественными 

действиями других стран. Уточняется, что это должно помочь снизить 

регулятивные риски для банков и давление на капитал, что облегчит их 

адаптацию к новым условиям. 

«В дальнейшем после стабилизации ситуации и появления информации 

о возвратности данных активов будет принято решение о необходимо-

сти досоздания по ним резервов», — говорится в сообщении.

Также ЦБ рекомендовал банкам и некредитным финансовым организа-

циям отказаться в 2022 году от выплаты дивидендов.

Подготовила Нина Егоршева.
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ЦИФРА

505 
МИЛЛИАРДОВ 

рублей правительство 

выделит на выплаты детям 

от 8 до 17 лет
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Юрий Гаврилов 

М
инобороны Рос-
с и и  в п е р в ы е 
о п у б л и к о в а л о 
к а д р ы  р а б от ы 
комплексов ра-
диоэлектронной 
борьбы в  ходе 
специальной во-
енной операции.

Быть может, это не столь впе-
чатляющее зрелище, как пуски 
ракет или нанесение авиауда-
ров. Однако военные знают, ка-
кую сложную и ответственную 
миссию выполняют в боевой 
обстановке специалисты РЭБ. 
Их главная задача — прикрывать 
группировки российских войск 
от ракет и авиации против-
ника. С этой задачей расчеты 
комплексов радиоэлектронной 
борьбы справляются успешно.

Н а  в и д е о  з а п е ч а тл е н ы 
несколько специальных машин 
с развернутой аппаратурой 
поиска, опознавания и подав-
ления вражеских воздушных 
целей. С помощью локаторов 
наши военные «вычисляют» 
подобные объекты в небе. Затем 
идет определение их координат 
и выдается команда на подав-
ление противника. Именно так 
сейчас работают в зоне боевых 
действий расчеты комплексов 
«Красуха-4С», «Мурманск», 
«Москва». С их помощью не 
только обнаруживают, иден-
тифицируют, но и выводят из 
строя бортовые радиолока-
ционные станции украинских 
самолетов и беспилотников.

«Комплекс зарекомендовал 
себя очень хорошо. Работает 
безотказно в любых погодных 
условиях. Основная задача — 
прикрытие группировки войск 
от радиолокационной разведки 
и прицельных ударов авиации 
противника. В ходе операции 
было обнаружено 12 комплек-
сов «Байрактар». Мы произвели 
их подавление, и беспилотники 
не смогли произвести прицель-
ный удар по нашим войскам», 
— сказал о «Красухе» командир 
роты по имени Артем.

Подразделения РЭС осна-
щены соответственно решае-
мым задачам. К примеру, упо-
мянутый выше комплекс «Кра-
суха-4С» может не только осле-

пить и глушить бортовые стан-
ции авиации противника, но 
и подавить его радиоканалы 
управления беспилотниками. 
Для этого конструкторы снаб-
дили станцию аппаратурой, ко-
торая самостоятельно обнару-
живает в воздухе источник ра-
диосигнала, анализирует его и 
при необходимости ставит по-
меху на нужной частоте. При 
этом ни скорость, ни высота 
цели на боевую эффективность 
«Красухи» не влияют. 

Радиус действия станции, 
по некоторым данным, превы-
шает 300 километров. Время 
ее развертывания — 20 минут. 
Этот комплекс РЭБ в состоянии 
ослепить и оглушить самолеты 
дальнего радиолокационного 
наблюдения типа АВАКС и даже 

космические спутники, исполь-
зуемые для наведения ракет на 
цели. При встрече с «Красухой» 
системы АВАКС перестают рас-
познавать, где свои объекты, 
где чужие, какими самолетами 
и ракетами надо управлять. Бо-
лее того, при острой необходи-
мости комплекс направленным 
с земли высокочастотным лу-
чом в принципе может выжечь 
все электронные системы вра-
жеского самолета, ракеты или 
находящегося на низкой орбите 
спутника. Правда, такой режим 
является, скорее чрезвычай-
ным, чем рабочим.

Конструкторы заложили в 
«Красуху» еще одно уникаль-
ное свойство — комплекс может 
создавать видимость целей, ко-
торые не поддаются идентифи-
кации. Электронный мозг удар-
ных систем не понимает, кто 
перед ним — свой или враг, а по-
тому не выдает команду на уни-
чтожение или, наоборот, запус-
кает высокоточное оружие в пу-
стоту. Эксперты утверждают, 

что в таких условиях реальна 
атака на собственные объекты, 
которые в искаженном эфире 
выглядят враждебными.

Известно, что станция «Кра-
суха-4» обеспечивает без-
опасность нашей авиабазы 
Хмеймим в Сирии. Была инфор-
мация, что этот комплекс стал 
причиной того, что большая 
часть американских ракет «То-
магавк», выпущенных по си-
рийскому военному аэродрому 
Шайрат, не достигла цели.

Возможности комплекса 
РЭБ «Москва», может быть, не 
столь впечатляющие, но и это 
очень серьезная техника. Та-
кие станции предназначены для 
сканирования воздушного про-
странства и передачи данных 
об оснащенной радиоэлемента-

ми технике противника своим 
средствам РЭБ, ПВО и ВКС. То 
есть, «Москва» как бы совме-
щает в себе функции командно-
го пункта и органа разведки. К 
тому же данный комплекс рабо-
тает в режиме пассивной радио-
локации и остается невидимым 
для вражеских радаров. 

Что же касается автомати-
зированного комплекса ра-
диоэлектронного подавления 
«Мурманск», то он предна-
значен для создания помех ко-
ротковолновым линиям радио-
связи в оперативных звеньях 
управления противника. С по-
мощью этой аппаратуры можно 
вести радиоразведку, перехва-
тывать и подавлять вражеские 
сигналы. Важная особенность 
«Мурманска» состоит в том, 
что он действует по всему ко-
ротковолновому диапазону и, в 
частности, позволяет на дально-
сти до 5 тысяч километров «глу-
шить» радиосвязь на частотах, 
используемых самолетами-раз-
ведчиками. 

ТЕМА ДНЯ 

Хроника специальной военной операции

ПЕРЕХВАТЫ НА ШЕСТИ ЯЗЫКАХ

Вчера официальный 
представитель Мино-
бороны России гене-

рал-майор Игорь Конашенков 
рассказал, что в ходе освобожде-
ния Мариуполя по обращению 
президента Турецкой Республи-
ки Реджепа Тайипа Эрдогана 16 
апреля в Приморском районе 
провели спецоперацию по выз-
волению заложников, удержива-
емых украинскими нацистами в 
турецкой мечети. 

«В результате самоотвержен-
ных действий российской груп-
пы специального назначения 
мечеть была деблокирована, 
уничтожено 29 боевиков, в том 
числе иностранные наемники. 
Заложники, граждане одной из 
стран СНГ, освобождены и выве-
дены в безопасное место», — со-
общил генерал.

Конашенков сообщил также, 
что в Киеве приказали нацистам 
запрещенного в РФ «Азова» на 
месте расстреливать всех жела-
ющих вести переговоры о сдаче 
в плен. Уничтожению подлежит 
каждый готовый сложить ору-
жие — будь то украинский воен-
нослужащий или иностранный 
наемник. 

Между тем, по словам сдав-
шихся в плен солдат и офицеров 
ВСУ, всего на территории пред-
приятия «Азовсталь» в составе 
украинской группировки сей-

час окружены до 400 зарубеж-
ных легионеров. 

«Большинство из них яв-
ляются гражданами европей-
ских стран, а также Канады. Ра-
нее мы уже сообщали, что радио-
переговоры между боевиками в 
Мариуполе ведутся на шести 
иностранных языках. В случае 
дальнейшего оказания сопро-
тивления все они будут уничто-
жены», — предупредил Кона-
шенков.

Далее генерал выдал такую 
информацию о воюющих на 
Украине иностранных наемни-
ках, которую их потенциальным 
коллегам стоит тоже принять 
как предупреждение: любого 
оказавшегося в этой стране ле-
гионера тут же «возьмут на ка-
рандаш». Что за этим последует, 
догадаться несложно. 

Итак, по словам Конашенко-
ва, всего с началом специальной 
военной операции киевский ре-

жим привлек на Украину 6 тысяч 
824 иностранных наемника из 
63 государств. Наиболее много-
численная группа прибыла из 
Польши — 1717 человек. Около 
полутора тысяч наемников при-
были из США, Канады, а также 
Румынии. Из Великобритании и 
Грузии, от каждой — до 300 чело-
век. Из подконтрольных Турции 
районов Сирии прибыли 193 че-
ловека.

Подавляющая часть наемни-
ков сейчас приписаны к составу 
украинских группировок в горо-
дах Киев, Харьков, Одесса, Нико-
лаев и Мариуполь. Их распреде-
лением по группировкам зани-
мается «региональный коорди-
национный штаб» так называе-
мого «интернационального ле-
гиона обороны Украины» в горо-
де Белая Церковь.

Нашим военным известно и 
другое. В результате боевых дей-
ствий численность наемников 

неуклонно снижается и на сего-
дняшний день составляет 4877 
человек. Российские Вооружен-
ные силы уничтожили 1035 ино-
странных легионеров. Еще 912 
наемников отказались участво-
вать в боевых действиях и сбе-
жали с Украины.

Генерал напомнил, что ино-
странные наемники по Меж-
дународному гуманитарному 
праву не имеют статуса «ком-
батантов», т.е. военнопленных. 
Со всеми вытекающими отсюда 
последствиями. Легионеры при-
были на Украину зарабатывать 
деньги, убивая славян. «Поэто-
му лучшее, что их ждет, — уголов-
ная ответственность и длитель-
ные сроки тюремного заключе-
ния», — сделал вывод  генерал Ко-
нашенков. 

Он также сообщил, что в тече-
ние вчерашнего дня высокоточ-
ными ракетами воздушного ба-
зирования в районе населенных 
пунктов Барвенково и Добро-
полье уничтожены хранилища 
горюче-смазочных материалов 
и боеприпасов ВСУ. Наша опе-
ративно-тактическая авиация 
нанесла удары еще по 44 воен-
ным объектам Украины. В рай-
оне Авдеевка летчики поразили 
два командных пункта и лока-
тор подсвета и наведения целей 
зенитного ракетного комплекса 
С-300. В районах Завгороднее и 

Протопоповка — три склада ра-
кетно-артиллерийского воору-
жения. В районах Красный Ли-
ман, Новоселовка, Рубежное, 
Угледар, Попасная, Пришиб и 
Гусаровка были уничтожены 23 
места сосредоточения личного 
состава и украинской военной 
техники. 

Ракетные войска и артилле-
рия поразили 113 объектов. В их 
числе четыре пункта управле-
ния, четыре артиллерийские ба-
тареи ВСУ, два склада ГСМ и 103 
опорных пункта и района сосре-
доточения живой силы против-
ника. Средства ПВО сбили в рай-
оне населенных пунктов Федо-
ровка и Заводы в Харьковской 
области два украинских самоле-
та МиГ-29. А в районе Преобра-
женского Павлоградской обла-
сти — украинский беспилотник.  

 Всего с начала проведе-
ния спецоперации уничтожено 
136 самолетов, 471 беспилот-
ник, 249 комплексов ПВО, 2308 
танков и других боевых броне-
машин, 254 установки реактив-
ных систем залпового огня, 998 
орудий полевой артиллерии и 
минометов, а также 2171 специ-
альный военный автомобиль.  
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— Все новости о спецоперации 
по защите ДНР и ЛНР читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/donbass

А К Ц Е Н Т

Всего с началом специальной военной 
операции киевский режим привлек 
на Украину 6 тысяч 824 иностранных 
наемника из 63 государств мира

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
РФ рассказали о подвигах 
еще девяти российских во-

еннослужащих, совершенных 
ими в ходе военной спецопера-
ции на Украине. 

Группа под руководством 
майора Руслана Мансурова при-
няла бой с двумя нацформирова-
ниями на легкобронированной 
технике. За 4 часа наши военные 
уничтожили более 35 единиц во-
енной техники врага и большое 
количество живой силы. В ито-
ге националисты капитулирова-
ли, понеся значительные потери. 
Наши же не потеряли ни одного 
бойца. Майор Мансуров награ-
жден орденом Мужества.

Передовая группа под коман-
дованием майора Даниила Пост-
никова в ходе разведки обна-
ружила большую группу укра-
инских диверсантов. Те готови-
ли засаду на нашу колонну. В ито-
ге боевики были обезврежены. 
Часть радикалов была уничто-
жена. Среди сложивших оружие 
оказался корректировщик ар-
тиллерийского огня. Он выдал 
расположение позиций артдиви-
зиона националистов. Впослед-
ствии туда были нанесены удары 
нашей артиллерии.

Начальник связи артилле-
рийской бригады майор Петр То-
чилкин налаживал бесперебой-
ную связь. В дополнение к име-
ющимся средствам радиосвязи 
он обеспечил свою бригаду тер-
миналами спутниковой связи. 
Это позволило снизить эффект 
от применения противником по-
становщиков помех.

Капитан Сергей Овчар вме-

сте с мотострелковой ротой за-
благовременно обеспечил при-
крытие опасных направлений 
инженерными заграждениями, 
маневренными патрулями и сиг-
нальными ракетами. Впослед-
ствии удалось уничтожить 10 
единиц военной техники. 

Старший лейтенант Арсе-
ний Павлов с подчиненными, 
продвигаясь на БМП, обнару-
жил группу диверсантов, воору-
женных минометами. В ходе боя 
старлей получил осколочное ра-
нение, но продолжил вести огонь 
и прикрывать своих. 

Старший лейтенант Жанат 
Касенов обнаружил диверсан-
тов, минировавших дорогу. Со-
средоточенным огнем наши уни-
чтожили позиции гранатометчи-
ков, затем российские инженеры 
более 2 часов вели бой, вынудив 
противника капитулировать.

Танк лейтенанта Алексан-
дра Бялика подорвался на вра-
жеской мине, потерял ход и за-
горелся. Но офицер продолжил 
вести огонь из обездвиженного 
и горящего танка. После окон-
чания боезапаса лейтенант Бя-
лик приказал личному составу 
эвакуироваться, а сам под ог-
нем противника вытащил ране-
ного механика-водителя. «Пере-
мещаясь в пешем порядке под 
минометным и стрелковым ог-
нем противника, лейтенант Бя-
лик со своим экипажем обнару-
жил и уничтожил 3 позиции на-
ционалистов. Доставив раненого 
механика-водителя в безопасное 
место, экипаж Александра Бяли-
ка вернулся в зону боевых дей-
ствий и продолжил вести бой с 
врагом», — рассказали в Минобо-
роны России.

Экипаж танка под командо-
ванием сержанта Олега Борисо-
ва поддерживал мотострелковые 
подразделения, которые вели 
наступление на позиции укра-
инских националистов. В бою 
экипаж уничтожил три БМП и 
более 20 боевиков, в том числе 
иностранных наемников.

Продвигаясь по полю боя, 
сержант заметил трех раненых 
военнослужащих, не способных 
самостоятельно выбраться из-
под обстрела. Прикрыв бойцов 
танком, Борисов переложил по-
страдавших на броню и эвакуи-
ровал их в укрытие, где им опера-
тивно оказали медицинскую по-
мощь. «Благодаря мужеству, про-
фессионализму и отваге сержан-
та Олега Борисова удалось нане-
сти значительный урон против-
нику и спасти жизни раненым 
российским военнослужащим», 
— отметили в военном ведомстве.

Экипаж боевой машины пе-
хоты под руководством сержан-
та Дениса Краснова в составе 
сводной маневренной группы 
вел ожесточенные бои с подраз-
делениями украинских нацио-
налистов. Прицельным огнем 
БМП уничтожила два вражеских 
«Урала» и более 25 украинских 
боевиков. Ответным залпом бое-
вая машина сержанта Краснова 
была повреждена и загорелась. 
Он оперативно эвакуировал ра-
неных сослуживцев, вынес их в 
укрытие и оказал первую меди-
цинскую помощь. 

Старший лейтенант 
Арсений Павлов уни-
чтожил минометчиков.

Лейтенант Александр 
Бялик вел бой из горя-
щего подбитого танка.

Майор Руслан 
Мансуров одолел две 
группы противника.

Майор Петр Точилкин 
под огнем восстановил 
связь на поле боя.

Майор Даниил 
Постников взял в плен 
корректировщика огня.

— Военнослужащие армии РФ, 
которые проявили героизм во 
время спецоперации на 
Украине, — фотогалерея на сайте
rg.ru/art/2301690

АРСЕНАЛ 

РАДАРЫ СЛЕПНУТ ОТ «КРАСУХИ» 

Этот снимок сделан в одном из районов Украины, где российские военнослужащие развернули пункт ремонта и восстановления техники в полевых условиях. Уникальность этой ремонтной базы 
состоит в том, что она находится на небольшом удалении от подразделений, выполняющих задачи в рамках специальной военной операции. Благодаря этому плечо эвакуации техники для 
ремонта и восстановления составляет не более 15—20 километров. В итоге значительно сокращается период возвращения поврежденного арсенала в боевой строй. 

А К Ц Е Н Т

Радиус действия комплекса радиоэлек-
тронной борьбы «Красуха-4С», по некото-
рым данным, превышает 300 километ-
ров. Время развертывания — 20 минут

Командир роты радиоэлектронной борьбы рассказал, что с помощью комплекса РЭБ «Красуха-4С» его подчинен-
ным удалось обнаружить и предотвратить удары 12 беспилотников «Байрактар».

БЕЗОПАСНОСТЬ

БОЕВИКИ С «АЗОВСТАЛИ» ХОТЯТ СДАТЬСЯ

Иван Петров

З
асевшие на территории 
мариупольского завода 
«Азовсталь» боевики хо-

тят сдаться, но им запрещают 
это сделать из Киева. Об этом 
в воскресенье сообщил началь-
ник Национального центра 
управления обороной (НЦУО) 
РФ генерал-полковник Михаил 
Мизинцев. 

По его словам, 16 апреля 
было отмечено резкое повы-
шение интенсивности ведения 
радиопереговоров боевиками 
нацбатов и иностранными на-
емниками, заблокированными 
в Мариуполе на металлургиче-
ском комбинате «Азовсталь». 
«Содержание радиоперехватов 
— только за истекшие сутки та-
ких получено 367 — свидетель-
ствует о том, что боевики нахо-
дятся в безвыходном положе-
нии, практически без продук-
тов питания и воды. Они настой-
чиво требуют от официальных 
властей Киева разрешения сло-
жить оружие и сдаться в плен. 

Представители же укра-
инских властей в категоричной 
форме запрещают это делать 
и угрожают им последующи-
ми расстрелами по условиям 
военного времени», — расска-
зал генерал Мизинцев. Россий-
ские военные, учитывая ката-

строфическое положение на 
металлургическом комбинате 
«Азовсталь», в очередной раз 
предложили боевикам нацба-
тальонов и наемникам прекра-
тить боевые действия и сложить 
оружие. 

«РФ гарантирует каждо-
му из вас сохранение жизни и 
соблюдение всех норм Женев-
ской конвенции по обращению 
с военнопленными, как это уже 
произошло с вашими товарища-
ми, ранее сдавшимися в плен в 
Мариуполе», — заверил генерал 
Мизинцев. 

Предложение непрерывно 
доводится на «Азовстали» по 
всем радиоканалам с интерва-
лом каждые 30 минут.

Подчеркивается, что 1464 
украинских военнослужащих в 
Мариуполе уже сдались в плен. 
«К ним не применяется насилие 
или психологическое давление. 
Каждому предоставляется воз-
можность связаться с родствен-
никами. Раненым оказывается 
своевременная медпомощь», — 
рассказал начальник НЦУО.

Всего же только в ДНР воен-
нопленных насчитывается уже 
около 3 тысяч человек. Резонно 
встал вопрос, что делать с таким 
большим количеством людей. 

Советник главы правитель-
ства ДНР, военный эксперт Ян 
Гагин поделился своими мысля-

ми по этому поводу с военным 
репортером ВГТРК Андреем Ру-
денко. «Как показывает практи-
ка еще 14—15-х годов, практи-
чески все военнослужащие, ко-
торые были по обмену возвра-
щены на Украину либо отпуще-
ны каким-то образом, возвра-
щались в строй. Ведь там идет 
активная мобилизация, и в лю-
бом случае они могут оказаться 
опять в строю с оружием в руках 
и вновь пойти против нас на ли-
нию разграничения. Поэтому, 
на мой взгляд, сейчас отпускать 
их домой было бы неверно. Я не 
призываю к рабскому труду, как 
это было в Великую Отечествен-
ную войну для военнопленных. 
Но у нас очень много работы для 
этих людей. Это и разбор зава-
лов, и работа с их менее удачли-
выми сослуживцами, которые 
погибли. Кто-то же должен со-
бирать и хоронить эти трупы», — 
рассказал Гагин.

По его словам, этим людям 
можно оплачивать их труд за 
вычетом проживания и пита-
ния. «А вот после окончания 
боевых действий их уже мож-
но будет отпустить домой. Еще 
один важный момент — если их 
сейчас передать киевскому ре-
жиму, многие из них рискуют 
оказаться репрессированными. 
За то, что сдались в плен», — ука-
зал представитель ДНР. 
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Старший лейтенант 
Жанат Касенов ликви-
дировал диверсантов.
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Капитан Сергей Овчар 
отбил атаку радикалов 
на командный пункт.

БМП сержанта Дениса 
Краснова уничтожила 
более 25 неонацистов. 

Сержант Олег Борисов 
на броне танка эвакуи-
ровал троих раненых.
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ПУТЕШЕСТВИЯ 

На майские 
праздники 
туристы 
выбрали Сочи, 
Минск 
и Стамбул

В ГРАНИЦАХ 
ДОСТУПНОГО
Евгений Гайва,
Марина Трубилина

Самостоятельные туристы 
ищут, где отдохнуть на майские 
праздники, и помимо Сочи 
выбирают Стамбул, Минск и 
ближнее зарубежье, расска-
зали «РГ» представители рын-
ка аренды квартир и туринду-
стрии. Краткосрочная аренда 
жилья в среднем подорожала 
на 19%, а авиаперелеты по вну-
тренним направлениям — в пол-
тора-два раза.

Аэропорты в Анапе, Гелен-
джике, Краснодаре, Симферо-
поле и еще семи городах закры-
ты до 19 апреля. На этом фоне 
туристы еще больше сократи-
ли горизонт планирования: бо-
лее 80% продаж авиабилетов 
сейчас происходит за неделю 
или менее до вылета, отмечает 
представитель компании-агре-
гатора «Туту.ру». Пока спрос 
на билеты и жилье на майские 
праздники еще не до конца ре-
ализован, много бронирова-
ний будет ближе к самим вы-
ходным, отмечают эксперты. 
К середине апреля на майские 
праздники было забронирова-
но около 60% имеющихся в до-
ступе посуточных квартир, го-
ворит гендиректор сервиса Су-
точно.ру Юрий Кузнецов.

Уже понятно, что поток 
неорганизованных туристов 
в Крым будет ниже, чем в про-
шлом году. Раньше в списке по-
пулярных городов на майские 
всегда на высоких позициях 
были Севастополь и Ялта. Сей-
час уровень бронирований 
там сильно упал. Связано это в 
первую очередь с отсутствием 
авиаперелетов.

Часть путешественников 
переориентировались на Бела-
русь. Минск снова появился в 
топе востребованных направ-
лений. «Это традиционно попу-
лярное место на майские празд-
ники у россиян, но в условиях 
закрытой сухопутной границы 
спрос туда сошел на нет. Сей-
час мы вновь видим активный 
рост», — говорит Кузнецов.

Турпоток с Крыма также 
перераспределился на Санкт-
Петербург, Казань, Кисловодск. 
Спрос на жилье в этих городах 
заметно вырос, отмечает экс-
перт. Доля бронирований жи-
лья в Северной столице уве-
личилась почти вдвое — до 28% 
(в прошлом году было 16,5%). 
Спрос на Казань вырос при-
мерно в полтора раза (с 6,5% до 
9,5%), на Сочи — с 2,6% до 5%, 
Нижний Новгород — с 1,5% до 
5%, Москву — с 4,8% до 5,2%. 

По данным Суточно.ру, сто-
имость проживания в Кисло-
водске подорожала на 44% (до 
3509 рублей в сутки), в Нижнем 
Новгороде — на 42% (до 4083 
рублей), в Минске — на 38% (до 
4683 рублей), в Сочи — на 37% 
(до 3817 рублей). Спрос на Ка-
лининград остался на прежнем 
уровне (3,8% бронирований), а 
цены здесь подросли на 20% (до 
3052 рублей в сутки).

Перелеты также подоро-
жали. Например, в 2021 году 
средний чек перелета в Сочи из 
Москвы на человека в одну сто-
рону составлял примерно 6,4 
тыс. рублей. В этом году такой 
перелет обойдется в 12 тыс. ру-
блей. Стоимость перелета из 
Москвы в Калининград вырос-
ла с 5,7 тыс. до 8,2 тыс. рублей, 
а в Минеральные Воды — с 6,1 
тыс. до 9,2 тыс. рублей.

Список самых популярных 
зарубежных направлений, по 
данным OneTwoTrip, возгла-
вил турецкий Стамбул с долей в 
15,2%. Также популярно другое 
турецкое направление — Анта-
лья (6,9%). Едут также в Ереван 
(12%), Бишкек (5%) и Тель-А-
вив (4,1%). Еще очень популя-
рен Узбекистан, куда оформля-
ется около 20% билетов, добав-
ляют в Туту.ру. Также в числе 
самых востребованных направ-
лений — Азербайджан, Казах-
стан, Грузия и Греция. Добрать-
ся в большинство из этих стран 
можно прямыми рейсами.  

Более 80% продаж 
авиабилетов 
сейчас происхо-
дит за неделю или 
менее до вылета

— Читайте также: Как развивать 
туризм в природных 
заповедниках
rg.ru/art/2301617

Продаются на торгах 58 единиц автотранспортных средств 
с пробегом УАЗ 390995-360, автофургон Чайка-сервис 

27844L, гусеничный снегоболотоход ЗВМ-2411П, 
УАЗ Патриот, УАЗ 390995-441, УРАЛ 32551-0013-61,  

ГАЗ-2705, автобус ГАЗ-32212, находящихся в Пензенской, 
Саратовской, Самарской, Оренбургской, Кемеровской, 

Вологодской областях, Пермском крае, Ставропольском 
крае, Краснодарском крае, республике Коми, республике 
Башкоторстан, республике Удмуртия, ХМАО-ЮГРА, ЯНАО 

(всего 58 лотов)
извещение о проведении открытого аукциона  

в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853, 609-7622,  

inf@adm.gazprom.ru.
Организатор: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru, 8 (495) 276-00-51, 

доб. 421, 422, контактные лица: Кузнецова Александра,  
e - m a i l :  a . k u z n e c o v a @ e t p g p b . r u ,  Л ы с е н и н  В л а д и м и р ,  
e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата начала приема заявок: с 12.00 18.04.2022 (время москов-
ское).

Дата и время окончания приема заявок: до 18.00 17.05.2022  
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: до 18.00 18.05.2022 (время москов-
ское).

Дата проведения аукциона: в 11.00 19.05.2022 (время москов-
ское).

Открытый аукцион с подачей предложения о цене имущества на по-
вышение в электронной форме по продаже 58 единиц автотранспортных 
средств с пробегом.

Полная информация о торгах размещена на официальном  
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца  
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Семнадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Биробиджанского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 
125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 18 мая 2022 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ФИНАНСЫ Банк России 
разрешил перечислять 
рубли на иностранные 
счета

Денежные 
потоки

Михаил Загайнов

Россияне могут перечислять денежные средства в руб-
лях на свои счета в зарубежных банках. Об этом гово-
рится в разъяснениях Банка России.

С 1 марта действует запрет на перечисление ино-
странной валюты на счета, открытые в расположен-
ных за пределами Российской Федерации банках и 
иных организациях финансового рынка.

«Данный запрет не распространяется на случаи за-
числения резидентами денежных средств в рублях на 
свои банковские счета (вклады) в рублях, открытые в 
иностранных банках», — говорится в документе ЦБ.

В регуляторе отмечают, что после перевода средств 
резидент имеет право конвертировать рубли в ино-
странную валюту. После этого средства можно зачис-
лить на свой счет или на счет другого человека в ино-
странном банке.

Напомним, что в начале марта Банк России ввел 
ограничения на денежные переводы россиян за рубеж 
другим людям, в том числе родственникам. Изначаль-
но порог по сумме составлял 5 тыс. долларов в месяц, 
однако в апреле регулятор повысил эту сумму вдвое — 
физлица имеют право перевести за пределы России не 
более 10 тыс. долларов (или эквивалент в другой валю-
те). Нормы распространяются на резидентов и нере-
зидентов из стран, не поддерживающих санкции. При 
этом переводы за рубеж со счетов резидентов стран, 
поддержавших санкции, приостановлены на полгода. 

ТУРИЗМ Турция создала авиакомпанию для перевозки россиян 
на свои курорты

Турецкие крылья

Евгений Гайва, 
Нина Егоршева 

Н
о в а я  т у р е ц к а я 
а в и а к о м п а н и я 
Southwind, кото-
рую власти созда-
ют специально для 
перевозки тури-
стов из России в 
Турцию, начнет по-
леты с конца мая. 

Об этом сообщил информаци-
онный портал AirportHaber.

На начальном этапе в парке 
перевозчика будет пять само-
летов Airbus — три широкофю-
зеляжных и два узкофюзеляж-
ных. Авиакомпания будет бази-
роваться в Анталье и выполнять 
чартерные перелеты между го-
родами России и турецкими ку-
рортами.

Создание авиакомпании от-
носится к третьему пункту «до-
рожной карты», которую Тур-
ция подготовила для россий-
ских туристов. Согласно ее пер-
вому пункту нескольким круп-

ным турецким туроператорам 
турецкая сторона пообещала 
оказать кредитную поддержку в 
размере 300 млн долларов. Вто-
рой пункт «дорожной карты» 
также связан с авиаперевозкой.

Турецкие власти рассчиты-
вают, что доходы от туризма в 
2022 году вырастут на 82,4% 
— до 22 млрд долларов. В этом 
году страна собирается при-
нять около 7 млн российских 
туристов. 

Запуск рейсов еще одной ту-
рецкой авиакомпании мог бы 
расширить предложение по 
перевозке и привести к сниже-

нию цен на туры, заявил «РГ» 
вице-президент Российского 
союза туриндустрии Дмитрий 
Горин.

Сейчас на турецком направ-
лении согласованы рейсы двух 
турецких авиакомпаний — 
Turkish Airlines и Pegasus, ко-
торые заявили провозную ем-
кость на этот год около 2 млн 
кресел, а также четырех рос-
сийских авиакомпаний — Red 
Wings, «Россия» (рейсы из 
Сочи), Azimut и PegasFly, гово-
рит эксперт. 

Техническая возможность 
выполнять полеты с россий-

ской стороны подразумевает 
наличие флота, страховки и со-
гласия лизингодателя. Из 1188 
самолетов, которыми распола-
гают российские авиакомпа-
нии, летать за рубеж могут 193 
самолета, из которых 148 — 
отечественные «Суперджеты». 
Кроме того, выполнять меж-
дународные рейсы могут при-
мерно около 40 самолетов ино-
странного производства, так 
как такие полеты согласованы 
для определенных типов само-
летов.

Пока имеющаяся совокуп-
ная провозная емкость на ту-
рецком направлении примерно 
в два раза меньше той, что была 
в 2021 году, когда Турцию посе-
тили 4,7 млн российских тури-
стов, констатирует Горин. 

С провозной емкостью свя-
заны цены. В марте, когда число 
рейсов было ограничено, сто-
имость перелета в Турцию до-
стигала около 100 тыс. рублей 
на человека в обе стороны. С 9 
апреля стартуют полетные про-

граммы в Турцию российских 
авиакомпаний. Цены на переле-
ты снизилась в минимуме при-
мерно до 40 тыс. рублей в обе 
стороны на человека.

Сейчас комплексные туры 
на семь дней на двоих в отеле 
«три звезды» сейчас обходятся 
от 100 тысяч рублей. Но даль-
нейшему снижению цен пре-
пятствует ограниченная пере-
возка, что также сдерживает и 
турпоток, говорит эксперт.

Чтобы снизить стоимость, 
нужно больше рейсов. Но на вы-
полнение полетов другими ту-
рецкими перевозчиками должно 
быть дано согласие российских 
авиавластей на паритетной осно-
ве, поскольку перевозить рос-
сийских туристов зарубежные 
компании могут только на осно-
ве регулярных рейсов, отметил 
Горин. Официальных заявлений 
от российской стороны по этому 
вопросу пока не было.  

Турецкие власти рассчитывают, 
что в 2022 году страну посетят 
7 млн российских туристов.

А К Ц Е Н Т

Southwind будет базироваться в Анталье 
и выполнять чартерные перелеты 
между городами России
и турецкими курортами

Тариф 
«Экономный»

По его мнению, позиция ФАС, которая предло-
жила использовать в качестве такого показа-
теля уровень инфляции, является рациональ-

ной.  «Во-первых, уровень инфляции устанавливает-
ся независимым органом — Росстатом, что уменьшает 
риски произвольного повышения тарифов. Во-вторых, 
отчетный период будет определяться по состоянию 
на последнюю неделю месяца, в котором произошло 
изменение цен, что является показателем, наиболее 
объективно отражающим экономическую ситуацию», 
— отметил Шашкин.

Согласно исследованию 2021 года Россия заняла 
девятое место по доступности и качеству услуг связи. 
Наша страна опередила Италию и США, уступив та-
ким странам, как Франция, Германия, Финляндия и 
Швеция. При этом, по словам эксперта, цена на услуги 
не всегда отражает реальный уровень развития связи 
в стране.  «Лишь малая часть российских операторов 
имеет высокую скорость интернета и широкие зоны 
покрытия по стране: технологии 4G и тем более 5G (за-
траты на их развитие ложатся в итоге на потребителя), 
работающие во многих европейских странах, не все-
гда доступны в России. Поэтому стремление операто-
ров достичь уровня цен зарубежных стран пока что не 
отвечает ни технологическим возможностям операто-
ров, ни уровню ВВП в стране», — отметил Шашкин.

Кстати, сейчас во всех регионах работают «горячие 
линии» по вопросам необоснованного роста цен на то-
вары и услуги. Кроме того, ФАС модернизировала «го-
рячую линию» на сайте центрального аппарата — с ее 
помощью россияне могут пожаловаться и на повыше-
ние в том числе тарифов на связь. 

1

Туры природы
Когда в России будет 
принят закон об эколо-
гическом туризме? 

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Мы рассчиты-
ваем, что закон заработает 1 
марта 2023 года. Почему так 
долго? Цель законопроекта — за-
ложить единые основы право-
вого регулирования туризма и 
рекреационной деятельности 
на особо охраняемых природ-
ных территориях, а также меха-
низмы привлечения инвесторов 
для создания объектов туристи-
ческой и рекреационной инфра-
структуры. Тут важно соблюсти 
принцип — не навреди природе. 
Поправки разрабатывались с 
учетом мнений ученых, других 
специалистов по охране приро-
ды, экологов. Всех заинтересо-
ванных сторон. 

Закон новый. Впервые бу-
дет введено понятие «туризм на 
особо охраняемых природных 
территориях». То есть это от-
вет на многочисленные рассу-
ждения и на разное понимание 
отдыха на ООПТ.

Основные поправки: уста-
навливается запрет на строи-
тельство капитальных объектов 
и рубку лесных насаждений, не 

связанных с их функциониро-
ванием; в национальных пар-
ках устанавливается запрет на 
изменение границ заповедной 
зоны, особо охраняемой зоны, а 
также зоны традиционного экс-
тенсивного природопользова-
ния. Можно только расширять 
границы. Для каждой террито-
рии будет определена ее рекре-
ационная емкость. Нацпарки 
будут готовить и периодически 
обновлять свои планы разви-
тия. Инвесторы обязаны про-
водить мероприятия по сохра-
нению природных комплексов 
и объектов животного мира. С 
инвесторами нацпарков по ито-
гам торгов будут заключать-
ся соглашения об осуществле-
нии рекреационной деятельно-
сти. Кроме того, в ряде случаев, 
когда объект некапитальный, 
инвестор будет освобождаться 
от необходимости заключать 
договор аренды. 

Какая в 2022 году будет по-
строена инфраструктура на 
ООПТ? 

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: В рамках феде-
рального проекта «Сохранение 
биологического разнообразия 

и развитие экологического ту-
ризма» в 2022 году планирует-
ся: создать два визит-центра — 
в нацпарках «Водлозерский» и 
«Русский Север»; обустроить 
экологические тропы в «Тебер-
динском» и «Кенозерском» нац-
парках; создать две экспозиции 
и обустроить музеи в «Русской 
Арктике» и «Кенозерском».

Кроме того, в нацпарках 
«Паанаярви», «Кенозерский», 
«Водлозерский», «Калеваль-
ский» и «Плещеево озеро» бу-
дут созданы объекты базовой 
инфраструктуры, в том числе 
кемпинги, санитарные зоны, бе-
седки и гостевые дома.

Планируют ли запускать 
отдельные программы эко-

туризма для определенных 
категорий населения — пен-
сионеров, студентов, в рамках 
школьной программы?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Сейчас стоит 
задача создать больше возмож-
ностей для посещения ООПТ 
маломобильных групп граждан. 
Это и пенсионеры, и семьи с ма-
ленькими детьми, и лица с огра-
ниченными возможностями.

Что касается студенчества, 
то здесь в планах развитие ко-
личества студенческих прак-
тик. У нас за 2021 год число до-
бровольцев выросло на 10 тыс. 
человек. В конце 2021 года 
впервые в истории заповедной 
системы был создан научно-
познавательный центр на базе 
национального парка «Красно-

ярские столбы». Получена ли-
цензия на образовательную де-
ятельность.

В этом году планируется так-
же увеличение количества де-
тей, посещающих ООПТ в рам-
ках программы «Десятилетие 
детства».

С п е ц и а л ь н ы е  т у р ы  д л я 
отдельных групп граждан фор-
мируются в ряде ООПТ Дальне-
го Востока. В частности, «Земля 
леопарда» организовала специ-
альный тур для бердвотчеров 
(орнилотоги-любители. — Ред.).

На базе Кроноцкого запо-
ведника с 2020 года реализует-
ся проект «Школа защитников 
природы». В Даурском запо-
веднике есть автобусные экс-
курсии, которые могут посе-
щать пенсионеры, например к 
Торейским озерам. Есть специ-
альные программы к местам ре-
лигиозного культа. Например, 
в национальном парке «Алха-
най» проводятся многоднев-
ные походы по большой тропе 
паломников «Ехэ гороо». Так 
что нашим особо охраняемым 
природным территориям есть 
что предложить, всем будет ин-
тересно.  

1
А К Ц Е Н Т

Турпоток в федеральные заповедники, 
заказники и нацпарки растет,
несмотря на жесткий режим 
посещения этих объектов
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДОРОГИ 
Начался 
ремонт самого 
проблемного 
участка трассы 
«Дон»

КУРС 
НА МОРЕ
Ольга Игнатова

К началу сезона отпусков гос-
компания «Автодор» обещает 
отремонтировать трассу М-4 
«Дон» в Ростовской области. 
В нынешнем году ожидает-
ся наиболее высокая загрузка 
трассы: в сутки не менее 70 ты-
сяч автомобилей. 

Те, кто часто путешеству-
ют на машине, не понаслышке 
знают, что самые проблемные 
участки М-4 расположены имен-
но в Ростовской области. Трассу, 
соединяющую центр с Черным 
морем, реконструировали и ре-
монтировали на протяжении не 
менее 10 лет. В целом она полу-
чилась довольно комфортной. 
Главные минусы — недостаток 
освещения и транспортной ин-
фраструктуры. На «Дону» есть 
участки протяженностью 40—50 
км без единой АЗС. Единствен-
ная возможность пополнить 
бак здесь — звонить аварийным 
комиссарам, которые работают 
на платных участках.

Дорога практически полно-
стью стала платной, за исклю-
чением как раз Ростовской об-
ласти. Но и дорожное покры-
тие здесь самое плохое — запла-
та на заплате. Причем наибо-
лее проблемная ситуация на 
отрезке от Ростова к Красно-
дару. «Автодор» ремонт уже 
начал, работы идут на участке 
с 982-го по 1007-й км М-4. За-
вершить их планируют в июне 
— к Дню России.

Одновременно с заменой 
покрытия ведутся работы по 
ремонту путепровода на Вол-
годонской транспортной раз-
вязке. Сейчас движение транс-
порта там перекрыто, откры-
тие состоится 30 апреля. Так-
же ремонтируют путепроводы 
в районе города Шахты. Там 
работы также должны завер-
шиться к Дню России. 

В «Автодоре» просят води-
телей с пониманием относить-
ся к ремонтным работам. До-
рожникам приходится пере-
крывать одну полосу из двух в 
одном направлении на доволь-
но протяженном участке. Из-
за этого скапливаются проб-
ки, а водители возмущаются, 
когда не видят на перекрытом 
участке рабочих. 

«По технологии сначала 
снимается старое полотно, по-
том укладывается стальная ре-
шетка, заливается асфальто-
бетонная смесь. Она должна 
застыть. После этого уклады-
вается верхний слой асфальта. 
Он тоже должен хорошо за-
стыть. И уже потом можно пус-
кать движение», — рассказали 
«РГ» в пресс-службе «Авто-
дора».

В 2023 году может быть 
раньше запланированного вве-
ден новый обход города Ак-
сай, который, по сути, является 
пригородом Ростова-на-Дону. 
Именно по нему пойдет тран-
зитный транспорт на юг. По-
явятся новые развязки в Гелен-
джике. Это также облегчит путь 
транзитному транспорту, ко-
торый следует дальше — в Ново-
российск, Анапу и далее в сто-
рону Крымского моста.

Существуют планы разви-
тия и транспортного коридора 
между Джубгой и Сочи. Сей-
час в Сочи ведут довольно жи-
вописный и крутой серпантин, 
который тянется между мо-
рем и горами. Плюс он прохо-
дит через десятки населенных 
пунктов, которые в основном 
являются курортными посел-
ками. Для транзита в Сочи есть 
планы построить отдельную 
трассу. Но из-за сложности ре-
льефа ее стоимость слишком 
высока. Поэтому пока решение 
не принято. 

Наиболее 
проблемная ситу-
ация — на отрезке 
от Ростова-
на-Дону 
к Краснодару. 
Ремонтные рабо-
ты ведутся на 
участке с 982-го 
по 1007-й км трас-
сы, завершить их 
планируют 
в июне

ЭКСПОРТ Что поможет бюджету не потерять доходы от добычи нефти, угля и газа 

Принимаем внутрь
Сергей Тихонов

Н
аибольший риск для 
бюджета России несет не 
снижение экспорта неф-

ти, газа и угля, а падение из-за 
этого их добычи, которое при-
ведет к уменьшению налоговых 
поступлений в казну. Постепен-
ный отказ от наших углеводоро-
дов западных стран уже проис-
ходит. Если он ускорится по по-
литическим причинам, то все 
выпадающие объемы поставок 
на Запад перенаправить на Вос-
ток не получится. И выходом в 
такой ситуации будет увеличе-
ние внутреннего потребления 
и расширение инфраструкту-
ры для наращивания экспор-
та в страны Азиатско-Тихо-
океанского региона (АТР). 

В апреле добыча нефти в 
России снизится на 4—5% по 
сравнению с мартом из-за из-
менения маршрутов достав-
ки, проблем со страхованием и 
фрахтом судов, в начале месяца 
заявил вице-премьер Александр 
Новак. Если брать мартовские 
р е з у л ьт а т ы  п о с т у п л е н и я 
средств в бюджет от добычи 
нефти (1,08 трлн рублей), то 
снижение производства на 5% 
— это 54 млрд рублей. При этом 
экспортная пошлина на нефть 
в марте принесла 88,1 млрд ру-
блей. То есть снижение отгрузок 
нефти за границу даже на 50% 
окажет меньшее влияние на по-
полнение казны, чем анонсиро-
ванное падение добычи.

Но добыча углеводородов в 
России привязана к их экспор-
ту. В 2021 году за границу было 
отправлено 43% нефти (из них 
более 60% ушли в Европу), 31% 
газа (в Европу — почти 75%) и 
свыше 50% угля (в Европу — 
свыше 22%). Поэтому снижение 
поставок в западном направле-
нии будет приводить к падению 
показателей добычи.

На первый взгляд наибо-
лее критично выглядят цифры 
по нефти. Но на деле именно ее 

экспорт проще перенаправить 
в страны АТР. Основная часть 
поставок за границу происхо-
дит морем, по трубопроводу 
«Дружба» в Европу в 2021 году 
было поставлено только 35 млн 
тонн нефти — чуть менее 7% от 
общероссийской добычи. Ко-
нечно, морские поставки из 
портов Балтики и Черного моря 
в близлежащие страны Европы 
— это совсем не то, что транс-
портировка вокруг континен-
та через Суэцкий канал в Ки-
тай или Индию. Но с учетом ре-
кордных котировок барреля за-
траты на доставку отбиваются. 
Большей проблемой является 
замена танкеров, для поставки 
в АТР нужны суда другого клас-
са и грузоподъемности.

По мнению главы Фонда на-
циональной энергетической 
безопасности Константина Си-
монова, в результате снижения 
экспорта добыча нефти в нашей 
стране может упасть максимум 
на 10%. Моментальный отказ от 
наших нефти и газа для стран 
Европы невозможен по эконо-
мическим причинам, на это по-
требуется 4—5 лет — по нефти и 

6—8 лет — по газу. Но в дело мо-
жет вмешаться политика, реше-
ние может быть принято евро-
пейскими чиновниками вопре-
ки здравому смыслу, отмечает 
эксперт.

Самая сложная ситуация — с 
газом. Основной поток экспор-
та уходит на Запад. Объемы на-
шего производства сжижен-
ного природного газа (СПГ), 
не зависящего от трубопрово-
дов, сейчас составляют около 
42 млрд кубометров в год и се-
рьезно вырасти должны толь-
ко к 2025—2026 году. Причем с 
учетом запрета ЕС на постав-
ки в Россию оборудования для 
заводов СПГ и эти сроки могут 
быть скорректированы. С Кита-
ем есть договоренность о строи-
тельстве газопровода с Дальне-
го Востока на 10 млрд кубомет-
ров, и в процессе согласования 
находится проект газопровода 
«Союз Восток» через Монго-
лию мощностью до 50 млрд ку-
бометров в год. Но реализация 
этих проектов — дело не одного 
года, и пока единственный рабо-
чий маршрут поставок газа на 
Восток — «Сила Сибири», кото-

рый только в 2025 году должен 
выйти на проектную мощность 
в 38 млрд кубометров в год. Для 
сравнения, мощность наших га-
зопроводов в сторону Европы 
без учета транзита через Укра-
ину и поставок в Турцию — 158 
млрд кубометров (включая «Се-
верный поток-2»).

С углем схожая ситуация, 
возможности железнодорож-
ной инфраструктуры на Восто-
ке ограничены, но здесь Россия 
не так зависит от поставок на 
Запад. Основные объемы экс-
порта идут в страны АТР, а ка-
кую-то часть поставок получит-
ся осуществлять через запад-
ные порты.

В результате, если оттал-
киваться от показателей 2021 
года, снижение добычи нефти и 
газа только на 10% в этом году 
уменьшит поступления в бюд-
жет на 812 млрд рублей (3,2% 
от всех доходов — 25,3 трлн ру-
блей). А учитывая рост цен на 
нефть и газ, экспортную по-
шлину, эффект на рынок труда 
и заказ промышленности, по-
тери могут быть значительно 
больше.

Выход здесь напрашивается 
один — не допустить снижения 
добычи можно ростом внутрен-
него потребления. По самой 
уязвимой для российского экс-
порта позиции — газу, с точки 
зрения управляющего партне-
ра КПМГ в России Антона Усова, 
оптимальным решением оста-
ется внутренняя газификация 
регионов РФ, которая позволит 
увеличить внутреннее потреб-
ление «голубого топлива».

Еще одной из возможностей 
увеличения внутреннего спроса 
на нефть и газ в России являет-
ся наращивание их использова-
ния в нефтехимическом произ-
водстве, считает партнер депар-
тамента консалтинга «Делойт 
и Туш» Йорг Дорлер. Но строи-
тельство химических заводов 
занимает несколько лет, и в Рос-
сии оно сильно зависит от ис-
пользования иностранных тех-
нологий, а также привлечения 
заемных средств, которые часто 
выделялись западными банка-
ми. С учетом вышеперечислен-
ных проблем расширять хи-
мическое производство будет 
очень сложно, считает эксперт.

С этим согласен главный 
аналитик  компании «Открытие 
Инвестиции» по нефтегазовому 
сектору Алексей Кокин. По его 
мнению, развитие энергоемких 
производств может повысить 
внутреннее потребление неф-
ти и газа, но для этого нужен до-
ступ к технологиям и рынкам.

С точки зрения Симонова, 
проблемы с технологиями мы 
создали себе сами, растеряв их 
за последние тридцать лет. Те-
перь их нужно воссоздать, но 
уже с учетом последних нара-
боток иностранных произво-
дителей. Он считает, что пере-
работка нефти и газа может 
способствовать поддержа-
нию уровня добычи, но произ-
водство обязательно должно 
быть привязано к смежным от-
раслям, например, к выпуску 
удобрений или упаковки. 

ТРАНСПОРТ  Перевозчиков продовольствия освободили 
от весогабаритного контроля

В свободном доступе
Евгений Гайва 

П
ункты пропуска че-
рез госграницу бу-
дут вводить в уско-
ренном порядке, 
снимут ограниче-
ния на использова-
ние иностранных 
контейнеров, для 
транспорта, пере-

возящего продовольствие, вре-
менно отменят весогабарит-
ный контроль. В России принят 
еще один закон, расширяющий 
пакет мер по поддержке транс-
портной отрасли в условиях 
санкций. Документ сегодня пуб-
ликует «Российская газета».

Закон носит рамочный ха-
рактер, то есть создает возмож-
ности для введения необходи-
мых мер поддержки различных 
видов транспорта. Изменения 
внесены в ряд законодательных 
актов. Например, введение в 
эксплуатацию в ускоренном по-
рядке пунктов пропуска через 
государственную границу поз-
волит быстро наладить новые 
транспортно-логистические ко-
ридоры. А временная отмена ве-
сового и габаритного контроля 
транспорта, перевозящего про-
дукты и товары первой необхо-
димости, ускорит прохождение 
пунктов пропуска.

Отмена весогабаритного 
контроля, конечно, упростит 
перевозку социально значимых 
товаров, но тем самым легали-
зуются действия компаний, ко-
торые ездили с нарушениями, 
замечает президент ассоциа-
ции «Грузавтотранс» Владимир 
Матягин. Это очень сложное ре-
шение. Сейчас как раз идет от-
таивание дорожного полотна. 
В этот период дороги наиболее 
уязвимы для тяжелого транс-
порта, добавляет директор 
Института экономики транс-
порта и транспортной полити-
ки НИУ ВШЭ Михаил Блинкин.

Чтобы обеспечить движение 
товаров, также снимаются дей-
ствующие сейчас ограничения, 
связанные с использованием 
для внутренних перевозок ино-
странных контейнеров, времен-
но ввезенных в Россию. То есть 
предусматривается возмож-
ность многократного исполь-
зования при внутрироссий-
ских перевозках иностранных 
контейнеров.

Ранее с таким предложени-
ем выходил Евразийский союз 
участников железнодорож-
ных грузовых перевозок (ECП, 
объединяет крупнейших рос-
сийских контейнерных опера-
торов). До этого временно вве-

зенные в страну железнодорож-
ные транспортные средства 
международной перевозки или 
перевозимые на них контейне-
ры могли использоваться для 
внутренней перевозки по тер-
ритории России однократно. 
Однако после отказа логистиче-
ских компаний работать с гру-
зами из РФ в стране начала ощу-
щаться нехватка контейнеров.

Предприняты также меры 
для защиты морских судов от 
ареста в зарубежных государ-
ствах. Российские судовла-
дельцы использовали лизинг 
с привлечением отечествен-
ных государственных компа-
ний. Всего по такой схеме в 
России построено более 300 
судов.  Сейчас лизинговые 
компании, связанные с госу-
дарством, включаются в санк-
ционные списки. По законода-
тельству собственником судна 

является компания-лизингода-
тель, потому судно может быть 
задержано в иностранном пор-
ту. Теперь правительство наде-
лено полномочиями на «уста-
новление особенностей испол-
нения договоров лизинга». В 
ближайшее время будет разра-
ботано постановление прави-
тельства, предусматривающее 
конкретные меры для выведе-
ния судов из-под возможных 
санкций, говорят эксперты.

Основной российский флот 
плавает под «удобными флага-
ми», то есть флагами Панамы, 
Либерии, Мальты, Багамских 
Островов, что связано с нало-
говыми преимуществами, ука-
зывает Блинкин. Все суда под 
иностранными флагами нахо-
дятся в некоторой зависимо-
сти от стран, являющихся дер-
жателями реестра, и мы здесь 
ничего не можем сделать, гово-

рит эксперт. «Принятие зако-
на — это политический жест ру-
ководства страны по поддерж-
ке транспортной отрасли. Но в 
техническом смысле все очень 
непросто», — отмечает он. Мно-
жество проблем внутренними 
нормативными актами решить 
невозможно. Но политическая 
сторона дела здесь важнее тех-
нической, считает Блинкин.

Также усиливается контроль 
за иностранными инвесторами 
в сфере морского и внутренне-
го водного транспорта. Прави-
тельство должно утвердить спи-
сок грузов, перевозка которых 

будет отнесена к стратегиче-
ской деятельности. После этого 
в течение года зарубежный соб-
ственник, владеющий от 5 до 
50% уставного капитала компа-
нии, должен будет отчитаться в 
комиссию по контролю за осу-
ществлением иностранных ин-
вестиций. Если он контролиру-
ет более 50% предприятия, то 
должен будет сократить свой 
пакет. 

Документ публикуется на с. 10.

После отказа логистических фирм 
работать с грузами из РФ в стране 
стало не хватать контейнеров.

А К Ц Е Н Т

Основной российский флот использует 
«удобные флаги» — Панамы, Либерии, 
Мальты и Багамских Островов. Это дает 
бизнесу налоговые преимущества

СЛЕДСТВИЕ Мошенники 
пробуют новую схему 
обмана граждан 

Фальшивка 
на бланке суда

Наталья Козлова

Что только не придумают мошенники, чтобы выма-
нить у граждан их деньги. Одна из последних схем, ко-
торые уже начали использовать, — поддельные реше-
ния отечественных судов. 
Не так давно гражданам стали приходить фальшив-
ки, в которых от имени суда сказано, что им положена 
компенсация за купленные когда-то некачественные 
препараты или продукты питания. 

Суммы компенсации морального и материально-
го вреда значатся в этих фальшивках солидные. И эти 
деньги, сообщается в «решениях», можно получить, 
отправив предоплату.

Схема, как ни 
странно, оказа-
лась вполне «ра-
бочей». Граждане 
отправляли день-
ги. Они попада-
ли к мошенникам. 
Правда, в отличие 
от многочислен-
ных предыдущих 
афер, мошенников 
с поддельными ре-
шениями судов об-
наружили доволь-
но быстро. Первым 
таким регионом стала Северная столица. Там на днях 
Невский районный суд избрал меру пресечения трем 
молодым гражданам — Андрею Потоцкому, Виктории 
Субботиной и Светлане Бруевой. Суд отправил Потоц-
кого в камеру, Бруеву — под домашний арест, а Суббо-
тиной избрал меру пресечения в виде запрета опреде-
ленных действий. 

На всех троих — одна уголовная статья о мошенни-
честве в крупном размере, совершенном группой. Эта 
троица отправляла по почте жителям Петербурга и Ле-
нобласти фальшивые решения суда по несуществую-
щим делам. Граждане доставали из почтовых ящиков 
конверты, в которых лежало «решение суда» и значи-
лась их фамилия. В этом документе говорилось, что 
гражданину присуждена компенсации морального и 
материального вреда от двух обществ с ограниченной 
ответственностью. А чуть позже гражданам уже звони-
ли те же мошенники по телефону. Объясняли, что день-
ги можно получить хоть сейчас, вот только надо пере-
вести предоплату.

Пока, говорят следователи, у них три фигуранта.  Не 
исключено, что по ходу расследования могут появить-
ся и новые. Как и жертвы. На сегодня известно, что два 
человека, пострадавших от обманщиков, потеряли по 
22 500 рублей. Еще одна гражданка — 356 173 рубля. 
Пока следователи проверяют причастность троицы к 
похожим эпизодам.

А пресс-служба судов Санкт-Петербурга обрати-
лась к гражданам и попросила быть бдительными. 
Дело в том, что фальшивые решения суда, если пригля-
деться, не очень похожи на настоящие. Правда, гражда-
не об этом не знают. 

ПРАВО Вячеслав Лебедев 
сообщил о снижении 
количества заключенных

Тюрьма пустеет

Владислав Куликов

Председатель Верховного суда РФ Вячеслав Лебедев 
заявил о снижении количества заключенных. Тенден-
ция продолжается уже несколько лет. Но, как следует 
из данных, приведенных Вячеславом Лебедевым, тю-
ремное население не просто сокращается, а продол-
жает бить рекорды по минимальной численности.

«Численность лиц, содержащихся в учреждениях 
уголовно-исполнительной системы, по состоянию на 
1 апреля текущего года составила 466 тысяч 764 лица 
— на 10 тысяч 751 лицо меньше, чем годом ранее, — со-
общил он. — В воспитательных колониях по состоянию 
также на 1 апреля текущего года содержались 819 лиц 
— на 91 лицо меньше, чем в прошлом году».

Заявление прозвучало в ходе семинара-совещания 
с председателями и секретарями квалификационных 
коллегий судей субъектов Российской Федерации.

«Вопросы гума-
низации уголовного 
законодательства и 
правоприменитель-
ной практики в на-
стоящее время по-
прежнему сохраня-
ют актуальность. И 
Верховный суд РФ 
продолжает работу, 
направленную на 
реализацию прин-
ципов справедливо-
сти и гуманизации 
в сфере уголовного 
судопроизводства», — подчеркнул Вячеслав Лебедев.

Например, подсудимых, впервые совершивших не-
тяжкое преступление, сегодня в большинстве своем 
освобождают от уголовной ответственности, назначая 
судебный штраф. Но судимости в биографии человека 
при этом не будет. Такая гуманная мера применяется 
при условии, что человек признал вину и компенсиро-
вал ущерб. Обсуждаются и другие инициативы, при-
званные смягчить систему наказаний.

Также Вячеслав Лебедев призвал тщательней про-
верять кандидатов на должности судей. Квалификаци-
онным коллегиям судей следует придерживаться со-
держательного подхода к рассмотрению кандидатур на 
должности судей, обобщать и анализировать основа-
ния отказа в рекомендации кандидатов, заявил Вяче-
слав Лебедев. 

«Эта работа будет способствовать более эффек-
тивному выявлению обстоятельств, препятствующих 
назначению кандидатов на должности судей», ска-
зал он.

Например, надо изучать вопросы об источниках 
денежных средств, за счет которых кандидатами со-
вершены поездки за рубеж, особенно если это были 
частые поездки. Если кандидат на должность судьи 
раньше совмещал государственную службу и бизнес, 
этому тоже надо дать оценку. Кроме того, квалифика-
ционным коллегиям судей следует обращать внимание 
на тех претендентов, кто не служил в армии без уважи-
тельных причин. Таким дорога в судьи, скорее всего, 
будет закрыта. Это одна из распространенных причин 
отказа кандидатам на должность судьи. 

За год тюремное 
население сокра-
тилось на 10 тысяч 
человек. И тенден-
ция на сокраще-
ние продолжается

Аферисты обеща-
ют компенсацию 
якобы за куплен-
ные некачествен-
ные препараты 
или продукты 
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Тем временем

Ряд европейских стран объявили о закрытии своих портов для россий-

ских судов. Так, Италия ввела ограничения с 17 апреля, сообщает агент-

ство ANSA со ссылкой на циркуляр Главного командования портовых 

управлений республики. Запрет будет распространяться и на суда, 
сменившие флаг после 24 февраля. 

В Литве Клайпедский государственный морской порт уже с субботы 

прекратил пускать суда под российским флагом.

Румынская морская администрация заявила, что с 17 апреля в порты 

страны российские суда смогут заходить только в случае аварии. Ана-

логичные ограничения ввели Эстония и Бельгия.

В начале апреля Евросоюз в рамках пятого пакета санкций запретил су-

дам под флагом России заходить в свои порты. Исключения будут сде-

ланы только для перевозок сельскохозяйственной и пищевой продук-

ции, гуманитарной помощи, а также поставок, связанных с энергетикой. 

Подготовил Михаил Загайнов
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КОНФЛИКТ Американские 
конгрессмены 
провоцируют Китай

Последнее 
китайское 
приглашение

Александр Ленин

Пекин призвал американцев не «раскачивать» ситу-
ацию в Азии и отказаться от направления делегаций 
США на Тайвань. Причиной недовольства Китая ста-
ла поездка парламентариев из Соединенных Штатов 
в Тайбэй, о чем Вашингтон предпочел не уведомлять 
Поднебесную. Конгрессмены из США в ходе встречи 
с главой админи-
страции Тайваня 
Цай Инвэнь обсу-
дили так называе-
мую «китайскую 
угрозу» и пригро-
зили КНР некими 
«последствиями» за 
поддержку России, 
уточнив, что Пекин 
заплатит за свои 
действия «высокую 
цену». Возглавляв-
ший группу из ше-
сти американских 
законодателей се-
натор Линдси Грэм 
заявил, что США не допустят силового воссоединения 
Китая с островом. «Все опции на столе», — подчеркнул 
он, отвечая на вопрос о возможности оказания Тайва-
ню военной помощи в случае вооруженного конфликта 
островитян с КНР. Примечательно, что Тайвань должна 
была посетить известная своей антироссийской рито-
рикой спикер палаты представителей США Нэнси Пе-
лоси. Однако 82-летняя конгрессвумен заболела коро-
навирусом. 

В свою очередь один из участников американской 
делегации, председатель комитета по иностранным де-
лам сената США Роберт Менендес признал, что в Ва-
шингтоне отлично знали про отношение китайских 
властей к визиту конгрессменов на Тайвань. «Это не 
заставило нас отказаться от поездки и не заставит в бу-
дущем отказаться от поддержки Тайваня», — с вызовом 
сказал он. По словам законодателя, прибытие конгрес-
сменов в Тайбэй во время конфликта на Украине поз-
волит направить «мощный сигнал» жителям Тайваня.

В Пекине поездку американцев на Тайвань расце-
нили как попытку вмешательства во внутренние дела 
КНР. «Действия США противоречат принципу «одно-
го Китая» и принципам трех китайско-американских 
совместных коммюнике», — заявил официальный пред-
ставитель МИД Китая Чжао Лицзянь. По его словам, 
КНР выступает против официальных контактов между 
США и Тайванем в любой форме.  Для проведения уче-
ний к Тайваню незамедлительно были направлены ки-
тайские бомбардировщики, истребители и боевые ко-
рабли. «Никому не следует недооценивать твердую ре-
шимость, непреклонную волю и огромные возможно-
сти китайского народа в защите государственного су-
веренитета и территориальной целостности», — преду-
предил Чжао Лицзянь.  

ГЕОПОЛИТИКА Немецкие «зеленые» политики требуют отбросить табу 
в военной сфере

Прощальный бой пацифизма
Василий Федорцев

Г
ермания выделит Укра-
ине миллиард евро на 
закупку вооружений. 
Однако многие полити-
ки в Берлине остались 
недовольны приня-
тым решением и требу-
ют дать Киеву не толь-
ко деньги, но и танки. 

Под ударом критиков оказал-
ся канцлер, министр финансов, 
а заодно и весь немецкий па-
цифизм.

Всего правительство Гер-
мании намерено увеличить 
объемы средств, выделяемых 
на военную помощь другим 
странам до двух миллиардов 
евро, при этом как минимум 
миллиард из этой суммы пред-
полагается передать Киеву для 
закупок вооружений. Об этом 
в конце прошедшей недели со-
общили немецкие СМИ, указы-
вая на то, что предложение было 
выдвинуто канцлером Олафом 
Шольцем. Однако в его адрес, 
а заодно и министра финансов 
Кристиана Линднера немедлен-
но зазвучали обвинения, что та-
ким образом власти пытаются 
избежать того, чтобы Германия 
напрямую передавала Украине 
тяжелые вооружения.

«Эта инициатива направле-
на не на то, чтобы помочь Укра-
ине, а на то, чтобы помочь пра-
вящей коалиции найти прием-
лемое решение в споре о постав-
ках оружия Украине», — заявил 
в интервью изданию RND пред-
ставитель оппозиционного бло-
ка ХДС/ХСС. Однако подобные 
мнения сейчас высказывает не 
только оппозиция. Внутри пра-
вящей коалиции  идет ожесто-
ченный спор о том, надо ли по-
ставлять Киеву танки, гаубицы 
и другую подобную технику. По-
ставок требуют многие — и «Зе-
леные», и представители СвДП, 
и даже некоторые соратники 
Шольца из рядов СДПГ. 

В ход пошли уже практически 
все аргументы. Представляю-
щий парию «Зеленых» министр 
сельского хозяйства Джем Озде-
мир, например, обвинил Россию 
в целенаправленном разруше-
нии украинской аграрной ин-
фраструктуры и заявил, что по-
ставки оружия Киеву помогут 
предотвратить глобальный го-
лод. Впрочем, Оздемиру, похоже, 
просто очень хочется поучаст-
вовать во внешнеполитических 
дискуссиях. В Германии ни для 
кого не секрет, что он всю  поли-
тическую карьеру мечтал стать 
министром иностранных дел, но 
при формировании правитель-
ства ему удалось получить толь-
ко портфель главы минсельхоза, 
и то не без труда.

Согласно результатам сразу 
нескольких свежих соцопросов, 
больше половины жителей Гер-
мании одобряют идею передать 

Киеву тяжелые вооружения. В 
первую очередь это избирате-
ли тех же «Зеленых», ХДС/ХСС 
и СДПГ, и в основном — из запад-
ных немецких земель. Против 
поставок выступают примерно 
треть немцев, но при этом сре-
ди жителей восточных земель, 
а также в рядах сторонников 
«Альтернативы для Германии» 
и Левой партии таких против-
ников большинство.

В дискуссии,  организо-
ванной газетой Sueddeutsche 
Zeitung среди своих читателей, 
также наибольшей поддерж-
кой пользуются реплики участ-
ников, которые заявляют одно-
значное «нет» поставкам ору-
жия. «Украине не хватает не 
оружия, а стремления к понима-
нию, которое все больше разру-
шается новыми поставками во-
оружений. Разумная политика 
оказывает помощь, но не участ-
вует в эскалации», — пишет один 
из них. «Больше оружия, и осо-
бенно тяжелой техники, толь-
ко продлит этот конфликт, в ко-
тором Украина в долгосрочной 
перспективе все равно не смо-
жет победить. И новые постав-
ки оружия не улучшат положе-

ния населения, наоборот», — от-
мечает другой читатель. «Меня 
ужасают и удивляют немецкие 
СМИ, которые, похоже, впали 
в настоящее военное безумие, 
как в 1914 году. Они требуют по-
ставок и только поставок — не-
важно, поставляем мы оборони-
тельные средства или тяжелое 
наступательное вооружение», — 
отмечает третий.

Для внешней политики Гер-
мании, до недавнего времени от-
личавшейся явными пацифист-
скими тенденциями, запрет на 
поставки оружия в зоны воен-
ных конфликтов всегда был од-
ним из главных табу. Но за по-
следние несколько недель эти 
табу были практически полно-
стью разрушены, а немецкие по-
литики отбросили остатки сдер-
жанности, которую они еще не-
давно проявляли, когда дело ка-
салось военных вопросов. «Па-
цифизм сейчас является дале-
кой мечтой», — заявил министр 
экономики Роберт Хабек в ин-
тервью изданиям медиагруппы 
Funke. Хабек уверен, что попыт-
ка занять нейтральную позицию 
в конфликте на Украине и «про-
сто наблюдать» была бы пре-

ступлением и Германия должна 
продолжить поставлять Киеву 
оружие, в том числе тяжелое.

В немецких городах тем вре-
менем под лозунгом «Добить-
ся мира без оружия!» начались 
традиционные пасхальные ан-
тивоенные марши, которые еще 
с середины прошлого века соби-
рают каждый год десятки и сот-
ни тысяч участников по всей 
стране. Однако на этот раз де-
монстрации за мир вызвали рез-
кое недовольство у многих не-
мецких политиков, и не толь-
ко у главы министерства эко-
номики. По словам Александра 
Ламбсдорфа, вице-председате-
ля фракции СвДП в бундеста-
ге и одного из основных специ-
алистов по внешней политике в 
партии, «участники пасхальных 
маршей являются пятой колон-
ной Путина», а их лозунги «дале-
ки от реальности и опасны». Об 
этом политик написал в своей 
колонке в издании Zeit. С Ламб-
сдорфом соглашается и бывший 
глава бундестага, социал-демо-
крат Вольфганг Тирзе. «Лозунг 
построения мира без оружия 
сейчас является проявлением 
надменности по отношению к 
украинцам. Пацифизм за счет 
других — циничен», — заявил он в 
интервью «Баварскому радио».

Но немецкий пацифизм, не-
смотря на все нападки, пока со-
противляется. Хотя не исклю-
чено, что это его последняя 
большая битва. Политики сей-
час используют конфликт на 
Украине, чтобы доказать, что 

единственный способ сохра-
нить мир — это вооружаться. И 
значительная часть немецко-
го общества, если судить по со-
цопросам, им верит. Между тем 
Запад уже давно вооружается 
сам и снабжает оружием другие 
страны, включая Украину, не 
говоря уже про войны, которые 
он практически беспрерывно 
ведет за пределами своих гра-
ниц. Германия, например, за по-
следние восемь лет увеличила 

свой оборонный бюджет в пол-
тора раза и успела поучаство-
вать в нескольких зарубежных 
военных операциях. Возмож-
но, что если бы участники пас-
хальных маршей были услыша-
ны хотя бы несколько лет назад, 
то сегодня ситуация и на Укра-
ине, и в Европе была бы совсем 
иной.  

Пока в Кельне проводят марши 
в поддержку мира, власти ФРГ нара-
щивают поставки оружия Украине.

А К Ц Е Н Т

В Германии запрет на поставки оружия 
в зоны военных конфликтов прежде 
 всегда был одним из главных табу

В Пекине поездку 
американцев 
на Тайвань расце-
нили как попытку 
вмешательства 
во внутренние 
дела КНР

ГРОМКОЕ ДЕЛО На Кипре 
арестован российский 
оппозиционер 
по обвинению в расизме 

Игорю Мало 
не показалось

Александр Гасюк

Неугомонные оппозиционеры, сбежавшие из России 
в Евросоюз и ведущие в интернете активную антирос-
сийскую деятельность, вывели из себя власти Респуб-
лики Кипр. Как сообщила газета Cyprus Mail, кипрская 
полиция арестовала выходца из РФ по подозрению в 
подстрекательстве к преступлениям, расизме, ксенофо-
бии и угрозах. В Никосии, в отличие от других стран ЕС 
— прежде всего Германии, — не стали дожидаться, пока 
окончательно слетевшие с катушек «борцы с режимом» 
и примкнувшие к ним маргиналы начнут поджигать ав-
томобили местных граждан — участников митингов и ав-
топробегов в поддержку России. 

Целью арестованного оппозиционера и одновре-
менно руководителя одной из тематических групп в 
соцсетях стали активисты, которые все в большем ко-
личестве выходят на улицы городов Кипра с россий-
скими флагами и лозунгами в поддержку проводимой 
России и текущей спецоперации на Украине. По дан-
ным ТАСС, речь идет о неком Игоре Мало. Местные 
СМИ уточнили, что отправленный за решетку гражда-
нин размещал в соцсетях призывы к поиску персо-
нальной информации об участниках недавно прошед-
шего пророссийского митинга в Лимасоле. Причем, 
по данным подразделения кипрской полиции по борь-
бе с киберпреступлениями, ряд госномеров частных 
автомобилей участников акции оппозиционер успел 
выложить в открытый доступ в интернет, сопроводив 
оскорблениями в адрес проживающих на Кипре и под-
держивающих Россию граждан. Такие действия мест-
ный суд расценил как  «разжигание ненависти и ксено-
фобии» и заключил обвиняемого под стражу на четыре 
дня. Напомним, что 9 апреля в городах Ларнака и Ли-
масол прошел автопробег и митинг, в котором приняли 
участие несколько сотен пророссийски настроенных 
активистов. Организатором акции в поддержку спе-
циальной военной операции РФ на Украине выступил 
Координационный совет российских соотечественни-
ков Кипра при поддержке общественных организаций 
островного государства. В ходе мероприятия участни-
ки развернули 50-метровое полотнище с изображени-
ем российского триколора. На опубликованных гре-
ко-киприотскими СМИ фотографиях заметны лозун-
ги: «Нет ненависти», «Нет лжи в СМИ», «Мы едины». 
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Трюдовые резервы
Критики лицензиро-
вания обвиняли либе-
ральное правительство 

Трюдо в попытке таким образом 
поддержать дружественную ему 
прессу. Большой резонанс в 2019 
году получила видеозапись, на 
которой Трюдо заявлял, что 
СМИ никогда его не ругают по-
тому, что он их подкупил этими 
600 миллионами. Как пишет AFP 
Fact Check, тогда выяснилось, 
что это был шутливый разговор 
на открытом мероприятии, а не 
тайное признание за закрыты-
ми дверями, как это изначаль-
но преподносилось в интерне-
те. Но, как говорится, в каждой 
шутке… В результате, как счи-
тает Эзра Левант, абсолютное 
большинство СМИ в Канаде сей-
час зависит от финансовой по-
мощи правительства, что ставит 
под сомнение их способность 
объективно освещать его работу.

Отсутствие указанного ста-
туса пока не означает запрета на 
существование или работу для 
СМИ. «Нас не запретили, хотя 
нам уже отказали в аккредита-
ции на мероприятия правитель-
ства, — рассказал Левант. — Но 
это механизм кнута и пряника». 
Он дает правительству Канады 
возможность держать на плаву 
одни издания и, наоборот, пони-
жать конкурентоспособность 
других. Именно это, на взгляд 
основателя Rebel News, и делает 

правительство Трюдо, причем 
по политическим мотивам.

По данным The Epoch Times, 
с декабря 2019 года власти вы-
дали 165 таких лицензий, но 
было и 42 отказа. Сам механизм 
выдачи лицензий вызывает во-
просы. Примечательно, что хотя 
речь о журналистике, решения 
о статусе принимает специаль-
ный комитет из пяти экспертов 
в налоговой службе страны, ко-
торые руководствуются кон-
кретными критериями.

По словам основателя Rebel 
News, этот комитет в течение 
года изучил около сотни мате-
риалов сайта. «Группа из пяти 
человек, все в тайне. Мы даже 
не знаем, что они читали», — 
рассказал Левант в эфире теле-
канала Fox News, выразив уве-
ренность, что это месть за кри-
тику властей. Как сообщает The 
Epoch Times, группа экспертов 
заключила, что Rebel News от-
вечает части критериев, напри-
мер создает контент, «представ-
ляющий интерес для широкой 
публики». Но, как утверждается 
в заключении, сайт не отвечает 
критериям «оригинального но-
востного контента, поскольку в 
основном является коммента-
рийным и сфокусированным на 
однобокой подаче».

Суждения об однобокости — 
скользкая тропа для государ-
ства, претендующего на свобо-

ду слова, поскольку практиче-
ски любое СМИ имеет ту или 
иную направленность, а в со-
седних США существуют даже 
методики измерения «предвзя-
тости» (англ. bias), по которым 
издания и телеканалы записы-
вают в либеральный, центрист-
ский или консервативный лаге-
ря. При этом, канадский ресурс 
True North пишет, что выдаю-
щий лицензии комитет из пяти 
членов и сам «имеет антикон-
сервативный уклон», что под-
тверждается публичными вы-
сказываниями его членов про-
тив консерваторов.

При этом Rebel News — не 
блог или некое микроиздание, 
а заметный в информационном 
поле Канады ресурс, существу-
ющий с 2015 года. В иске изда-
ния указывается, что его жур-
налисты «следуют нормам про-
фессиональной ответственно-
сти и этики, проверяют публи-
куемую информацию, дают воз-
можность для опровержений». 
Корреспонденты Rebel News не 

раз попадали в конфликтные си-
туации с представителями вла-
стей Канады. Например, в 2019 
году власти попытались забло-
кировать журналистам сайта 
доступ на площадки проведения 
дебатов во время национальной 
избирательной кампании, но те 

через суд отстояли свое право. В 
декабре 2021 года полицейские 
силой вывели журналиста изда-
ния из помещения, где плани-
ровалось выступление Трюдо. 
Даже сам премьер конфликто-
вал с ресурсом. В прошлом году, 
отвечая на вопрос журналиста 
Rebel News, Трюдо раздражен-
но заявлял, что «такие органи-
зации, распространяющие дез-
информацию о науке вакцина-
ции», ответственны за наблюда-
емое в обществе «недопонима-
ние основ науки». Премьер даже 
сказал, что «не может назвать 
сайт медиаорганизацией». Ви-
димо, его слова были восприня-
ты налоговой службой как ука-
зание к действию.

The Epoch Times отмечает, 
что «правительство Джасти-
на Трюдо в целом ведет курс 
на ужесточение регулирова-
ния онлайн-контента и всего 
касающегося журналистики». 
Рассматривается несколько со-
ответствующих законопроек-
тов, в том числе о правилах рас-
пространения онлайн-контен-
та (англ. Online Streaming Act). 
Основатель Rebel News указал, 
что в рамках этих документов 
правительство хочет развить 
практику лицензирования для 
подавления неугодных СМИ.

В частности, власти предла-
гают обязать IT-платформы, та-
кие как Facebook (принадлежит 

запрещенной в России экстре-
мистской организации Meta) 
и Google, закапывать глубже в 
результатах поиска те сайты, 
которые не обладают лицен-
зией. Кроме того, власти Кана-
ды, как и еще нескольких стран 
Запада, хотят обязать Facebook 
с Google делиться с создателями 
новостного контента, но коснет-
ся это только лицензированных 
СМИ. Наконец, готовятся допол-
нительные поправки в налого-
вый кодекс с тем, чтобы предо-
ставить дополнительные льго-
ты при подписке на получившие 
журналистский статус издания.

Основатель Rebel News счи-
тает, что практика лицензи-
рования СМИ и расходование 
властями сотен миллионов дол-
ларов на поддержку «доверен-
ных» изданий являются неза-
конными и подавляют свободу 
слова. В эфире телеканала Fox 
News он сказал, что это может 
казаться паранойей, но напо-
мнил, что власти Канады пошли 
на арест счетов тех, кто участ-
вовал в резонансных протестах 
дальнобойщиков в стране в на-
чале 2022 года. Левант считает, 
что «худшее впереди» — такими 
темпами правительство Трю-
до за остающиеся три года до 
выборов может дойти и до при-
менения аналогичных мер или 
даже запретов на работу в отно-
шении неугодных СМИ.  

1
А К Ц Е Н Т

Как заявлял Трюдо, СМИ никогда его 
не ругают потому, что он их подкупил 
600 миллионами канадских долларов

ПРОЧИТАНО

Критика НАТО за его «мощный рывок в военный тупик» оказалась со-

звучна мнению журналистов портала «Международное радио Китая». 

Изображенные на карикатуре персонажи верхом на военной ракете с 

блаженными лицами мчатся в стену. Дядюшка Сэм, он же главный пилот, 

вновь выступает главным зачинщиком конфликта, на этот раз умчав 

своих европейских партнеров в «смертельное пике». 

Подготовила Наталья Паук
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Участникам протестов с критикой 
властей в Кананде блокировали 
счета в банках. Теперь деньгами 
наказывают неугодные СМИ.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Руслан Мельников, 
Владимир Аносов (фото),
Мариуполь

В 
очередную поездку в Ма-
риуполь корреспондент 
«РГ» отправился вместе 

с волонтером Евдокией Шере-
метьевой, более известной из-
за своей неуемной энергии под 
псевдонимом Маленькая Хиро-
сима. Дуня-Хиросима собирает 
гумпомощь для Донбасса с 2014 
года. В основном она работает 
в ЛНР. Но в этот раз груз на ста-
реньком «бусике» поехал в Ма-
риуполь.

Пустая таможня
— Мы в основном стараемся 

оказывать адресную помощь. 
Например, помогали женщине, 
которая живет под Луганском и 
работала на местной птицефа-
брике, пострадавшей от обстре-
лов. Она расчищала цеха, где 
погибли куры, и в этот момент 
прилетел еще один снаряд. Жен-
щине оторвало руку и ногу. Еще 
мы помогали девушке с диабе-
том. Она потеряла брата, а сама 
была сильно истощена. Из-за не-
правильного питания и отсут-
ствия лечения молодая краси-
вая девушка ослепла и чуть не 
умерла. Ее спасали всем миром, 
вывозили на лечение в Россию. 
А сейчас мы везем продуктовые 
наборы, медикаменты и две ин-
валидные коляски в Мариуполь, 
— говорит Евдокия.

Едем напрямую через блок-
пост на Еленовке. Этот обстре-
ливаемый участок трассы, на 
котором к тому же могут по-
явиться диверсанты, обычно за-
крыт для гражданских машин. 
Поэтому раньше приходилось 
делать большой крюк через До-
кучаевск и Бугас, но сейчас нуж-
но быстрее доставить в город гу-
манитарный груз. Сопровожда-

ющий нас ополченец с позыв-
ным Дикий помогает проехать 
блокпосты. На закрытой трассе 
почти нет движения, видны во-
ронки и ржавеющие груды ме-
талла.

— В Мариуполе все равно бу-
дет опаснее, чем здесь, поэтому, 
думаю, риск оправдан, — объяс-
няет Дикий. Но все же рекомен-
дует водителю соблюдать неко-
торые меры предосторожности. 
— Едем только по накатанному 
следу. Здесь машины, как му-
равьи, двигаются по одной до-
рожке. Принцип прост: там, где 
уже проехало много машин, без-
опаснее.

Объезжаем воронки и обочи-
ны, где могут быть мины. Дикий 
показывает, где раньше были 
украинские блокпосты и линия 
обороны. Противник отошел от-
туда, как только появилась угро-
за окружения.

Проезжаем мимо бывшего 
пограничного перехода. С одной 
стороны здесь были КПП и та-

моженный пост ДНР, с другой — 
украинские. Раньше, выезжая из 
ДНР на территорию, контроли-
руемую Украиной, и возвраща-
ясь обратно, нужно было прохо-
дить паспортный и таможенный 
контроль. Ненадолго задержи-
ваемся на украинской тамож-
не. Пустая территория под наве-
сом. Служебные блоки-вагончи-
ки, надписи на украинском. Ни 
одного человека. Нас встречает 
только пара дружелюбных со-
бак, которых, судя по всему, под-
кармливают военные.

Проезжаем разбитую авто-
заправку, разрушенный мост в 
Новотроицком. Его украинские 
саперы взорвали при отступле-
нии. Обрушившийся пролет еще 
придется восстанавливать. А 
пока дорога проложена под мо-
стом. Ненадолго останавлива-
емся в селе. Захожу в местный 
магазин. Небольшой выбор то-
варов, цены — пока еще в грив-
нах и ощутимо дороже, чем в До-
нецке (доставка сюда сложная и 

недешевая). Продавщица пере-
считывает в рубли с помощью 
калькулятора. Покупателей 
совсем немного. Из них двое — 
ополченцы с оружием.

— Нас все еще обстрелива-
ют украинцы, — говорят жите-
ли села. — На прошлой неделе два 
человека погибли.

Комендант трех домов
В Мариуполе уже гораздо 

тише. В районе Метро выдают 
гуманитарку. Здесь заработала 
связь, на тротуарах под разру-
шенными и сгоревшими много-
этажками горожане разговари-
вают по телефону. А на фоне по-
черневших от копоти стен рас-
цветает сирень. Здесь жизнь от-
носительно налаживается. Мы 
углубляемся в менее благопо-
лучный центр. Людей стано-
вится меньше, разрушений — 
больше. Встречаются машины с 
печальной надписью «Груз-200» 
и люди в защитных комбинезо-
нах, убирающие трупы.

В ъ е з ж а е м  в  р а й о н  П о -
кровского собора и драмтеатра. 
Тут тоже идет выдача гумани-
тарной помощи: люди получа-
ют хлеб, воду, продукты, кое-что 
из бытовой химии. Дуня-Хиро-
сима намерена доставить свой 
груз тем, кому жизненно необхо-
дим, и Дикий показывает дорогу 
в отдаленные дворы, где еще не-
давно находились украинские 
позиции. Вышедшие из подва-
лов жители не могут поверить 
своему счастью. Говорят, что в 
их район гуманитарку не приво-
зили еще ни разу.

— Мы еще в 2014—2015 годах 
заметили, что к местам выда-
чи гуманитарки часто первыми 
приходят те, кто старается полу-
чить помощь по 2—3 раза. А уже 
когда раздача заканчивается, до-
бираются больные, несчастные 
старые бабушки и люди из даль-
них районов. Поэтому мы стара-
емся приезжать туда, куда гум-
помощь не поступает. К сожале-
нию, мы не можем помочь всем. 
Но хотелось бы помочь тем, кто 
больше всего в этом нуждается, — 
говорит Евдокия.

В пустом, казалось бы, дво-
ре выстраивается очередь к ми-
кроавтобусу. Люди выходят из 
убежищ. Благодарят. Получает 
продукты бабушка, у которой на 
ногах вместо обуви намотанные 
тряпки и пакеты. Семья в банных 
халатах, заменивших сгоревшие 
куртки. Дети, радуясь, вдвоем 
несут пакет с гумантитаркой.

За время непростой жизни 
в подвалах мариупольцы смог-
ли сохранить человеческое от-
ношение друг к другу. Пожилой 
мужчина с супругой готовят на 
костре возле подъезда пищу для 
немощных стариков, оставших-
ся в квартирах.

— Меня даже назвали комен-
дантом трех домов, — невесело 
улыбается он. — Кормим стари-
ков, помогаем как можем. Тут 
ведь есть и лежачие. А вообще, 
конечно, много людей погиб-
ло. Вон в том доме четыре трупа 

было, одного человека на части 
разорвало. Сергей, хороший са-
пожник, сгорел у себя. Тела толь-
ко вчера вывезли.

— Очень помогли военные 
ДНР, — говорит еще одна местная 
жительница. — Они тут непода-
леку располагались и делились 
с нами своими пайками, хлеб да-
вали, кашу варили.

Пользуясь случаем, разда-
ем в очереди за гуманитаркой 
свежий выпуск «Российской га-
зеты». Пресса здесь пользуется 
не меньшим спросом, чем про-
дукты или медикаменты. Газеты 
разбирают в считаные минуты. 
Здесь же, во дворе, «РГ» читает 
бабушка с заклеенным пласты-
рем лицом. Ее во время недавних 
боев вытащили из-под завалов 
без сознания. А сосед бабушки 
потерял руку.

Одну инвалидную коляску, 
которую привезла с гуманитар-
кой Евдокия, заботливый внучок 
укатывает для лежачей бабушки. 
Теперь ее можно будет впервые 
за много дней вывезти из подва-
ла на улицу и хотя бы прокатить 
по двору. Вторая коляска доста-
лась 11-летней Маше, которой 
осколки пробили обе ноги. 

В одном из подвалов живет 
самая маленькая жительни-
ца квартала. Валерия родилась 
22 января и начало боевых дей-
ствий встретила в месячном 
возрасте. Большую часть сво-
ей небольшой жизни она про-
вела в подвале под грохот взры-
вов. Сейчас, пока мать Верони-
ки отдыхает, девочку пытается 
успокоить отец.

— У матери с молоком пока 
все нормально, кормит грудью. 
Коляски нет, когда на улице бо-
лее-менее спокойно, выносим 
дочку на руках. Сейчас хоть по-
тише стало, а то ни спать, ни 
отдыхать нельзя было, — расска-
зывает Евгений.

Шкура питона
Один из местных домов укра-

инские военные превратили в 
настоящую крепость. Жителей 
выгнали, в квартирах и подъез-
дах оборудовали огневые точки, 
а для того чтобы быстро переме-
щаться между ними, пробили 
стены. Теперь дом можно прой-
ти насквозь, не выходя на улицу. 
Иду по разбитым и сожженным 
квартирам, в которых оплави-
лись даже батареи. На подъезд-
ной площадке — позиция пуле-
метчика, прикрывавшего под-
ход к дому с тыла. Здесь тоже 
сгорело все: пулеметные лен-
ты, боекомплект, коробки с па-
тронами, сам пулемет. Под нога-
ми хрустят обгоревшие остатки 
БК. На лестнице лежит ручная 
граната, к счастью, без запала. В 
соседнем подъезде — стреляные 
гранатометы. В одной из плит 
перекрытия над лестничным 
пролетом пробито небольшое 
отверстие. Тут же лежат ломик 
и кирка.  «Это дырка для гранат. 
Если дом штурмуют или снизу 
доносится подозрительный шум 
и нет ответа на пароль, через это 
отверстие вниз летит граната», — 
поясняет Дикий.

А мы перед отъездом наты-
каемся на совсем уж неожидан-
ную находку. Во дворе среди раз-
рушенных домов лежит шку-
ра питона. Измеряем рулеткой. 
Больше трех метров! Местные 
уверяют, что раньше ее здесь не 
было. Но кто-то вспоминает, что 
в одной из квартир в аквариуме 
действительно жил огромный 
белый питон. А я думаю о симво-
личности находки. Мариуполь 
ведь сейчас тоже словно сбра-
сывает старую кожу перед пере-
рождением к новой мирной 
жизни. •

СПЕЦКОМАНДИРОВКА  Мариуполь сбрасывает старую кожу

Дуня-Хиросима

РАСПРАВА Супруга арестованного украинского оппозиционного депутата 
Виктора Медведчука просит о помощи 

Показательная казнь
Дарья Богатырева

С
упруга незаконно 
задержанного укра-
инского политика 
Виктора Медведчу-
ка продолжает бо-
роться за его освобо-
ждение из застенков 
киевского режима. 
Накануне извест-

ная украинская журналистка и 
телеведущая Оксана Марченко 
опубликовала свое обращение 
к президенту России Владими-
ру Путину. «Виктор Медведчук 
дал свое согласие на его обмен и 
выдачу на территорию Россий-
ской Федерации в случае дости-
жения соответствующих дого-
воренностей. Вы прекрасно зна-
ете, что судилище, устроенное 
над Виктором, не имеет ничего 
общего со здравым смыслом и 
является ярким примером вне-
правовой расправой над неу-
годным политиком за его после-
довательную принципиальную 
позицию. Я не верю в возмож-
ность справедливого суда», — 
сказала она.

Также Марченко обрати-
лась к наследному принцу Сау-
довской Аравии Мухаммеду бен 
Сальману Аль Сауду. «Женщи-
на, которая любит своего мужа 
и которая беспокоится за его бу-
дущее, просит вас о помощи», — 
сказала Марченко и указала на 
угрозу жизни Виктора Медвед-
чука. Она призвала Мухамме-
да бен Сальмана использовать 
тесные связи Эр-Рияда и Лон-
дона и попросить британского 
премьер-министра Джонсона 
повлиять на президента Зелен-
ского. Одновременно Оксана 
Марченко обратилась к родным 
британских наемников, попав-
ших в плен в Мариуполе. «Об-
ращаюсь к родным и близким 
Эйдена Эслина и Шона Пинне-
ра — Эйслен Энджелин, Нейто-
ну и Шеннон Вуд, Дерби и Эй-
вану Пиннерам. В ваших силах 
просить премьер-министра ва-
шей страны Бориса Джонсона 
повлиять на украинское руко-
водство и добиться освобожде-
ния Эйдена и Шона путем об-
мена на задержанного киевски-
ми властями украинского оп-
позиционного политика, моего 
мужа», — сказала она. 

Также на пресс-конферен-
ции в Общественной палате РФ 
Марченко рассказала об обсто-
ятельствах ареста своего мужа 
и целях, преследуемых в этой 
связи режимом Зеленского. По 
словам Марченко, связь с му-
жем она потеряла несколько 
недель назад и не знает об об-
стоятельствах его ареста. Вик-
тор Медведчук, напомнила она, 
находился под домашним аре-
стом, но из-за постоянных угроз 

и бесчинств националистов был 
вынужден изменить место про-
живания, о чем его адвокат в 
полном соответствии с прави-
лами уведомил власти.

«Я не буду рассказывать де-
тали угроз, которые поступали 
в адрес нашей семьи, но Виктор 
сказал, что он выдержит все, что 
с ним будет происходить, пото-
му что он ни в чем не виноват, за 
ним правда», — рассказала Мар-
ченко.

Заметим, что, желая придать 
хотя бы видимость законности 
своим действиям и определить 
процессуальный статус Медвед-

чука, районный Лычаковский 
суд Львова определил ему меру 
пресечения в виде ареста без 
права внесения залога якобы за 
нарушение условий домашнего 
ареста. 

Необходимость в аресте, как 
предполагает Марченко, воз-
никла у Зеленского и СБУ из-за 
отсутствия каких-либо доказа-
тельств его вины и намерения 
их сфабриковать при помощи 
пыток, поскольку «никаких об-
винений, кроме желания Зе-
ленского уничтожить полити-
ческого конкурента, не было 
предоставлено, а отсутствие до-
казательств подтолкнуло СБУ 
сфабриковать дело и срочно 
арестовать его».

«Были опубликованы два 
фото моего мужа. На одном нет 
следов повреждений, на втором 
видны гематомы и синяки. Это 
значит, что снимки были сде-
ланы в начале и после допроса. 
Поэтому есть основания пола-
гать, что СБУ использует жесто-
кие физические пытки», — ука-
зала Марченко на методы СБУ, 
применяемые к своим полити-
ческим оппонентам. Также она 
указала и на применение пыток 
к охраннику Медведчука, «по-
казания» которого опубликова-
ла СБУ.

В этой связи она потребо-
вала допустить к супругу его 
французского адвоката и по-
просила международные СМИ 
и общественность потребовать 
от Киева раскрыть его место на-
хождения, ведь на сегодняшний 
день у нее нет никаких сведений 
о судьбе мужа. Самостоятельно 

добиться этого она не способна 
и не ждет от президента Украи-
ны ответа на свои обращения, 
поскольку «на Украине сегодня 
существует диктатура Зелен-
ского в чистом виде и никаких 
рычагов давления на него нет».

Еще одним мотивом ареста 
Марченко считает намерение 
Зеленского скрыть от общества 
за этой «дымовой завесой» не-
кие события, дискредитиру-
ющие власть. И хотя она не на-
звала это событие прямо, мож-
но было понять, что речь шла 
о массовой сдаче в плен укра-
инских военных в Мариуполе.

Наконец, арест Медведчу-
ка в понимании Оксаны Мар-
ченко — это ясный сигнал и 
всем оппозиционерам, и лю-
дям, мало-мальски критически 
настроенным к происходяще-
му в стране. «Происходящее на 
Украине сейчас — показатель-
ная казнь и охота на ведьм. Не-
согласные с действиями киев-
ской власти фактически подпи-
сывают себе приговор», — сказа-
ла Марченко.

Действительно, в застенках 
СБУ сегодня находятся тыся-
чи людей, высказывавших до 
начала спецоперации несогла-
сие и критические замечания 
о политике Зеленского. Аресты 
продолжаются и сегодня, те-

перь уже по партийной принад-
лежности: СБУ ежедневно со-
общает об арестах активистов 
и функционеров партии «Оп-
позиционная платформа — За 
жизнь» в регионах.

В завершение Оксана Мар-
ченко сказала: «Если мой муж 
останется жив, то продолжит 
бороться за каждого украинца. 
Дело в людях, которых он пред-
ставляет, и других политзаклю-
ченных».  Кроме судьбы мужа 
Марченко волнует и ситуация 
с задержаниями людей за анти-
фашистские взгляды. «Жизнь 
моего мужа так же дорога мне, 
как и жизнь тысяч узников СБУ, 
которые сейчас томятся в ее за-
стенках. Людей забирают толь-
ко за то, что они выражают свою 
позицию и говорят правду», - 
сказала она.

Председатель Госдумы РФ 
Вячеслав Володин прокоммен-
тировал ситуацию вокруг Вик-
тора Медведчука. По его словам 
«Зеленский заковал в наруч-
ники своего оппонента. Такие 
на Украине политические сво-
боды. Но США и Евросоюз без-
молвствуют».  Володин считает, 
что Медведчук выступает за не-
зависимую Украину, построе-
ние внеблокового государства  
и в этом его главное отличие от 
Зеленского, который пляшет 
под дудку США. Именно по этой 
причине Медведчука не поддер-
живают Вашингтон и Брюссель. 
А Зеленский пытается предста-
вить его предателем, заковав в 
наручники. Для него Медведчук 
конкурент номер один. Все это 
понимают. «Если что-то случит-
ся с Виктором Медведчуком, от-
вечать придётся Зеленскому», - 
заявил Володин. •

Многие жители Мариуполя после ожесточенных уличных боев остались без дома. Гуманитарная помощь для них как глоток воздуха.

В МИРЕ

ЧЕМУ УЧИТ 
ДУДА
Владислав Шабловский

Польский президент Анджей 
Дуда официально утвердил но-
вый антироссийский закон, 
согласно которому активы ло-
яльных России физических и 
юридических лиц будут забло-
кированы. Об этом сообщает 
ТАСС. Кроме того, тем же зако-
ном Польша отказалась от рос-
сийского угля: отныне Варшава 
не будет его импортировать или 
осуществлять его транзит. Ана-
логичный запрет наложен на 
уголь из Беларуси и Донбасса. 

Очередной русофобский за-
кон Польши — история, заслу-
живающая детального рассмот-
рения. Почти во всех западных 
странах «закручивание гаек» 
на фоне антироссийской исте-
рии идет полным ходом. Но даже 
на этом фоне Варшава выделя-
ется — там этот процесс набрал 
немыслимые исторические вы-
соты. Блокировкой активов ина-
комыслящих поляки ограничи-
ваться не собираются. Подпи-
санный Дудой документ офици-
ально позволяет польским вла-
стям творить любой беспредел, 
прикрываясь борьбой с «рос-
сийской угрозой». В частности, 
теперь можно запросто изъять 
имущество у тех, кто симпати-
зирует России. Антироссийский 
рэкет становится официальной 
государственной линией Варша-
вы. Среди прочего — закрытие 
польских границ для персон нон 
грата и запрет для неугодных 
лиц и компаний претендовать на 
получение госзаказов в Польше. 

Еще неделю назад польские 
власти незаконно захватили 
российскую дипсобственность 
в Варшаве. Теперь этот объект 
(аварийный жилой комплекс) 
Дуда и его соратники планиру-
ют передать в пользование Укра-
ине. При этом Польша наруши-
ла еще действующее советско-
польское соглашение, которое 
официально закрепляет земель-
ный участок, на котором нахо-
дится этот объект недвижимо-
сти, за Россией. Впрочем, Вар-
шава давно уже растоптала все 
соглашения с Москвой. На днях, 
как сообщили телеграм-кана-
лы, журналист Константин Ге-
берт, трудившийся в польском 
издании Gazeta Wyborcza, был 
вынужден уволиться из-за тре-
бований издания называть ба-
тальон «Азов» (террористиче-
ская организация запрещена в 
РФ) не неонацистами, кем они 
в реальности являются, а лишь 
обычными «ультраправыми». 
Руководитель польского Инсти-
тута национальной памяти Ка-
роль Навроцкий уже объявил 
о планах по демонтажу почти 
60 советских памятников, еще 
остававшихся на территории 
Польши. При этом Навроцкий 
недвусмысленно дал понять 
местным администрациям, что 
это приказ. •

А К Ц Е Н Т

В одном из подвалов живет самая малень-
кая жительница квартала. Валерия 
родилась 22 января и начало боевых 
действий встретила в месячном возрасте 

А К Ц Е Н Т

Арест Медведчука в понимании 
Оксаны Марченко — это ясный сигнал 
и всем оппозиционерам, 
и людям, мало-мальски критически 
настроенным к происходящему в стране

— Полный текст читайте на сайте 
www.rg.ru.

Фоторепортаж и видео смотрите 
по ссылке 
rg.ru/art/2302043

ОФИЦИАЛЬНО

Заместитель председателя Совета Федерации ФС РФ Константин Коса-

чев направил официальный запрос Генеральному секретарю Межпар-

ламентского союза М. Чунгонгу с предложением вынести на рассмот-

рение Комитета МПС по правам человека в отношении парламентариев 

вопрос о нарушении прав депутата Верховной рады Украины Виктора 

Медведчука. «Будем внимательно следить за действиями Комитета. У 

Межпарламентского союза есть возможность реализовать свою высо-

кую миссию, и он обязан ей воспользоваться», — подчеркнул Косачев. 

По его словам, «согласно информации Комитета, в 2021 году были нару-

шены права 673 парламентариев в 44 странах». Сенатор упомянул, что 

ему доводилось взаимодействовать с Медведчуком по парламентской 

линии, и он знал его лично как опытного политика и патриота своей 

страны. «В моем запросе выражается глубокая обеспокоенность в свя-

зи с действиями властей Украины в отношении коллеги и подчеркивает-

ся, что систематические препятствования осуществлению им депутат-

ских полномочий, ограничения на деятельность возглавляемой им пар-

тии «Оппозиционная платформа — За жизнь», а также возбуждение про-

тив Виктора Медведчука уголовного преследования требуют особого 

внимания всего международного сообщества, а также незамедлитель-

ной реакции Межпарламентского союза. Не исключено, что в настоя-

щее время Медведчук может подвергаться пыткам и иным формам фи-

зического и психологического насилия», — подчеркнул Косачев.
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Оксана Марченко: Если муж останется жив, он будет бороться за каждого украинца.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕПОРТАЖ Корреспондентам «РГ» показали закрома Росрезерва, 
который снабжает продовольствием жителей Донбасса

Тушенка особого назначения
Александр Гавриленко, 
«Российская газета», 
Ростовская область

С 
начала специальной во-
енной операции Росре-
зерв регулярно отправ-

ляет гуманитарную помощь 
для населения ДНР, ЛНР и Укра-
ины. Одна из самых секретных 
служб нашей страны, которая 
приходит на помощь во время 
крупных аварий, войн и стихий-
ных бедствий, сегодня помога-
ет избежать гуманитарной ка-
тастрофы на южных рубежах. 
Корреспондентам «РГ» удалось 
побывать на одном из секрет-
ных складов.

Чтобы попасть на объект, 
сначала надо получить спецраз-
решение в Москве. Проверка за-
нимает несколько дней. И вот 
долгожданное подтверждение. 
Нас с фотокором забирают из 
южного филиала «РГ» и везут на 
точку дислокации в автомоби-
ле без опознавательных знаков. 
Место отгрузки засекречено. 

— Сами понимаете, безопас-
ность превыше всего. Есть нема-
ло сил, кто хотел бы сорвать по-
ставки продовольствия и спро-
воцировать голод на Донбассе, в 
Мариуполе. А там тысячи людей, 
брошенных Украиной, — поясня-
ет в дороге советник руководи-
теля управления Росрезерва по 
ЮФО Евгений Волколупов.

По пути Евгений Василье-
вич рассказывает подробности 
из жизни южного управления. 
Сам комбинат, куда нас везут, 
работает с начала 2000-х годов. 
Отсюда везли всю гуманитар-
ку для Абхазии и Южной Осе-
тии. В 2013 году после наводне-
ния отправляли вагоны с продо-
вольствием на Дальний Восток 
— в Хабаровский край, на Амур, 
в Еврейскую автономную об-
ласть. С 2016 года начались по-
ставки в Сирию, в 2017-м — на 
Кубу (после урагана «Ирма»), 

затем в Нагорный Карабах и так 
далее. Словно листаешь учебник 
современной истории. 

И вот — база. На входе — 
жесткий контроль. Наши дан-
ные еще раз перепроверяют, за-
носят в специальный реестр, со-
трудница возвращает докумен-
ты: «Добро пожаловать!»

Около складов стоят погруз-
чики, рядом в полной боевой го-
товности персонал. «Закрома 
Родины» — вовсе не подземные 
склады с коваными замками. На 
самом деле это современное ин-
фраструктурное предприятие 
с идеально продуманной систе-
мой грузооборота. 

Автоколонна заходит на тер-
риторию комбината за пять ми-
нут. Сотрудники четкими же-
стами распределяют машины по 
потокам. Согласно документам 
нам необходимо отгрузить кон-
сервы, растительное масло, са-
хар и крупы. Конкретный объем 
груза не называют, но сотрудни-

ки МЧС говорят, что, например, 
колонна из десяти машин мо-
жет увезти 200 тонн продоволь-
ствия.

Пустая поначалу площад-
ка за три минуты превращает-
ся в живой муравейник. В цен-
тре комбината — наземные скла-
ды. В каждом — по 10—15 ворот 
с пандусами на высоте 1,2 мет-
ра, в уровень с фурой для удоб-
ной погрузки, и специальными 
платформами. К каждой с обеих 
сторон припарковываются гру-
зовики — погрузчик может рас-

кидывать мешки и контейнеры 
сразу по двум машинам.

Спецоборудование позво-
ляет механизировать более 95 
процентов работ. Вручную гру-
зят только сыпучие продукты — 
мешки с крупой и сахаром. Со-
трудникам Росрезерва помога-
ют сотрудники МЧС. Упаковки 
с продуктами укладывают в спе-
циальные ящики и контейнеры. 
Погрузчик легко подхватыва-
ет один такой «куб» на складе и 
за 30 секунд завозит его прямо 
в фуру. Скорости сумасшедшие, 

но никто никому не мешает. Ал-
горитм отработан по минутам.

Задача Госрезерва — обес-
печить приемку, качественное 
хранение и оперативную отгруз-
ку материальных ценностей. Фе-
деральное агентство по государ-
ственным резервам по согласо-
ванию с правительством России 
определяет ассортимент, цик-
личность и объемы пополнения 
запасов, объем и частоту выпус-
ков и все остальные парамет-
ры грузооборота. Каждая пар-
тия, конкретная номенклату-
ра, объем и сроки отгрузки так-
же определяются специальным 
постановлением правительства 
РФ. И уже потом заявки на от-
грузку отправляются в каждый 
конкретный комбинат огром-
ной системы.

— У каждой базы свой про-
филь. Тот участок, на котором 
мы находимся, специализиру-
ется на продовольствии, — объ-
ясняет руководитель Людмила 
Александровна. — Мы выпускаем 
груз, а его доставкой до конкрет-
ных точек занимаются уже со-
трудники МЧС. Обычно инфор-
мация о подготовке автоколон-
ны поступает за сутки. Однако 
при необходимости сроки могут 
сокращаться до нескольких ча-
сов. Задание на отгрузку может 
поступить в любое время суток, 
даже ночью. Готовы к этому все-
гда, работа без выходных и без 
праздников. 

В штатном режиме комбинат 
за сутки отправляет от пяти до 
восьми грузовиков. Рекорд за-
грузки был в 2014 году, когда шел 
второй гуманитарный конвой, 
— за 24 часа были оснащены 124 
«КамАЗа». Не было ни минуты на 
перерыв. «Но задачу выполнили, 
— рассказывает Волколупов. — 
Система работает как часы». 

По периметру стен — мно-
жество термометров и датчи-
ков, которые следят за темпе-
ратурой, влажностью и други-

ми параметрами для сохранно-
сти продуктов. Защита есть и от 
грибков, паразитов, грызунов и 
даже каких-то нештатных ситу-
аций типа наводнения. За всю 
историю комбината ни один ки-
лограмм продовольствия не ис-
портился и не пропал. К вопро-
сам хранения подход научный 
— ими занимается специальная 
подведомственная организация 
— научно-исследовательский 
институт проблем хранения Ро-
срезерва. Бакалейные продук-
ты обычно хранятся в мешках, а 
консервы упаковывают в специ-
альные «кубы». Многослойная 
упаковка нужна для повышен-
ной износостойкости. Неизвест-
но, в какие условия груз может 
попасть. Ни одна банка не долж-
на испортиться.

— Все поступающие сюда 
ценности проходят жесткий 
контроль. Если продукт не со-
ответствует нормативам хотя 
бы по одному из параметров, 
партия бракуется и возвраща-
ется отправителю. Такие случаи 
были, — рассказывает Людмила 
Александровна. — Но если товар 
поступил на склад, здесь он оста-
ется в целости и сохранности. 
Для каждого вида продоволь-
ствия существует свой график 
внутренних проверок, плюс до-
полнительная обязательная про-
верка при отпуске товара. Кроме 
того, свое свидетельство на каж-
дую партию выдает Россельхоз-
надзор. Обычно товары у нас не 
залеживаются. Но за несколько 
месяцев до окончания срока год-
ности товар запускается в реа-
лизацию — в госструктуры либо 
на аукцион. 

На загрузку одной фуры 
уходит минут пятнадцать. И 
вот вся колонна вновь соби-
рается на контрольной точке. 
Через несколько часов продо-
вольствие получат люди уже на 
той стороне. Теперь дело за во-
дителями. •В машины МЧС загружают самые необходимые продукты: сахар, крупы, масло и консервы.

А К Ц Е Н Т

Спецоборудование позволяет механизи-
ровать более 95 процентов работ. 
Вручную грузят только сыпучие 
продукты — мешки с крупой и сахаром
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КРИМИНАЛ  В Подмосковье 
задержан пенсионер, 
убивший спасателя МЧС

Выстрел 
через дверь

Александр Степанов

В подмосковном Одинцове 80-летний пенсионер вы-
стрелил в спасателя из ружья. Сотрудник МЧС погиб 
до приезда «скорой помощи». Сейчас следователи вы-
ясняют причины, которые привели к смертельному 
происшествию.

Трагедия разыгралась вчера в жилом комплексе 
«Одинцово-1», который находится неподалеку от же-
лезнодорожной станции Внуково.    

Как сообщила начальник пресс-службы ГУ МВД 
России по Московской области Татьяна Петрова, груп-
па промышленных альпинистов вела ремонтные ра-
боты фасада дома по улице Рябиновой. Около 15 часов 
произошел конфликт между жителем дома и промыш-
ленным альпинистом. 

В ходе перепалки пенсионер заблокировал верхо-
лаза и лишил его возможности спуститься вниз. Аль-
пинист сумел позвонить в полицию, и на место проис-
шествия прибыли сотрудники УМВД России по Один-
цовскому городскому округу. Пенсионер отказался 
открывать дверь полицейским, после чего они вызвали 
спасателей. 

Один из спасателей попытался проникнуть в квар-
тиру, но пенсионер выстрелил через дверь. Сотруд-
ник спасательной службы получил смертельное ране-
ние. Стрелявший был задержан полицейскими, сей-
час он допрашивается следователями Следственного 
комитета.

Как сообщает ТАСС со ссылкой на источник в экс-
тренных службах, стрелявшему 80 лет, он состоит на 
учете психиатра. По предварительной информации, во 
время задержания пенсионер выстрелил себе в ногу. 
Кроме того, у мужчины не было официально зареги-
стрированного оружия. Стрелял он из самодельного 
оружия, тип которого пока не установлен. •

РАКУРС Гуляем по городу 
с лучшим гидом Москвы 

Экскурсия  
для своих

Сергей Жуков

Иностранцев в Москве  почти нет, а группы людей в по-
пулярных для туристов местах тем не менее то и дело 
встречаются. Кто же ходит сегодня на экскурсии по 
столице? Корреспондент «РГ» прогулялся по городу с 
Еленой Савчук, лучшим экскурсоводом Москвы. 

Поговорить о туризме мы с Еленой Савчук реши-
ли в Замоскворечье, где она провела не одну экскур-
сию. Фон для беседы подходящий — исторические дома, 
усадьбы и особняки с множеством тайн и легенд. Вот, 
например, писательский дом в Лаврушинском переул-
ке. Когда-то в нем жила детская поэтесса Агния Барто, 
а в одну из квартир Михаил Булгаков поселил критика 
Латунского из романа «Мастер и Маргарита». 

Идем дальше. У станции метро «Третьяковская» то 
и дело попадаются группы школьников. «Идут в гале-
рею, как бы предугадывая мой вопрос, говорит Елена 
Савчук. — После отмены антиковидных правил школь-
никам наконец разрешили выезжать в музеи. Каждая 
экскурсия теперь 
для них как празд-
ник. На днях, напри-
мер, была в Музее 
космонавтики, при-
шлось даже немного 
подождать, чтобы 
пробиться со сво-
ей группой к Бел-
ке и Стрелке». По 
словам собеседни-
цы «РГ», помимо 
школьников на экс-
курсии к ней ходят и студенты, и пенсионеры, и люди 
среднего возраста. Причем не только приезжие из 
регионов, но и москвичи, желая получше узнать свой 
город, а таких немало. Ассоциация гидов-переводчи-
ков, экскурсоводов и турменеджеров, в которой состо-
ит Елена, сейчас ведет переподготовку гидов-перевод-
чиков, желающих стать экскурсоводами, — иностран-
цев-то нет. «Экскурсии сезонные. Много туристов бы-
вает обычно в новогодние праздники, а потом с апреля 
и примерно до октября, — рассказала Савчук. — В этом 
году, правда, на фоне нестабильной экономической 
ситуации было незначительное затишье, около деся-
ти дней, а потом люди снова потянулись». Лето правда, 
отмечает она, пока бронируют вяло,  многие до сих пор 
не понимают, куда поедут и поедут ли вообще.

Обычно в день Елена проводит одну-две экскурсии. 
Но это не показатель, подчеркивает она. У всех по-раз-
ному. Чаще всего выбирают обзорную экскурсию по 
столице, интересны мистические локации и места, где 
снимались культовые фильмы. Популярна пешеход-
ная экскурсия «Дороги любви» — о том, какие страсти 
кипели на улицах города в разные века. Востребованы 
прогулки по Замоскворечью и парку «Коломенское». 
Маршруты Елена разрабатывает сама, их больше соро-
ка. Выбрать можно на сайте worldgid.ru.

Москва, говорит Елена, стала удобнее для экскур-
сий — появилось много пешеходного пространства и 
отреставрированы многие памятники архитектуры. К 
сожалению, туристические автобусы вынуждены сто-
ять в пробках, хотя могли бы ездить по выделенным по-
лосам, как общественный транспорт. Да и парковок в 
центре для них  по-прежнему не хватает.  •

Москва, говорит Елена Савчук, стала удобнее для экскурсий — 
появилось много пешеходного пространства. 

Востребованы 
экскурсии 
по Замоскворечью 
и парку 
«Коломенское»

ТРАНСПОРТ В столице впервые 
с начала пандемии 
прошел парад трамваев

«Аннушка» ждет 
«внуков» 

Сергей Буланов

Более 20 тысяч москвичей ста-
ли гостями и участниками па-
рада трамваев — уникального 
шоу, в котором по современ-
ному мегаполису проезжают 
вагоны разных эпох. Самому 
старшему из них уже 114 лет, 
но, несмотря на почтенный воз-
раст, он до сих пор на ходу.

«Предков» современных 
«Витязей» собрали в депо име-
ни Баумана недалеко от ВДНХ. 
Именно здесь проходит одна из 
важнейших трамвайных линий 
современной Москвы, соеди-
няющая далекие северо-вос-
точные районы с Останкино. В 
течение двух последних лет па-
рады не проводились из-за пан-
демии. За это время все трам-
вайное хозяйство города успе-
ли передать в ведение метропо-
литена: чтобы наземный транс-
порт развивался так же быстро, 
как и подземный. «У нас сейчас 
в проектировании — несколько 
новых линий, — рассказал зам-
мэра Максим Ликсутов. — Са-
мая важная из них — соедине-
ние Комсомольской площади с 
Бульварным кольцом. Участок 
вроде бы небольшой, но крайне 
важный: он позволит органи-
зовать магистральное трам-
вайное движение».

Во время смены истори-
ческих эпох трамвай всегда 
становился двигателем мо-
сковской жизни. Так было в 
1872 году, когда запустили пер-
вый вагон на конной тяге. И в 
1899-м, когда впервые от Бу-
тырской заставы по Масловкам 
до Петровского парка продефи-
лировал электрический трам-
вай. До начала строительства 

метро именно этот вид транс-
порта был самым необходимым 
в городе. Даже в ноябре 1941 
года, когда из-за фашистского 
наступления вынужденно оста-
навливалось метро, трамваи 
продолжали возить москви-
чей. И вот сейчас, когда в горо-
де развиты почти все современ-
ные рельсовые системы, трам-
вай переживает второе, если не 

третье рождение. Парад — это 
один из способов привлечь вни-
мание к этому экологичному 
наземному транспорту.

В  депо имени Баумана со-
брались в основном фанаты 
техники, многие пришли семья-
ми. На всем пути ретротрамваи 
по маршруту до Останкинско-
го пруда и обратно встречали 
сотни зрителей с камерами и 
смартфонами. Особый эффект 
добавляли встречные «Витя-
зи», которые шли регулярны-
ми маршрутами. Вот так леген-
дарная «Аннушка» встретилась 
со своими «внуками». Именно 
она открыла колонну ретрова-
гонов. Но точнее, этот вагон на-
зывается вагон «Ф» Мытищен-
ского производства, созданный 
в 1908 году, а «Аннушка» — это 
название маршрута на Буль-
варном кольце. •

На всем пути ретротрамваи встречали зрители с камерами и смартфонами.

— Больше фото смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2302315

МЕДИЦИНА Старейшая онкологическая больница 
Москвы начинает прием после реконструкции

По новым 
стандартам

Любовь Проценко 

З
а к о н ч и л а с ь  р е -
конструкция послед-
него, онкохирургиче-
ского корпуса № 7 в го-
родской клинической 
больнице № 1 на Заго-
родном шоссе. Это ста-
ло завершающим эта-
пом в создании ее еди-

ной диагностической и лечеб-
ной базы. Сегодня там примут 
первых пациентов. Посмотреть, 
что в итоге получилось, приехал 
мэр Москвы Сергей Собянин. 

Открывая обновленный 
корпус, глава города сказал: 
«Несколько лет назад мы в 
Москве приняли решение о со-
здании шести мощных онколо-
гических центров и начали ра-
ботать по их реорганизации, 
реконструкции, обустройству. 
Некоторые из них, такие как 
в Коммунарке, созданы прак-
тически с нуля, в чистом поле 
и представляют собой супер-
современные новые меди-
цинские центры. В Центре Логи-
нова новый современный кор-
пус мирового уровня строится 
на месте старых корпусов. Но 

с частью больниц сделать это 
было невозможно, потребова-
лась реконструкция действую-
щих корпусов, как здесь, в ста-
рейшей онкологической клини-
ке Москвы — Первой городской 
онкологической клинике. Мы 
провели реконструкцию прак-
тически всех корпусов и сего-
дня завершаем эту работу». 

По словам мэра, в обновлен-
ном корпусе появились воз-
можности проводить все виды 
операций и оказывать онколо-
гическую помощь на мировом 
уровне. «Здесь есть все, начиная 
от первоклассной лаборатории, 
амбулаторно-диагностического 
центра, хирургического центра, 
центра для химиотерапии и так 
далее», — заключил Собянин. 

И в самом деле, помимо 
круглосуточного на 150 коек, 
открылся дневной химио-
терапевтический стационар, 

отделения общей, абдоминаль-
ной и торакальной онкологии, 
онкоурологии, реанимации и 
интенсивной терапии, рентге-
нохирургических методов диа-
гностики и лечения, клини-
ко-диагностическая лаборато-
рия и операционный блок. Для 
их оснащения закуплено более 
2,5 тысячи единиц современно-
го медицинского оборудования 
и мебели. И теперь больница по-
стройки середины прошлого 
века готова оказывать помощь 
по новым стандартам онколо-
гической помощи, принятым 
в Москве в 2019 году. Нуждаю-
щихся в ней много: ежегодно в 
этой больнице проводится по-
рядка 8 тысяч операций по уда-
лению раковых опухолей. Вы-
полняются они как традицион-
ным способом, так и с использо-
ванием малоинвазивных мето-
дов лапароскопии. Причем это 

одна из немногих клиник, где 
оперируют пациентов с одной 
из самых тяжелых форм онколо-
гии — опухолями головы и шеи. 

Переоснащение лаборато-
рий клиники дало возможность 
индивидуально подбирать па-
циентам наиболее эффектив-
ную таргетную и иммунную 
терапию. Отмечу, Москва стала 
первым в России регионом, ко-
торый на три года раньше срока 
перешел на новые федеральные 
клинические рекомендации по 
лечению наиболее распростра-
ненных видов рака. Таргетные и 
иммунные препараты пациен-
там в столице назначаются с 1 
апреля 2019 года. Как подчерк-
нул главный врач больницы 
Всеволод Галкин, они позволя-
ют добиться контроля над опу-
холью, что увеличивает шансы 
на спасение пациента даже при 
заболеваниях, которые раньше 
считались смертельными. •

А К Ц Е Н Т

В обновленном корпусе появились воз-
можности проводить все виды операций

— Фоторепортаж смотрите
на сайте 
rg.ru/art/2302098

Новые возможности онкологиче-
ской клиники Сергей Собянин 
обсудил с врачами. 

Самому старшему 
участнику парада 
уже 114 лет
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РЕЙТИНГ Строительство 
жилья продолжает 
ставить рекорды

Каждому 
по метру

Марина Трубилина

Почти 30 млн квадратных метров жилья введено в 
строй в России в первом квартале 2022 года. Это на 
65% больше, чем за первые месяцы прошлого года, со-
общает Росстат. А год, напомним, был рекордным по 
строительству жилья за всю историю страны.

«Это очень хорошие показатели, — отметил вице-
премьер Марат Хуснуллин. — Результат говорит сам за 
себя: строительная отрасль готова к вызовам и оста-
ется надежным локомотивом российской экономики. 
Наша задача сейчас — принять все необходимые меры, 
чтобы эти темпы не снижались и дальше».

Больше всего жилья построили в Подмосковье (бо-
лее 4,6 млн кв. м), Краснодарском крае (более 2 млн), 
Москве, Санкт-Петербурге и Ленинградской области. 
Эти регионы были в пятерке лидеров и в 2021 году. 

При этом, если пересчитать объемы строительства 
на количество населения, регионы-лидеры оказывают-
ся другими. В пересчете на жителей больше всего жи-
лья в 2021 году построили в Ленинградской (1,78 кв. м 
на человека) и Калининградской (1,24 кв. м) областях, 
Подмосковье (1,19 кв. м), Краснодарском крае (1,10 
кв. м), Тюменской и Липецкой областях (по 1,10 кв. м), 
на Сахалине (1,03 кв. м) и в Севастополе (чуть более 
метра). Одна из целей нацпроекта «Жилье и городская 
среда» — к 2030 году строить ежегодно не менее чем по 
0,82 кв. м на человека. Как показывает статистика, не-
которые регионы выполняют эти «нормы» уже сейчас. 

Рекорд Ленинградской области объясняется актив-
ным строительством в приграничных к Санкт-Петер-
бургу районах, считает директор по маркетингу «По-
лис групп» Ольга Ульянова. Покупателями квартир 
становятся как жители Ленинградской области, так и 
петербуржцы, которые ищут бюджетное жилье. 

В лидеры попали города с высоким экономическим 
потенциалом и активным притоком нового населения, 
отмечают эксперты Level Group. Активное строитель-
ство в этих регионах продолжается уже несколько лет. 
Между тем из их числа только Московская и Липец-
кая области, по последним данным Росстата (на конец 
2020 года), входят в пятерку лидеров по обеспечен-
ности жителей жильем. В топ-5 числятся также Твер-
ская и Новгородская области, а первое место занимает 
Рязанская область, где на одного жителя приходится 
в среднем 34,2 кв. м.  

ПРОЕКТ 
Для жильцов-нарушителей 
поднимут квартплату

Вдвойне 
нормально

Марина Трубилина

Оплата воды и некоторых других коммунальных услуг 
по двойным тарифам ждет тех, кто не вносит кварт-
плату за временно проживающих в квартире граждан. 
Минстрой предлагает пересмотреть правила предо-
ставления коммунальных услуг. 

Проект документа предусматривает, в частности, 
усиление ответственности владельцев квартир без 
счетчиков за непредоставление верных данных о коли-
честве жильцов. Предполагается, что нарушителям на-
чнут начислять плату по двойному нормативу — либо с 
момента появления 
«лишних» жильцов, 
либо за три преды-
дущих месяца, если 
неясно, когда они 
появились. Также 
плату по двойно-
му нормативу бу-
дут считать, если 
житель не пускает 
проверяющих снять 
показания со счет-
чиков. 

Кроме того, 
уточняется порядок 
фиксации плохо-
го качества комму-
нальных услуг. Если коммунальщики не прибыли во-
время для проверки, то жители смогут подтверждать 
нарушения показаниями свидетелей, аудио- и видео-
записями, заключением эксперта. Как и раньше, акт 
проверки качества в этом случае должны подписать 
как минимум двое соседей и председатель совета дома, 
товарищества или кооператива. В некоторых случаях 
разрешается не делать перерасчет за плохое качество 
услуг — например, если нарушения были зафиксирова-
ны общедомовым прибором учета, но жители на это не 
жаловались.

Предлагается упразднить процедуру ограничения 
коммунальных услуг должникам. Им будут сразу пол-
ностью (но после уведомления) прекращать подачу 
воды, газа, электроэнергии или других ресурсов. 

Также у коммунальных организаций появится воз-
можность не рассылать бумажные квитанции. Если 
житель подал заявление о том, что хочет получать пла-
тежки и уведомления по электронной почте либо че-
рез «личный кабинет» на сайте организации или в ГИС 
ЖКХ, то бросать ему в почтовый ящик листок платеж-
ки будет необязательно. 

Кроме того, документом будет урегулирован поря-
док оплаты отопления (учтены все особенности домов, 
в том числе так называемые дома на сцепке) и перерас-
чета платы (урегулированы вопросы корректировок 
при поздней подаче потребителями показаний счетчи-
ков). 

ГОСУСЛУГИ Как отменить начисленные по ошибке в электронных услугах 

Черная кошка 
в личном кабинете

О
шибочные начисления 
штрафов и судебных 
взысканий способны па-

рализовать жизнь любого че-
ловека. Иногда люди обнаружи-
вают, что они должны десятки 
миллионов рублей. Только по-
сле вмешательства прокурату-
ры судебные приставы сняли 
арест с имущества жительни-
цы Челябинска, в один миг за-
должавшей 21 млн рублей из-за 
странного компьютерного сбоя. 
В личный кабинет потерпевшей 
на портале госуслуг поступи-
ло более семи тысяч уведомле-
ний по 1517 исполнительным 
производствам. Должниками по 
ним значились несколько сотен 
разных людей.

«Установлено, что по чужим 
задолженностям приставы вы-
несли в отношении ничего не 
подозревавшей челябинки 16 
постановлений о наложении 
запрета на регистрационные 
действия с принадлежащими 
ей домом, земельным участком 
и другим имуществом», — со-
общила представитель проку-

ратуры Челябинской области 
Наталья Мамаева. По итогам 
проверки руководителю УФС-
СП внесено представление об 
устранении нарушений феде-
рального законодательства, 
двенадцати должностным ли-
цам территориального подраз-
деления объявлены предостере-
жения за проволочку с обраще-
ниями от пострадавшей.

Как выяснилось, чужие дол-
ги на челябинку посыпались из-
за номера одного из докумен-
тов, фигурировавшего во всех 
исполнительных производствах 
должников. Каким образом он 
туда попал, еще предстоит вы-
яснить. Вероятно, произошел 
сбой в программном обеспече-
нии и взятый с потолка номер 
прописывался автоматически. 
Зато исправляли злополучную 
ошибку вручную, с чем и было 
связано затяжное решение 
проблемы. После вмешатель-
ства прокуратуры арест с иму-
щества пострадавшей сняли.

Сергей Пепелышев живет в 
другом регионе, но проблема у 

него похожая. На портале госу-
слуг в конце января неожидан-
но высветилась судебная задол-
женность 15,2 млн рублей и 10 
тысяч рублей штрафов.

Как оказалось, в личном ка-
бинете первоуральца на госу-
слугах высветились долги по 
390 исполнительным произ-
водствам из разных уголков 
страны: Вологды, Владими-

ра, Москвы, Перми, Чечни, Ко-
стромской области. Там и гра-
ждане, и какое-то ООО. Кто-
то алименты не платил, кто-то 
коммуналку, кто-то ПДД нару-
шал. За самим Сергеем никаких 
«грехов» в базе ФССП не чис-
лится.

«Был уже поздний вечер, ре-
шили дождаться утра. На следу-
ющий день выходим в аккаунт — 
видим зеленую «галочку»: за-
долженностей ноль. Успокои-
лись, но 12 февраля пришло но-
вое уведомление: теперь мужу 
приписали 4,5 млн рублей по 
115 исполнительным листам», — 
вспоминает жена Сергея Ирина. 
Переписка с техподдержкой на 
госуслугах результата не дала: 
там сначала запросили иденти-
фикаторы платежей, потом от-
ветили, что они некорректные, 
ничем не могут помочь. 

«Я написала в техподдерж-
ку снова — тишина. А главное — 
всем все равно, что персональ-
ные данные по 300 должникам 
попали в общий доступ», — воз-
мущается Ирина.

Как сообщили собеседники 
«Российской газеты», знакомые 
с ситуацией, причин подобных 
ошибок может быть несколь-
ко. Самая простая — ошибки 
исполнителей на местах. Из-
вестны случаи, когда случайно 
в нескольких исполнительных 
производствах загружался один 
и тот же идентификатор физли-

ца. Который в результате и ста-
новился «должником».

В минцифры напомнили, что 
существуют протоколы дей-
ствий на случай, если на госу-
слугах отображается уже опла-
ченная задолженность или за-
долженность другого человека.

В первом случае важно по-
мнить, что зачисление платежа 
производится судебными при-
ставами в ручном формате. В 
среднем это занимает от 10 до 
15 рабочих дней. Если задол-
женность все же оплачена, мож-
но связаться с приставами при 
помощи специальной формы на 
госуслугах, выбрав тип обраще-
ния «Я уже оплатил задолжен-
ность». К обращению необходи-
мо прикрепить документы, под-
тверждающие оплату.

Также начисление действи-
тельно может быть сделано по 
ошибке и за другого человека. 
Бывает, что у двух или более лю-
дей полностью совпадают лич-
ные данные, например ФИО и 
дата рождения, либо в личном 
кабинете госуслуг указаны не-
правильные данные. В этом слу-
чае стоит обратиться к судеб-
ному приставу через госуслуги 
или подать заявление с темой 
«Я двойник» на сайте ФССП 
России.  

Подготовили Михаил Пинкус 
(Челябинск), Наталия Швабауэр 
(Первоуральск), Олег Капранов

КОШЕЛЕК 

Как проверить 
платежи 
за отопление

ОТКУДА 
ТАКИЕ ЦИФРЫ
Марина Трубилина

Поэтапно уходить от оплаты 
отопления равными частями 
в течение года предполагает 
минстрой. Ведомство готовит 
поправки, связанные с перерас-
четами за отопление, вызвав-
шими большое возмущение 
этой весной. 

Что такое перерасчет?
В первом квартале многие 

жители получили квитанции с 
неожиданно высокими сумма-
ми за отопление. Как правило, 
это связано с перерасчетом. Его 
делают в начале каждого года 
в домах, где установлены об-
щедомовые счетчики тепла, но 
плата при этом каждый месяц 
начисляется одинаковая. Еже-
месячный платеж весь год вы-
ставляют по среднемесячному 
потреблению за предыдущий 
год (в расчетах учитывается не 
зима и не отопительный сезон, 
а именно календарный год — с 1 
января по 31 декабря). А потом, 
в первом квартале, подводят 
итоги года по показаниям счет-
чика и делают разовую коррек-
тировку.

В домах, где есть общие счет-
чики, но плату считают по фак-
тическому потреблению тепла 
ежемесячно (суммы в квитан-
циях каждый месяц разные), 
перерасчетов не делают — здесь 
жители в случае морозов сра-
зу же платят больше, «лиш-
ние» гигакалории не копятся 
целый год. Нет перерасчетов и 
в домах, где вообще нет общих 
счетчиков, тут платежи рассчи-
тывают по нормативам.

Минстрой планирует посте-
пенно отказываться от схемы 
начисления платы равными до-
лями (за исключением Моск-
вы). Будут сокращены сроки 
перехода на другую схему опла-
ты, корректировку платы пере-
несут с первого квартала на 
первый месяц отопительного 
периода. Это позволит повы-
сить прозрачность начислений 
за теплоснабжение, считают в 
ведомстве.

Почему такие суммы?
В этом году суммы, которые 

жители должны доплатить за 
тепло, оказались весьма круп-
ными. Прежде всего это связа-
но с погодой. 2020 год был са-
мым теплым в России за всю 
историю метеонаблюдений. 
А весь 2021 год в домах с «рав-
ными» платежами начисляли 
плату исходя именно из этой 
погоды. Более того, по дан-
ным Гидрометцентра, в Севе-
ро-Западном, Приволжском и 
Уральском федеральных окру-
гах февраль 2021-го вошел в 
двадцатку самых холодных за 
131 год. Неудивительно, что 
потребление тепла в 2021-м, 
более холодном году выросло, 
за что сейчас и предлагается 
заплатить.

Кроме того, причинами по-
вышения платы могут стать по-
ломка общедомового прибора 
учета, отсутствие контроля за 
его показаниями со стороны 
совета дома или управляющей 
организации, снижение энер-
гоэффективности дома из-за 
несвоевременного проведения 
ремонта, плохая подготовка 
дома к зиме, в том числе невер-
ная настройка оборудования 
системы теплоснабжения, и ба-
нальные ошибки, считает ди-
ректор АНП «Национальный 
жилищный конгресс» Татьяна 
Вепрецкая.

Как проверить?
Показания общедомового 

счетчика обязательно указыва-
ются в ежемесячной платежке. 
Кроме того, по заявлению жите-
ля управляющая организация 
обязана в течение трех рабочих 
дней предоставить информа-
цию за интересующие потре-
бителя периоды — о ежемесяч-
ном потреблении по показани-
ям общедомовых счетчиков, о 
суммарном объеме использо-
ванных коммунальных ресур-
сов во всех помещениях дома, 
об объемах ресурсов, ушедших 
на общедомовые нужды. Если 
возникнет подозрение, что ком-
мунальщики ошиблись в рас-
четах, можно пожаловаться в 
Госжилинспекцию. Если плата 
за коммунальную услугу ока-
залась более чем на 25% выше, 
чем за тот же месяц прошлого 
года, то коммунальщики обяза-
ны предоставить жителю рас-
срочку.  

Держит в напряжении

Частично эти затраты 
компенсируются в та-
рифах на электроэнер-

гию. Но часть затрат остается 
некомпенсированной, с 2009 
года они составили в целом 54,7 
млрд рублей, а в перспективе с 
учетом ограничения темпа ро-
ста тарифов на электроэнергию 
могут составлять до 10 млрд ру-
блей ежегодно. При этом затра-
ты сетевых компаний на присо-
единение льготных категорий за 
2009—2019 годы составили 166 
млрд рублей.

Возникает вопрос: насколь-
ко вырастет плата и не станет 
ли она неподъемной для некото-
рых групп населения? К приме-
ру, сейчас дополнительные рабо-
ты по техприсоединению в Моск-
ве и Подмосковье оцениваются 
недешево. Подведение прово-
да до присоединяемого объекта 
расстоянием не более 25 метров 
— 17,6 тысячи рублей, монтаж 
вводно-распределительного 
устройства — 38,5 тысячи рублей, 
а монтаж устройства заземления 
— 39,5 тысячи рублей. По новому 
закону потребителям придется 
платить еще и экономически об-
основанную цену за запрашива-
емую мощность подключения и 

создание, если потребуется, ин-
фраструктуры для подведения 
электричества к дому.

Пока рост стоимости для бы-
товых потребителей — до 5 тысяч 
рублей за кВт, поясняет замди-
ректора практики по работе с 
компаниями сектора энергети-
ки и коммунального хозяйства 
КПМГ Сергей Роженко. Таким 
образом, стоимость присоеди-
нения нового дома (15 кВт) бу-
дет составлять 75 тысяч рублей.

Как отметил первый вице-
президент «ОПОРЫ России» 
Павел Сигал, большая часть не-
крупных фермерских хозяйств 
и малых предприятий подпада-
ет под категорию «до 150 кВт» 
и, соответственно, под действие 
закона. 

В законе предусмотрено, что 
у правительства, как и рань-
ше, есть полномочия вводить 

особый порядок оплаты ТП для 
заявителей с устройствами до 
15 кВт. Предусмотрены льготы 
для ветеранов, инвалидов, мало-
имущих и многодетных семей. 
Также предполагается наличие 
льгот при подключении энерго-
принимающих устройств мало-
го и среднего бизнеса. Для них 
при условии нахождения энер-
гопринимающих устройств на 
расстоянии не больше 300 мет-
ров (для юридических лиц) и 500 
метров (для индивидуальных 
предпринимателей) от сетевого 
хозяйства в оплату не включены 
затраты на строительство «по-
следней мили». 

При этом для исключения 
злоупотреблений льготами на 
присоединение к электриче-
ским сетям возможно будет 
воспользоваться не чаще одно-
го раза в три года.

По мнению Роженко, суще-
ствует риск злоупотребления со 
стороны монополиста (сетей). 
Будет соблазн те же 75 тысяч ру-
блей взыскать просто за перео-
формление документов — «бу-
мажное ТП». Например, когда 
подключение уже технически су-
ществует и просто переоформля-
ется в связи со сменой собствен-
ника, разделением участков, 
присоединением микрогенера-
ции или «дачной амнистией» — 
узакониванием де-факто суще-
ствующих правоотношений. В 
таком случае введение платы бу-
дет способствовать только росту 
прибыли сетевых организаций. 

При этом если сравнивать 
расценки за технологическое 
присоединение к электросетям 
в России и в других странах, то 
даже после изменений стои-
мость этих работ у нас будет 
значительно ниже, чем за гра-
ницей. По данным Всемирного 
банка, за 2020 год средняя сто-
имость ТП в России составила 
42,9 тыс. рублей, а, например, 
в Германии — 1,37 млн рублей. 
Ближе всего по расценкам к на-
шей стране находится Китай — 
49,9 тыс. рублей. 

А К Ц Е Н Т

Подвести кабель и подключить его 
к новому дому, возможно, будет стоить 
около 75 тысяч рублей

Если платеж 
сильно вырос, 
можно потребо-
вать рассрочку

Дополнительные работы по техноло-
гическому присоединению к электро-
сетям оплачиваются отдельно.

Чаще всего некорректное начисление штрафов и судебных взысканий связано с ошибками при вводе данных.

При обнаружении «лишних» жильцов плата по нормативу 
вырастет вдвое.

Если житель хочет 
получать квитан-
цию по электрон-
ной почте, бумаж-
ную платежку 
ему можно будет 
не присылать

КОММЕНТАРИЙ

В целом уязвимость современных больших информационных систем 

для различного рода ошибок, сбоев не так уж велика, говорит председа-

тель ассоциации «Электронные деньги» Виктор Достов.

При этом надо различать утечки данных и их модификацию злоумыш-

ленниками. Утечки данных могут происходить из-за технических дыр 

в программном обеспечении. Но также причиной утечки данных могут 

быть инсайдерские атаки, то есть намеренные взломы системы зло-

умышленниками.

Чаще всего происходит именно так. А вот злонамеренные искажения 

данных в чьих-либо интересах крайне редки, замечает эксперт. «Разуме-

ется, незлонамеренные искажения, вроде сбоев в начислении налогов, 

штрафов также случаются. Это понятное следствие сложности, масшта-

ба и больших нагрузок на современные информационные системы», — 

говорит Достов. Совсем стерильной ситуация не станет никогда. «Сбои 

были, есть и будут, но, по моим субъективным оценкам, их количество 

в расчете на операцию неуклонно падает», — считает эксперт.

Подготовил Евгений Гайва

ЦИФРА

93
МИЛЛИОНА

человек имеют подтвержден-

ные учетные записи на портале 

госуслуг. Ежедневно на портал 

заходят более 10 млн человек. 

По данным Росстата за 2020 

год, государственные и муни-

ципальные услуги в электрон-

ной форме получают более 

80% граждан России
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НЕПРЕКРАЩАЮЩЕЕСЯ 
ПРОШЛОЕ
 Алексей Бородин поставил спектакль о прошлом: 
«Действие разворачивается в 1980-м», — написано в 
программке. Поставил спектакль о вечном: о том, как 
мечется душа молодого человека, силясь понять взрос-
лую жизнь. Алексей Бородин на сцене РАМТа, которым 
он руководит не одно десятилетие, поставил хороший 
спектакль: энергичный, яркий, увлекательный.

Алексей Бородин не устает, что само по себе — уди-
вительно. Многие его ровесники — и живущие поныне, 
и ушедшие — уставали. Бородин энергичен по-прежне-
му. Огромная массовка, все куда-то движется, передви-
гается, убирается, возникает. Живой оркестр — полно-
правный участник спектакля. Фантастический, я бы 
сказал, умный свет (художник по свету — Нарек Тума-
нян). Как всегда рядом — верный друг Станислав Бене-
диктов: декорация перемещается, ломается, короче го-
воря — движется. На 
сцене — мир молодо-
сти, мир изменений 
и парадоксов.

Два года назад 
Алексей Бородин 
прочел роман сво-
его тезки Алексея 
Варламова «Душа 
моя Павел» и, что 
называется, «забо-
лел», и решил по-
ставить. Вам напо-
мнить, как жили мы 
два этих года? Как 
пандемия то наступала, то отступала? Как нельзя было 
ничего планировать, потому что вообще не ясно было, 
сколько это все продлится? Бородин репетировал. 
Когда мог и с кем мог. И стоило пандемии отступить — 
вышла премьера.

Алексей Варламов написал очень хороший роман 
про восьмидесятый год; про простого парня, кото-
рый поступает в МГУ и тут же едет «на картошку». Ны-
нешним молодым надо объяснять, что раньше все — не 
только студенты, но все, кроме больших начальников, 
— ездили по осени собирать картошку. В этом сборе

урожая происходили разные события: случались 
романы, возникали конфликты, партийное руко-
водство проверяло граждан на лояльность…

Здорово придумал Варламов: сбор картошки, 
когда люди занимаются довольно бестолковой жиз-
нью и при этом абсолютно зависят от начальства, — 
это ведь своего рода метафора советской жизни. По-
грузись в нее — почувствуешь ту жизнь, которая не 
прекращается. Потому что прошлое вообще никогда 
не заканчивается, если вдуматься, — его ростки не де-
ваются никуда.

Инсценировку замечательного романа написа-
ла Полина Бабушкина. И поначалу мне казалось, что 
инсценировка не очень удачна: пьеса — это ведь не 
уменьшенный до размеров будущего спектакля ро-
ман, но некоторое самостоятельное произведение, ко-
торое развивается по собственным законам. А потом я 
спросил себя: «Максимов, почему ты так уверен в не-
погрешимости собственного вывода? Самый умный, 
что ли?» Пьеса Бабушкиной — это именно маленький 
роман, который развивается по законам романа, а не 
драмы. Скажем, какие-то интересные события, кото-
рые можно было показать, здесь остаются «за кадром», 
о них рассказывают. Ну, что ж… Значит, создателям 
было так удобнее. Тем более это никак не мешает во-
влеченности зрителя в действо.

«Душа моя Павел» — роман (а значит, и спектакль) о 
взрослении. В хорошем произведении о взрослении — а 
их немало и в русской, и в мировой литературе — всегда 
есть два пласта. Про конкретное время. И это здорово 
сделано в спектакле. Не только песни тех лет. Главное 
— атмосфера некой духоты и противоестественности 
поведения советского человека. Кто-то (говорят, Чер-
чилль) сказал, что СССР — это страна, в которой ничего 
нельзя, а все, что можно, — то обязательно. Очень точ-
но. И это все в спектакле есть.

Но если остано-
виться на этом пла-
сте, то получится 
не литература, не 
искусство, но — пуб-
лицистика. Поэто-
му непременно дол-
жен быть второй 
пласт: про вечное. 
Потому что — повто-
рим, — в какое бы 
время человек ни 
жил, вступление во 
взрослую жизнь — 
это проблема. Если 
театр не поднима-
ется над бытом, зна-
чит, он занимается не своим делом — журналистикой. И 
роман Варламова, и спектакль Бородина — поднимают-
ся. Это история о столкновении молодой человеческой 
души и старых, заскорузлых обстоятельств жизни. Да, 
в 1980 году. Но может быть и в любом другом времени.

В этом смысле очень точно играют актеры. Причем 
все без исключения. Наверное, надо бы назвать всех, 
да невозможное дело. Ограничусь тремя. Не потому 
даже, что они — лучшие (тут лучшие все), а потому что 
вечность в созданных ими образах наиболее точно вы-
ражена. 

Алексей Доронин, играющий Семибратского — че-
ловека, который вынужден принимать подлые обстоя-
тельства своего времени, но душа его мучается посто-
янно. Что-то такое есть из Достоевского в этой роли: 
русский человек на постоянном перепутье. И смерть от 
того, что сердце не выдерживает.

Даниил Шперлинг, исполняющий заглавную роль. 
Его герой растет и меняется на наших глазах. В этом 
парне есть трогательная детскость и при этом — мощ-
ная мужская харизма. А еще талант несомненный. Оче-
редное открытие Бородина.

И наконец, Лариса Гребенщикова, которая в оче-
редной раз доказала, что она — большая актриса, давно 
заслужившая, как мне кажется, в театре бенефисную 
роль. Ее Муза — декан факультета, доктор, профессор и 
прочее — очень узнаваемый тип русского интеллиген-
та, который из-за всех сил в душной советской атмо-
сфере пытается сохранить себя. Я видел много таких 
людей. Гребенщикова играет абсолютно живого, по-
нятного человека, но при этом — образ, за которым уга-
дываются разные судьбы.

«Душа моя Павел» по роману Алексея Варламова в 
постановке Алексея Бородина в декорациях Станисла-
ва Бенедиктова — спектакль, заставляющий думать и 
переживать. То есть делать то, ради чего зритель и хо-
дит в театр. 

Андрей Максимов,
писатель, телеведущий, режиссер

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Прошлое вообще 
никогда не закан-
чивается, если 
вдуматься, — его 
ростки не девают-
ся никуда

Это история 
о столкновении 
молодой челове-
ческой души 
и старых, заско-
рузлых обстоя-
тельств жизни

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

В целях повышения эффективности 
комплексного решения задач ускоренного 
развития техники, технологий и научных 
исследований в области использования 
атомной энергии, обеспечения энергети-
ческой безопасности Российской Федера-
ции при использовании атомной энергии 
постановляю:

 1. Продлить до 2030 года действие 
комплексной программы «Развитие тех-
ники, технологий и научных исследований 
в области использования атомной энер-
гии в Российской Федерации на период до 
2024 года» (далее ― комплексная про-
грамма).

 2. Возложить на федеральное госу-
дарственное бюджетное учреждение 
«Национальный исследовательский 
центр «Курчатовский институт» функции 
головной научной организации комплекс-
ной программы.

 3. Правительству Российской Федера-
ции:

а) в 5-месячный срок обеспечить вне-
сение в комплексную программу измене-
ний, предусматривающих:

продление срока действия комплекс-
ной программы;

определение задач, решение кото-
рых до 2030 года необходимо для фор-
мирования элементов безопасной и 
эффективной энергетической системы, 
основанной на перспективных ядерных, 
термоядерных, плазменных и иных тех-
нологиях, а также для внедрения пере-
довых технологий в высокотехнологич-
ных отраслях экономики и создания 
продукции, конкурентоспособной на 
внешнем и внутреннем рынках, по 
направлениям, определенным в под-
пункте «б» пункта 1 Указа Президента 
Российской Федерации от 16 апреля 
2020 г. № 270 «О развитии техники, тех-
нологий и научных исследований в обла-
сти использования атомной энергии в 
Российской Федерации»;

б) в 3-месячный срок привести свои 
акты в соответствие с настоящим Указом.

 4. Настоящий Указ вступает в силу со 
дня его официального опубликования.

Президент 
Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
14 апреля 2022 года № 202

  Статья 1
1. Государственная корпорация по 

космической деятельности «Роскосмос» 
и ее организации вправе привлекать гра-
ждан Республики Белоруссия, юридиче-
ских лиц Республики Белоруссия, учре-
дителями (участниками) которых 
являются Республика Белоруссия и 
(или) граждане Республики Белоруссия 
и которые созданы в организационно-
правовой форме, установленной зако-
нодательством Республики Белоруссия, 
для осуществления деятельности на тер-
ритории закрытого административно-
территориального образования Циол-
ковский Амурской области, в том числе 
для выполнения работ, оказания услуг, 
связанных со строительством и 
реконструкцией объектов наземной кос-
мической инфраструктуры космодрома 
«Восточный».

2. Порядок и условия привлечения 
граждан и юридических лиц, указанных 
в части 1 настоящей статьи, для осуще-
ствления деятельности на территории 
закрытого административно-территори-
ального образования Циолковский 
Амурской области устанавливаются 
Президентом Российской Федерации и 

(или) Правительством Российской 
Федерации.

  Статья 2
Внести в пункт 22 статьи 3 Закона Рос-

сийской Федерации от 14 июля 1992 года 
№ 3297-I «О закрытом административно- 
территориальном образовании» (Ведомо-
сти Съезда народных депутатов Россий-
ской Федерации и Верховного Совета 
Российской Федерации, 1992, № 33, 
ст. 1915; Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 1996, № 49, ст. 5503; 
2006, № 3, ст. 282; 2007, № 27, ст. 3213; 
2011, № 48, ст. 6734; 2016, № 27, ст. 4230) 
изменение, заменив слова «а также дея-
тельность международных организаций 
(объединений)» словами «деятельность 
международных организаций (объедине-
ний), за исключением случаев, преду-
смотренных федеральными законами».

  Статья 3
Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу со дня его официального 
опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
15 апреля 2022 года № 91-ФЗ

  Статья 1
Внести в Федеральный закон от 24 

июля 1998 года № 127-ФЗ «О государ-
ственном контроле за осуществлением 
международных автомобильных перево-
зок и об ответственности за нарушение 
порядка их выполнения» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
1998, № 31, ст. 3805; 2014, № 48, ст. 6643; 
2019, № 29, ст. 3859; 2020, № 9, ст. 1131; 
№ 50, ст. 8043; 2021, № 24, ст. 4188; № 27, 
ст. 5165) следующие изменения:

 1) в абзаце двадцатом статьи 1 слова 
«2 процента» заменить словами «10 про-
центов»;

 2) пункт 6 статьи 2 дополнить предло-
жением следующего содержания: «Ука-
занный порядок определяет в том числе 
случаи и порядок установления условий 
распределения иностранных разрешений 
и многосторонних разрешений.»;

 3) в статье 3:
 а) в пункте 1:
в абзаце третьем слова «2 процента» 

заменить словами «10 процентов»;
в абзаце четвертом слова «2 процен-

та» заменить словами «10 процентов»;
 б) в пункте 2 слова «2 процента» заме-

нить словами «10 процентов»;
 в) пункт 4 признать утратившим силу;
 г) в пункте 5 слова «Упрощенный 

порядок выдачи специального разреше-
ния, порядок» заменить словом «Поря-
док».

  Статья 2
Внести в Федеральный закон от 8 ноя-

бря 2007 года № 257-ФЗ «Об автомобиль-
ных дорогах и о дорожной деятельности в 
Российской Федерации и о внесении 
изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации» (Собрание 
законодательства Российской Федера-
ции, 2007, № 46, ст. 5553; 2011, № 15, 
ст. 2041; 2015, № 29, ст. 4374; № 48, 
ст. 6723; 2016, № 1, ст. 74; № 27, ст. 4190; 
2019, № 31, ст. 4429; 2020, № 9, ст. 1131; 
№ 30, ст. 4765; № 42, ст. 6513; 2021, № 27, 
ст. 5164) следующие изменения:

 1) в части 1 статьи 29:
 а) в пункте 2 слова «два процента» 

заменить словами «десять процентов»;
 б) пункт 3 дополнить словами «, за 

исключением тяжеловесных транспорт-
ных средств, масса которых с грузом или 
без груза и (или) нагрузка на ось которых 
не более чем на десять процентов превы-
шают допустимую массу транспортного 
средства и (или) допустимую нагрузку на 
ось»;

 2) в статье 31:
 а) в части 2 слова «два процента» 

заменить словами «десять процентов»;
 б) в части 9 слова «(в том числе марш-

рутов, движение по которым осуще-
ствляется в соответствии со специальным 
разрешением, выданным в упрощенном 
порядке в соответствии с частью 17 насто-
ящей статьи)» исключить;

 в) в части 17 первое предложение 
изложить в следующей редакции: «Специ-
альное разрешение на движение тяжело-
весного и (или) крупногабаритного транс-
портного средства по постоянному марш-
руту, в том числе в электронной форме, 
выдается в упрощенном порядке.»;

 г) часть 18 признать утратившей силу.
  Статья 3
Статью 6 Федерального закона от 29 

апреля 2008 года № 57-ФЗ «О порядке 
осуществления иностранных инвестиций 
в хозяйственные общества, имеющие 
стратегическое значение для обеспечения 
обороны страны и безопасности государ-
ства» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2008, № 18, ст. 1940; 
2011, № 47, ст. 6612; 2014, № 6, ст. 566; 
№ 45, ст. 6153; 2017, № 30, ст. 4445) 
дополнить пунктами 47 и 48 следующего 
содержания:

«47) перевозка морским и внутрен-
ним водным транспортом грузов, пере-
чень которых утверждается Правитель-
ством Российской Федерации, между 
местами погрузки и местами выгрузки, 
находящимися на территории Российской 
Федерации и (или) в исключительной эко-
номической зоне Российской Федерации, 
а также от мест погрузки, находящихся на 
территории Российской Федерации или в 
исключительной экономической зоне 
Российской Федерации, до первого места 
выгрузки или перегрузки, находящегося 
за пределами территории Российской 
Федерации;

48) деятельность, связанная с разра-
боткой и созданием автоматизированной 
информационной системы оформления 
воздушных перевозок, баз данных, входя-
щих в ее состав, информационно-
телекоммуникационной сети, обеспечи-
вающей работу указанной системы, а 
также с осуществлением хозяйствующим 
субъектом функций ее оператора.».

  Статья 4
Внести в Федеральный закон от 13 

июля 2015 года № 220-ФЗ «Об организа-
ции регулярных перевозок пассажиров и 
багажа автомобильным транспортом и 
городским наземным электрическим 
транспортом в Российской Федерации и о 
внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2015, № 29, ст. 4346; 2018, 
№ 1, ст. 64; 2020, № 24, ст. 3740; 2021, 
№ 27, ст. 5165; 2022, № 12, ст. 1783) следу-
ющие изменения:

 1) часть 1 статьи 39 дополнить пунк-
том 11 следующего содержания:

«11) в форме электронных докумен-
тов (пакета электронных документов), 
подписанных усиленной неквалифициро-
ванной электронной подписью физиче-
ского лица, сертификат ключа проверки 
которой создан и используется в инфра-
с т р у к т у р е ,  о б е с п е ч и в а ю щ е й 
информационно- технологическое взаи-
модействие информационных систем, 
используемых для предоставления госу-
дарственных и муниципальных услуг и 
исполнения государственных и муници-
пальных функций в электронной 
форме;»;

 2) часть 5 статьи 4 дополнить предло-
жением следующего содержания: «Если 
заявление об изменении межрегиональ-
ного маршрута регулярных перевозок 
предусматривает отмену отдельных рей-
сов по данному маршруту, уменьшение 
максимального количества транспортных 
средств отдельных классов и (или) 
использование транспортных средств 
меньшего класса, срок рассмотрения ука-
занного заявления не должен превышать 
десять рабочих дней.»;

 3) статью 6 дополнить частью 8 следу-
ющего содержания:

«8. Положения частей 2 ― 7 настоя-
щей статьи не применяются в отношении 
заявлений об изменении межрегиональ-
ного маршрута, предусматривающих 
отмену отдельных рейсов по маршруту 
регулярных перевозок, уменьшение мак-
симального количества транспортных 
средств отдельных классов и (или) 
использование транспортных средств 
меньшего класса.»;

 4) часть 7 статьи 27 изложить в следу-
ющей редакции:

«7. Свидетельство об осуществлении 
перевозок по маршруту регулярных пере-
возок, выданное юридическому лицу, 
индивидуальному предпринимателю, 
уполномоченному участнику договора 
простого товарищества, подлежит перео-
формлению в случае продления срока его 
действия, изменения в установленном 
порядке маршрута регулярных перевозок, 
реорганизации юридического лица в 
форме преобразования, изменения его 
наименования, адреса места нахождения, 
а также в случае изменения места житель-
ства, и (или) фамилии, и (или) имени, и 
(или) отчества индивидуального предпри-
нимателя, изменения состава участников 
договора простого товарищества в связи 
со смертью одного из участников такого 
договора.»;

 5) часть 6 статьи 28 изложить в следу-
ющей редакции:

«6. Карта маршрута регулярных пере-
возок, выданная юридическому лицу, 
индивидуальному предпринимателю или 
одному из участников договора простого 
товарищества, подлежит переоформле-
нию в случае продления срока ее дей-
ствия, изменения в установленном поряд-
ке класса или характеристик транспортно-
го средства, реорганизации юридическо-
го лица в форме преобразования, измене-
ния его наименования, адреса места нахо-
ждения, а также в случае изменения места 
жительства, и (или) фамилии, и (или) 
имени, и (или) отчества индивидуального 
предпринимателя, изменения состава 
участников договора простого товарище-
ства в связи со смертью одного из участ-
ников такого договора.»;

 6) пункт 1 части 5 статьи 29 признать 
утратившим силу;

 7) в части 6 статьи 31 слова «владель-
цем остановочного пункта» заменить сло-
вами «владельцем остановочного пункта 
или уполномоченным органом исполни-
тельной власти субъекта Российской 
Федерации, на территории которого рас-
положен остановочный пункт,»;

 8) в части 3 статьи 32 слова «владелец 
остановочного пункта обязан» заменить 
словами «владелец остановочного пункта 
или уполномоченный орган исполнитель-
ной власти субъекта Российской Федера-
ции, представившие заявление о регистра-
ции, обязан», слова «владельца остано-
вочного пункта» заменить словами «вла-
дельца остановочного пункта или уполно-
моченного органа исполнительной власти 
субъекта Российской Федерации, предста-
вивших заявление о регистрации,»;

 9) статью 37 признать утратившей 
силу.

  Статья 5
Часть 2 статьи 197 Федерального 

закона от 3 августа 2018 года № 289-ФЗ 
«О таможенном регулировании в Россий-
ской Федерации и о внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2018, 
№ 32, ст. 5082) изложить в следующей 
редакции:

«2. Железнодорожные транспортные 
средства международной перевозки, ука-
занные в пункте 5 статьи 275 Кодекса 
Союза, могут однократно использоваться 
для внутренней перевозки по территории 
Российской Федерации, за исключением 
контейнеров. Контейнеры, перевозимые 
на железнодорожных транспортных сред-
ствах, указанные в пункте 5 статьи 275 
Кодекса Союза, а также контейнеры, пере-
возимые на морских судах, судах внутрен-
него водного транспорта и судах смешан-
ного (река ― море) плавания, могут 
многократно в пределах срока временно-
го ввоза использоваться для внутренних 
перевозок по территории Российской 
Федерации.».

  Статья 6
Часть 1 статьи 18 Федерального зако-

на от 8 марта 2022 года № 46-ФЗ «О внесе-
нии изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2022, № 11, ст. 1596; № 13, 
ст. 1960) дополнить пунктами 23 ― 26 
следующего содержания:

«23) особенности проверки соблюде-
ния требований к движению тяжеловес-
ного и (или) крупногабаритного транс-
портного средства (весового и габаритно-
го контроля), предусмотренных законода-
тельством Российской Федерации об 
автомобильных дорогах и о дорожной 
деятельности и государственном контро-
ле за осуществлением международных 
автомобильных перевозок, в рамках госу-
дарственного контроля (надзора) за осу-
ществлением международных автомо-
бильных перевозок в пунктах пропуска 
через Государственную границу Россий-
ской Федерации;

 24) особенности открытия пунктов 
пропуска через Государственную границу 
Российской Федерации;

 25) особенности исполнения догово-
ров финансовой аренды (лизинга) мор-
ских судов, судов внутреннего водного 
транспорта или судов смешанного (река 
― море) плавания;

 26) особенности исполнения догово-
ров финансовой аренды (лизинга) желез-
нодорожного подвижного состава, 
контейнеров.».

  Статья 7
 1. Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу со дня его официального 
опубликования, за исключением абзаца 
третьего статьи 3 и пункта 1 статьи 4 
настоящего Федерального закона.

 2. Абзац третий статьи 3 настоящего 
Федерального закона вступает в силу с 30 
октября 2022 года.

 3. Пункт 1 статьи 4 настоящего Феде-
рального закона вступает в силу с 1 марта 
2023 года.

 4. Действие положений части 2 статьи 
197 Федерального закона от 3 августа 
2018 года № 289-ФЗ «О таможенном регу-
лировании в Российской Федерации и о 
внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации» 
(в редакции настоящего Федерального 
закона) распространяется на контейнеры, 
перевозимые на железнодорожных 
транспортных средствах, указанные в 
пункте 5 статьи 275 Таможенного кодекса 
Евразийского экономического союза, и 
контейнеры, перевозимые на морских 
судах, судах внутреннего водного транс-
порта и судах смешанного (река ― море) 
плавания, находящиеся на территории 
Российской Федерации до дня вступле-
ния в силу настоящего Федерального 
закона.

 5. В течение трехсот шестидесяти пяти 
дней со дня вступления в силу акта Прави-
тельства Российской Федерации, преду-
смотренного пунктом 47 статьи 6 Феде-
рального закона от 29 апреля 2008 года 
№ 57-ФЗ «О порядке осуществления ино-
странных инвестиций в хозяйственные 
общества, имеющие стратегическое зна-
чение для обеспечения обороны страны и 
безопасности государства», иностранный 
инвестор или группа лиц, в которую вхо-
дит иностранный инвестор, имеющие на 
день вступления в силу указанного акта 
Правительства Российской Федерации 
право прямо или косвенно распоряжаться 
не менее чем пятью процентами и не 
более чем пятьюдесятью процентами 
общего количества голосов, приходящих-
ся на голосующие акции (доли), состав-
ляющие уставный капитал юридического 
лица, осуществляющего перевозки мор-
ским и внутренним водным транспортом 
грузов, перечень которых утверждается 
Правительством Российской Федерации, 
между местами погрузки и местами 
выгрузки, находящимися на территории 
Российской Федерации и (или) в исклю-
чительной экономической зоне Россий-
ской Федерации, а также от мест погруз-
ки, находящихся на территории Россий-
ской Федерации или в исключительной 
экономической зоне Российской Федера-
ции, до первого места выгрузки или пере-
грузки, находящегося за пределами тер-
ритории Российской Федерации (далее 
― перевозки морским и внутренним вод-
ным транспортом), обязаны представить 
информацию об этом в федеральный 
орган исполнительной власти, осуще-
ствляющий функции по контролю за осу-
ществлением иностранных инвестиций в 
хозяйственные общества, имеющие стра-
тегическое значение для обеспечения 
обороны страны и безопасности государ-
ства (далее ― уполномоченный орган), в 
порядке, установленном Правительством 
Российской Федерации.

 6. В течение трехсот шестидесяти пяти 
дней со дня вступления в силу акта Прави-
тельства Российской Федерации, преду-
смотренного пунктом 47 статьи 6 Феде-
рального закона от 29 апреля 2008 года 
№ 57-ФЗ «О порядке осуществления ино-
странных инвестиций в хозяйственные 
общества, имеющие стратегическое зна-
чение для обеспечения обороны страны и 
безопасности государства», иностранный 
инвестор или группа лиц, в которую вхо-
дит иностранный инвестор, имеющие на 
день вступления в силу указанного акта 
Правительства Российской Федерации 
право прямо или косвенно распоряжаться 

более чем пятьюдесятью процентами 
общего количества голосов, приходящих-
ся на голосующие акции (доли), состав-
ляющие уставный капитал юридического 
лица, осуществляющего перевозки мор-
ским и внутренним водным транспортом, 
обязаны совершить одно из следующих 
действий:

1) подать ходатайство о согласовании 
установления контроля над данным юри-
дическим лицом в порядке, предусмот-
ренном Федеральным законом от 29 
апреля 2008 года № 57-ФЗ «О порядке 
осуществления иностранных инвестиций 
в хозяйственные общества, имеющие 
стратегическое значение для обеспечения 
обороны страны и безопасности государ-
ства» (в редакции настоящего Федераль-
ного закона);

2) произвести отчуждение части при-
надлежащих им акций (долей) данного 
юридического лица таким образом, 
чтобы после данного отчуждения ино-
странному инвестору или группе лиц, в 
которую входит такой иностранный инве-
стор, принадлежало право прямо или 
косвенно распоряжаться менее чем 
пятьюдесятью процентами общего коли-
чества голосов, приходящихся на голосу-
ющие акции (доли), составляющие устав-
ный капитал данного юридического лица, 
и направить уведомление об этом в упол-
номоченный орган.

 7. В случае нарушения иностранным 
инвестором или группой лиц, в которую 
входит иностранный инвестор, требова-
ний, указанных в части 5 настоящей ста-
тьи, суд по иску уполномоченного органа 
принимает решение о лишении такого 
иностранного инвестора или такой группы 
лиц права голоса на общем собрании 
акционеров (участников) юридического 
лица, осуществляющего перевозки мор-
ским и внутренним водным транспортом, 
до дня получения этими лицами инфор-
мации от уполномоченного органа о над-
лежащем выполнении ими требований 
части 5 настоящей статьи. В этом случае 
принадлежащие иностранному инвестору 
или группе лиц, в которую входит ино-
странный инвестор, голоса не учитывают-
ся при определении кворума общего 
собрания акционеров (участников) данно-
го юридического лица и подсчете голосов 
на общем собрании акционеров (участни-
ков) данного юридического лица.

 8. В случае нарушения иностранным 
инвестором или группой лиц, в которую 
входит иностранный инвестор, требова-
ний, указанных в части 6 настоящей ста-
тьи, суд по иску уполномоченного органа 
принимает решение о лишении такого 
иностранного инвестора или такой группы 
лиц права голоса на общем собрании 
акционеров (участников) юридического 
лица, осуществляющего перевозки мор-
ским и внутренним водным транспортом. 
В случае лишения иностранного инвесто-
ра или группы лиц, в которую входит ино-
странный инвестор, в судебном порядке 
права голоса на общем собрании акцио-
неров (участников) юридического лица, 
осуществляющего перевозки морским и 
внутренним водным транспортом, при-
надлежащие такому иностранному инве-
стору или такой группе лиц голоса не учи-
тываются при определении кворума 
общего собрания акционеров (участни-
ков) данного юридического лица и 
подсчете голосов на общем собрании 
акционеров (участников) данного юриди-
ческого лица.

 9. В случае, если иностранный инве-
стор или группа лиц, в которую входит 
иностранный инвестор, указанные в части 
6 настоящей статьи, получили отказ в 
согласовании установления контроля по 
ходатайству, поданному в соответствии с 
пунктом 1 части 6 настоящей статьи, такой 
иностранный инвестор или такая группа 
лиц обязаны в срок, не превышающий 
трех месяцев со дня направления такому 
иностранному инвестору или такой группе 
лиц уполномоченным органом решения 
об отказе в согласовании установления 
указанного контроля, произвести отчуж-
дение части принадлежащих им акций 
(долей) юридического лица, осуще-
ствляющего перевозки морским и вну-
тренним водным транспортом, таким 
образом, чтобы оставшиеся акции (доли) 
не предоставляли такому иностранному 
инвестору или такой группе лиц право 
прямо или косвенно распоряжаться 
пятьюдесятью и более процентами обще-
го количества голосов, приходящихся на 
голосующие акции (доли), составляющие 
уставный капитал данного юридического 
лица. В случае невыполнения этого требо-
вания такой иностранный инвестор или 
такая группа лиц в судебном порядке по 
иску уполномоченного органа лишается 
права голоса на общем собрании акцио-
неров (участников) юридического лица, 
осуществляющего перевозки морским и 
внутренним водным транспортом, и при-
надлежащие такому иностранному инве-
стору или такой группе лиц голоса не учи-
тываются при определении кворума 
общего собрания акционеров (участни-
ков) данного юридического лица и 
подсчете голосов на общем собрании 
акционеров (участников) данного юриди-
ческого лица.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
15 апреля 2022 года № 92-ФЗ

  Указ Президента Российской Федерации
О продлении срока действия комплексной 

программы «Развитие техники, технологий 
и научных исследований в области 

использования атомной энергии в Российской 
Федерации на период до 2024 года»

Российская Федерация   Федеральный закон
Об особенностях осуществления отдельными 

лицами деятельности на территории закрытого 
административно-территориального 

образования Циолковский Амурской области 
и о внесении изменения в статью 3 Закона 

Российской Федерации «О закрытом 
административно-территориальном 

образовании»
Принят Государственной Думой 6 апреля 2022 года
Одобрен Советом Федерации 13 апреля 2022 года

Российская Федерация   Федеральный закон
  О внесении изменений в отдельные законодательные акты 

Российской Федерации
Принят Государственной Думой 6 апреля 2022 года Одобрен Советом Федерации 13 апреля 2022 года

КОСМОС Граждан Беларуси 
привлекут к строительству 
Восточного

На старт

Наталия Славина

Сегодня «Российская газета» 
публикует закон, который поз-
воляет «Роскосмосу» привле-
кать граждан и компании Бела-
руси к работам по строитель-
ству космодрома Восточный.  
Документ был внесен в парла-
мент президентом России. 

 Закон уточняет особенно-
сти осуществления отдельны-
ми лицами деятельности на 
территории закрытого адми-
нистративно-территориально-
го образования Циолковский 
в Амурской области, рассказа-
ли в «Роскосмосе». Речь идет в 
том числе о выполнении работ 
и оказании услуг, связанных со 
строительством и реконструк-
цией объектов наземной кос-

мической инфраструктуры 
Восточного.

Согласно документу, Гос-
корпорация «Роскосмос» смо-
жет привлекать к работе на тер-
ритории города Циолковский 
граждан Беларуси и юридиче-
ских лиц республики, учреди-
телями которых выступают ее 
граждане или само это государ-
ство. При этом юрлица долж-
ны быть созданы в организа-
ционно-правовой форме, уста-
новленной законодательством 
Беларуси. Порядок и условия 
привлечения таких лиц будут 
определены президентом РФ и 
российским правительством.

Напомним: в День космо-
навтики президенты России и 
Беларуси посетили космодром 
Восточный. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Россиянка 
и украинка приняли участие 
в Крестном ходе в Риме

Учат же Папу

Андрей Макаров,
«Российская газета», Рим

По случаю католический 
Страстной пятницы вокруг 
Колизея состоялось тради-
ционное богослужение (Via 
Crucis), вызвавшее спор меж-
ду Ватиканом и Украиной. На-
кануне богослужения вати-
канский пресс-офис обнаро-
довал тексты размышлений 
и молитв, которые в Страст-
ную пятницу будут сопрово-
ждать 14 стояний пасхального 
Крестного хода. По решению 
Франциска, во время 13-го сто-
яния, посвященного размыш-
лениям о смерти Иисуса на 
Голгофе, крест плечом к плечу 
молча должны были пронести 
вместе россиянка Альбина и 
украинка Ирина. Обе женщи-
ны живут в Италии около 20 лет 
и в настоящее время работают 
вместе в отделении паллиатив-
ной помощи, помогая «пациен-
там, которым на первый взгляд 
ничем нельзя помочь». «Их го-
лоса, каждый день обращенные 
к страдающим, выражают на-
дежду на мир», — говорится в 
релизе.

Однако данная инициати-

ва Святого престола, которая 
была призвана стать символом 
примирения русского и укра-
инского народа, вызвала не-
довольство украинских офи-
циальных властей, выступив-
ших с осуждением идеи Папы 
римского. Критике в соцсетях 
подверглась также украинка, 
которая «посмела стоять ря-
дом с россиянкой». До начала 
Крестного хода посол Украины 
при Святом престоле Андрей 
Юраш в «Твиттере» пытался 
объяснить понтифику, что ему 
лучше отказаться от задуман-
ного, предупредив Франциска 
о «последствиях». В ответ Свя-
той престол дал понять, что не 
потерпит никаких форм давле-
ния. Процитировав за два дня 
до богослужения притчу До-
стоевского «Великий инквизи-
тор» из романа «Братья Кара-
мазовы», Франциск подчерк-
нул, что не изменит своего ре-
шения, потому что «оружие 
Евангелия — оружие молитвы, 
нежности, прощения и любви к 
ближнему, ко всем ближним».

В знак протеста некоторые 
католические украинские СМИ 
приняли решение не трансли-
ровать Крестный ход. 

ПРИОРИТЕТЫ Рамки программы РТТН по атомным 
технологиям раздвинуты до 2030 года

Идем до БРЕСТа 
Александр Емельяненков

C
р о к  р е а л и з а ц и и 
комплексной про-
граммы «Развитие 
техники, технологий 
и научных исследо-
ваний в области ис-
пользования атом-
ной энергии в Рос-
сийской Федерации», 

рассчитанной первоначально на 
четыре года (2020—2024), про-
длевается еще на шесть лет.

Соответствующий указ пре-
зидента России (публикуется на 
этой странице) в госкорпорации 
«Росатом» восприняли как знак 
системной поддержки их курса 
на ускоренное развитие передо-
вых отечественных технологий.

— Выход указа президента о 
продлении нашей комплексной 
программы — важнейшее собы-
тие, особенно в нынешних усло-
виях, — считает заместитель ге-
нерального директора по науке 
и стратегии ГК «Росатом» Юрий 
Оленин. — И очень важно то, что 
это — действительно системная 
поддержка, так как программа 
масштабная и многолетняя, а не 
разовая инициатива. 

Напомним: программа РТТН, 
которая изначально была рас-
считана до 2024 года, включа-
ет исследования по нескольким 
стратегическим направлени-
ям: двухкомпонентная атом-
ная энергетика, развитие экспе-
риментально-стендовой базы, 
термоядерные и плазменные 
технологии, новые материалы 
и технологии для перспектив-
ных энергетических систем, ре-
ферентные (эталонные) энер-
гоблоки АЭС, включая атомные 
станции малой мощности.

По словам Юрия Оленина, 
такая многолетняя программа 
нужна для «финализации» се-
рьезных проектов, включая соо-
ружение объектов инфраструк-
туры, «без которых трудно пред-

ставить дальнейшее движение 
вперед в такой высокотехноло-
гичной отрасли, как атомная». 

Специально для «РГ» замгла-
вы «Росатома» перечислил важ-
нейшие объекты, что предстоит 
отстроить за добавленный ше-
стилетний срок.  

— Во-первых, мы должны за-
вершить сооружение реакто-
ра нового типа БРЕСТ ОД-300 
и строительство на его осно-
ве опытно-демонстрационного 
энергетического комплекса на 
площадке Сибирского химком-
бината. Эти мероприятия вы-
полняются в рамках проектного 
направления «Прорыв». 

Далее: считаю, что много-
целевой исследовательский ре-
актор на быстрых нейтронах 

МБИР, сооружаемый в Димит-
ровграде на площадке НИИАР, 
станет на многие годы главным 
средством проведения реак-
торных испытаний материалов, 
топлива и других исследований. 

Совершенно новый проект — 
токамак с реакторными техно-
логиями, который предполага-
ем соорудить в ГНЦ ТРИНИТИ 
(подмосковный Троицк) с ис-
пользованием магнитной систе-
мы на базе высокотемператур-
ного сверхпроводника. 

Еще один исследователь-
ский реактор, жидкосолевой, 
предполагается построить на 
Горно-химическом комбинате в 
Железногорске (Красноярский 
край). Там будем отрабатывать 
технологии эффективного до-
жигания минорных актинидов 
в отработавшем ядерном топ-
ливе. Это важный фактор по-
вышения экологической без-
опасности ядерной энергетики. 
Кроме того, будет разработан 
целый ряд пилотных проектов, 
в том числе по атомным станци-
ям малой мощности, перспекти-
вы которых в мире оценивают-
ся весьма высоко, — заключил 
Юрий Оленин. 

А К Ц Е Н Т

Программа РТТН — это двухкомпонент-
ная атомная энергетика, термоядерные 
и плазменные технологии, новые 
материалы, мобильные и мини-АЭС
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СОБЫТИЕ 

Музыканты 
проведут 
марафон 
«Za Россию»

НАЧАЛИ 
С СИБИРИ 
Александр Алексеев

В Новосибирске стартовал 
трехнедельный музыкаль-
но-патриотический марафон 
в поддержку участвующих в 
спецоперации на Украине во-
енных. Он пройдет  в более чем 
в 30 городах, которые будут 
передавать общероссийскую 
эстафету «Свет наших сердец» 
от одного города к другому. «Za 
Россию» решили выступить ар-
тисты, представляющие разные 
музыкальные жанры: оперу, 
рок, поп-музыку, бардовскую 
песню, а также поющие теат-
ральные и киноактеры. Про-
длится марафон до 5 мая, чтобы 
все пожелавшие в нем участво-
вать успели спеть. 
А открыли самый первый кон-
церт  Сергей Галанин и груп-
па «СерьГа», Сергей Бобунец и 
новосибирская группа «Солн-
це Маяк», чей лидер Свято-
слав Мелик высказал зрителям 
и свое мнение: «Я за Россию, 
здесь живут мои дети, здесь вся 
моя история и мое будущее.... 
Желаю всем жить честно и быть 
счастливыми. Если страна в нас 
нуждается - надо пойти ей на-
встречу».  На следующий день 
эстафету марафона подхвати-
ли уже и в Набережных Челнах, 
где на сцену вышли Александр 
Ф. Скляр (спел он и свой новый 
хит «Крысы не бьют чечетку» 
и «Привет морскому ветру» 
проекта «Боцман и Бродяга», 
созданного им вместе с Гари-
ком Сукачевым),  певец Алек-
сей «Джанго» Поддубный и по-
пулярная группа из Набереж-
ных Челнов «Веретено». В ито-
ге концерт продолжался почти 
три часа.  

Среди тех, кто также высту-
пит в марафоне «Zа Россию»: 
Николай Расторгуев, Дмит-
рий Певцов, Василий Горел-
ло, группы «Уматурман», «Пи-
лот»,  «Самоцветы», Александр 
Иванов, Денис Майданов, Олег 
Газманов, Виктория Дайнеко, 
Анна Семенович, Дмитрий Ха-
ратьян,  Александр Олешко, 
Марк Тишман, Ольга Кормухи-
на, Глеб Матвейчук и другие. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Худрук Молодежной оперной программы Большого театра Дмитрий Вдовин — 
о новом поколении певцов

Кто зажигает звезды
Мария Бабалова

Е
го имя с восторгом, ино-
гда переходящим в страх, 
произносят многие опер-

ные певцы. И знаменитости, чьи 
выступления ждут на лучших 
сценах мира, и те, кто только в 
самом начале своего профессио-
нального пути, кто только меч-
тает стать его учеником. Дмит-
рий Вдовин, вокальный педагог, 
профессор Академии хорового 
искусства имени В.С. Попова, в 
2009 году был одним из тех, кто 
стоял у истоков Молодежной 
оперной программы Большого 
театра. Возглавив ее, за несколь-
ко лет смог превратить програм-
му в настоящую «фабрику опер-
ных звезд», став при этом одним 
из самых влиятельных участни-
ков мирового оперного процес-
са. Накануне своего 60-летия 
Дмитрий Вдовин рассказал в ин-
тервью «РГ» о принципах и се-
кретах своей работы.

С чего начался ваш путь в во-
кальной педагогике?

ДМИТРИЙ ВДОВИН: Будучи студентом 
ГИТИСа, я стал помогать своим 
коллегам — молодым певцам что-
то выучить или спеть на каком-то 
прослушивании, поскольку хо-
рошо владел роялем. Начинал 
учиться на театроведческом фа-
культете, но сразу специализи-
ровался на музыкальном театре, 
именно на опере. С первого же 
курса пришел в Большой театр в 
качестве практиканта. Спасибо 
огромное Александру Ивановичу 
Гусеву, который был в те годы за-
ведующим литчастью Большого 
и бесконечно продлевал мне эту 
практику. Именно он стал моим 
главным университетом. Прихо-
дил на спектакль, а за дирижер-

ским пультом — Евгений Светла-
нов или Геннадий Рождествен-
ский, а пели Владимир Атлантов, 
Ирина Архипова, Елена Образ-
цова, Юрий Мазурок, Евгений 
Нестеренко… Это был универси-
тет не с большой буквы, а просто 
большими буквами!

Можно назвать сегодняшний 
Большой театр таким же 
университетом для молодого 
поколения?

ДМИТРИЙ ВДОВИН: Думаю, не до та-
кой степени. Во-первых, роль ис-
кусства и культуры заметно из-
менилась в жизни людей. Потом, 

скажу вам честно, личностей та-
кого масштаба нет или их про-
сто очень мало. С чем это связа-
но? Мы вообще видим измельча-
ние творческих личностей, уход 
огромных духовных авторитетов 
из нашей жизни. Но мы боремся. 
Реально идет борьба. Я ее каждый 
день ощущаю. Против бескульту-
рья, против необразованности, 
невоспитанности и безвкусицы. 
Вкус — ключевой момент всего 
происходящего, прежде всего в 
искусстве. Отсутствие вкуса — яд, 
который постепенно разрушает 
и творческую личность, и уваже-
ние к ней, кстати, тоже.

Разве роскошный голос сам по 
себе — не пропуск на профессио-
нальную вершину?

ДМИТРИЙ ВДОВИН: Каким бы боже-
ственным голос бы ни был, ка-
рьера все равно лимитирова-
на, а сейчас тем более. Тут очень 
всего много. Вплоть до умения 
общаться с людьми. Если у тебя 
дурной характер, как говорит 
мой коллега, наш замечатель-
ный режиссер Черняков, «если 
ты токсичен в работе, то твоя ка-
рьера не будет блестящей». У нас 

информация передается в десят-
ки раз быстрее любого сарафан-
ного радио: с этим человеком не 
рекомендуется работать — и все.

А кто для вас стал главным 
учителем?

ДМИТРИЙ ВДОВИН: Думаю, я взял 
много от всех, начиная от учи-
телей в общеобразовательной 
и в музыкальной школах. И в 
ГИТИСе, и в Академии хорово-
го искусства, и в Европейском 
центре вокального искусства в 
Бельгии, где я два сезона зани-
мался. А из фигур всем извест-
ных – два человека: величайший 
театральный и не только теат-
ральный энциклопедист наше-
го времени Инна Натановна Со-
ловьева, мой мастер в ГИТИСе, 
и, безусловно, Ирина Констан-
тиновна Архипова, которая 
поддержала и приблизила меня, 
что, конечно, дало мне уверен-
ность в собственных силах. Я 
был бы очень рад, если бы когда-
нибудь имя Ирины Архиповой 
было присвоено Молодежной 
оперной программе Большого 
театра. На мой взгляд, это в выс-
шей степени справедливо.

В  работе важны человеческие 
отношения или можно оста-
ваться исключительно в рам-
ках профессиональных?

ДМИТРИЙ ВДОВИН: Для меня это ар-
хиважное условие. В этом глав-
ное отличие российской педа-
гогической школы, в том чис-
ле вокальной, на мой взгляд, от 
западной. Мы прекрасно знаем 
и помним тех наших учителей, 
которые работали с нами. И 
цель моя, когда я занимаюсь с 
учеником, — это не просто до-
стичь успеха, но как бы разде-
лить этот успех, доставить че-

ловеку радость от вступления в 
профессию, от выхода на сцену.

А разделить неудачу?
ДМИТРИЙ ВДОВИН:  Однажды один из 
моих любимых учеников, когда 
я был очень расстроен его неу-
дачным выступлением, сказал 
мне: «Дмитрий Юрьевич, вы 
должны быть с нами не толь-
ко в минуты побед, но и в мину-
ты поражений». Это было очень 
точно сказано. Его слова доста-
вили мне душевную боль, но он 
был абсолютно прав. Теперь я 
стараюсь исправляться: как-то 
по-другому себя вести, более му-
жественно, что ли. 

КИНО «Дьяволик», 
наследник Дьяболика: 
сходство и различия

Фантомаски 
возвращаются

Валерий Кичин

Это были времена, когда CGI еще не изобрели, кино 
полагалось на фантазию сценаристов, смекалку ре-
жиссеров и таланты актеров. Тогда, в конце 60-х, и воз-
никли картины о неуловимых преступниках, террори-
зировавших кто Париж, а кто — вымышленный город 
Клервилль: «Фантомас» Андре Юнебеля во Франции, 
«Дьяболик» Марио Бавы в Италии. Был и их женский 
вариант — авантюристка Вселенной Барбарелла из 
блокбастера Роже Вадима. Эти рассчитанные на кассо-
вый взрыв фильмы явились кучно, шли с нарастающим 
успехом, и теперь, в пору дефицита новых идей, возник 
соблазн успех повторить: братья Марко и Антонио Ма-
нетти снова сняли картину о Дьяболике — герое комик-
сов сестер Джуссано. Чтобы отличить новую картину 
от старой, у нас ее окрестили «Дьяволиком». Поменя-
лась одна буква, но какое разное вышло кино!

Что в кинокомиксах было нового? Мы впервые ста-
ли сочувствовать негодяю. Защищавшие нас от пре-
ступника комиссар Жюв у де Фюнеса и инспектор Гин-
ко у Мишеля Пикколи были нам симпатичны, но мы 
все равно болели за неуловимых — они были неотрази-
мы в своей спортив-
ности, неуязвимо-
сти и магической 
всесильности. Хотя 
и Фантомас и Дья-
болик, по сюжету, 
вселяли в население 
ужас. Такая услов-
ность жанра: герой
-антигерой стра-
шен, но он «наш».

И вот еще важ-
ное. И Жюв и Гин-
ко были профи до 
педантизма, но ту-
пицы. А Фантомас и Дьяболик даром что мерзавцы, но 
умны, чертяки. Это был конфликт интеллекта и тупо-
сти. Фантазии и устава. По логике мы должны быть на 
стороне закона, но веселее следить за подставами и 
ловушками, подстроенными красавцем Дьяболиком. 
Добавим к этому итальянские песни, которые звучат 
в «Дьяволике»: у них есть волшебное свойство любую 
лабуду делать бриллиантом.

Итак, город Клервилль запуган человеком, которого 
никто не может поймать. У него тысяча лиц: как и Фан-
томас, он пользуется латексными масками и может 
превратиться в кого угодно — хоть в служащего отеля, 
хоть в полицейского начальника. У Фантомаса был ав-
томобиль с крыльями для полета-улета, у Дьяволика — 
«Ягуар», способный удрать от любой погони. Сходств 
много, любители замирают в предвкушении.

И конечно, какой герой без умопомрачительной де-
вушки! Женщины Бонда вошли в легенды. Фантомас 
ухлестывал за Элен, у Дьяволика есть жена, и он ее не 
любит, но явилась леди Ева Кант, дама с богатым прош-
лым, которая обожает авантюры, от опасности испы-
тывает род оргазма, и потому заставит себя полюбить. 
Нового Дьяволика играет Лука Маринелли — супер-
звезда итальянского кино, мы его знаем по роли Мар-
тина Идена в последней экранизации Джека Лондона. 
Новую Еву Кант — сексбомба Мириам Леоне. Нового 
инспектора Гинко — «идеальный незнакомец» Валерио 
Мастандреа.

Как известно, Дьяволики предпочитают бриллиан-
ты. Поэтому, охотясь за бесценным розовым камнем, 
герой орудует в богатых кварталах города, смахиваю-
щего на Милан. А так как все ухватки такого кино при-
надлежат середине прошлого века с ее первыми бэтме-

нами, еще не уставшими джеймс-бондами и роскошью 
мюзиклов с Мэрилин Монро, то облик улиц, трамваи, 
телефоны, мода и музыка в новом фильме целиком из 
тех лет. При этом братья Манетти уходят от броско 
китчевого стиля ленты Марио Бавы 1968 года — там ан-
тураж и сексуальные повадки персонажей были фанта-
стичнее, они смелее воспроизводили условный стиль 
комиксов и их невинный эротизм подростка-вуайери-
ста. И то сказать: автором безумного дизайна первого 
фильма был Карло Рамбальди, за плечами которого ше-
девры от «Людвига» Висконти до «Дюны» Дэвида Лин-
ча. Картина 2021 года получилась реалистичнее, стро-
же, и постель из стодолларовых банкнот, в которой не-
жились любовники шестидесятых, здесь невозможна.

Мне этот спартанский стиль при солидном бюдже-
те вкупе с раздутым метражом показался данью совре-
менной тенденции делать кино длинное, но с дефици-
том фантазии, и потому неизлечимо вторичное. Еще 
труднее оправдать заметную стерильность интимных 
сцен Дьяволика и красотки Евы — их менее всего можно 
назвать любовными. В сравнении с чуть наивным, но 
живым и плотским романтизмом «Дьяболика» «Дьяво-
лик» выглядит уверенным, но конвейерным изделием 
целиком роботизированной индустрии. И в нем совсем 
нет авторской иронии, согревавшей картины 60-х, ко-
торым не случайно понадобились такие комедийные 
актеры, как Луи де Фюнес или Мишель Пикколи.

Новый «Дьяволик» ожидался с нетерпением, пред-
полагалось, что будет всесветный успех. Но заплани-
рованная на 2020 год премьера не состоялась из-за 
пандемии, фильм вышел только в декабре 2021-го и, 
видимо, триумфом не стал — состязания с классиче-
ской картиной Марио Бавы 1968 года не выдержал. Не 
знаю, в чем тут дело. Люди были простодушнее, что 
ли? Менее циничны, не так умудрены опытом после-
дующих времен, развеявших многие иллюзии челове-
чества. Но фильмы брали искренностью не ремеслен-
ников, а художников, и они были на одной волне с пуб-
ликой. Теперь такое кино делается, как ботинок — по 
лекалу. И фильмы, повторяющие классику на новом 
уровне, лишаются каких-то душевных струн. Словно 
их придумал, сыграл и снял компьютер.

Это тот случай, когда интересно посмотреть обе 
картины: у каждой есть свои достоинства, каждая от-
ражает ментальность своего времени. 

— Трейлер фильма и фото смотрите на сайте
rg.ru/art/2301965

Неуловимых героев комиксов объединяет маска — у них тыся-
ча лиц. На этот раз в маске Дьяволика — Лука Маринелли.  

Повторяя класси-
ку на новом уров-
не, фильмы лиша-
ются души. Словно 
их придумал и 
снял компьютер
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Кстати

В  Набережных Челнах до начала 

концерта прошли лекции и дис-

куссии, во время которых высту-

пали психологи, экономисты, со-

циологи, историки, культуроло-

ги... Говорили о роли нашей стра-

ны в мировой экономике, добро-

вольчестве, о достижениях науки 

XXI века и многом другом.

Дмитрий Вдовин (с микрофоном, в 
центре) принял поздравления уче-
ников. 

Кстати

Много у вас любимых уче-
ников?

ДМИТРИЙ ВДОВИН: Абсолютное 

большинство! Моим первым уче-

ником был баритон Родион Пого-

сов. Следом пришли Дмитрий Кор-

чак, Максим Миронов, Василий 

Ладюк, Николай Диденко, Игорь 

Головатенко, Сергей Романовский. 

Потом короткое время у меня за-

нималась Екатерина Сюрина и 

больше семи лет – Альбина Шаги-

муратова. А потом главным делом 

моей жизни стала Молодежная 

программа Большого театра. И у 

меня появилась сразу целая плея-

да прекрасных учеников, среди ко-

торых были Оксана Волкова, Вене-

ра Гимадиева, Константин Шуша-

ков, Нина Минасян, Андрей Жили-

ховский, Кристина Мхитарян, Оль-

га Кульчинская, Богдан Волков, Ва-

силиса Бержанская, Виктория 

Каркачева, Мария Маталыгина, 

Дмитрий Чеблыков, Мария Бара-

кова, Николай Землянских…

ПРЕМЬЕРА В «Табакерке» поставили комедию «Схватка»

Все будет пу-пи-ду

Инга Бугулова

Т
еатр Олега Табако-
ва (ТОТ) представил 
первую премьеру в 
год своего 35-летия 
— спектакль «Схват-
ка» в режиссуре ху-
дожественного руко-
водителя Владими-
ра Машкова. На рос-

сийской сцене пьесу Ripcord 
Дэвида Линдси-Эбера, авто-
ра сценария известных кино-
картин «Чернильное сердце» 
и «Кроличья нора», постави-
ли впервые. Что ж, пристег-
ните ремни и приготовьтесь 
к американским горкам, где 
главное — успеть поймать мо-
мент и выдохнуть перед оче-
редным крутым виражом. 
Яна Сексте (Абби) и Алена Лап-
тева (Мерилин) называют свои 
роли в этом спектакле «роля-
ми сопротивления» — настоль-
ко характер героинь, которых 
они играют, отличается от ха-
рактера каждой из актрис. Ме-
сто действия — комната в пан-
сионате для пожилых людей. 
К старушке Абби, которая уже 
поставила крест на своей жиз-
ни и хочет только одного — по-
коя, подселили жизнерадост-
ную соседку — Мерилин. Исти-
на «противоположности при-
тягиваются» срабатывает без-
отказно, и творческая команда 
рисует ее нам максимально 
выпукло: небрежный пучок 

волос Абби против идеальной 
платиновой укладки Мерилин, 
бесформенные брюки и жилет-
ка с мужского плеча против ле-
тящих нарядов всех оттенков 
фуксии, старушечье брюзжа-
ние против наивного, почти 
детского восторга, пропавший 
вкус — для Абби вся еда прес-
на — против вкуса к жизни…
Абби мечтает об одном — что-
бы ее сожительницу, «эту су-
масшедшую», переселили в 
другую комнату. Завсегдатай 
утренних прогулок, говорли-
вая, деятельная, сразу ставшая 
душой пенсионерской компа-
нии и любимицей персона-
ла, она невероятно раздража-
ет. Да еще и вечно напевает это 
легкомысленное «пу-пи-ду»! 
Мерилин, правда, никуда съез-
жать не собирается. У нее ведь 
тоже есть мечта. Заполучить 
кровать у окна с прекрасным 
видом на парк. Загвоздка лишь в 
том, что это кровать Абби. Усту-
пить? Ни за что! И старушки 
втайне от всех заключают спор, 
который решит, кому же доста-
нется желанное место. В ход 

пойдет все — от безобидных шу-
ток до жестоких пранков, а на-
кал страстей в этом противосто-
янии будет таким, что полтора 
часа чистого времени спекта-
кля зритель ощутит как все три. 
Спектакль наполнен трюка-
ми и спецэффектами — комната 
страха, прыжки с парашютом 
(ripcord — это ведь и есть трос, 

который раскрывает парашют), 
а еще — взрывами смеха в зри-
тельном зале. Но главное, конеч-
но, в осознании того, насколько 
по-разному два человека пере-
живают трагедию одиночества. 
Мерилин ведь не просто плос-
кий образ беспечной модницы — 
ее «пу-пи-ду» едва уловимо ме-
няет интонацию, и временами 
вместо позитивной присказки 
мы слышим как бы мантру 
самоубеждения — «все хорошо, 
я держу себя в руках, я справ-
люсь». Да и Абби в итоге оказы-
вается не хронической букой — 
кое-что способно растопить ее 
сердце и разгладить морщинки 
на лбу. Да вот хоть живое воспо-
минание о том, какой он, дав-

но забытый вкус ее любимого 
персикового пирога из детства. 
В сущности, Владимир Машков 
поставил редкий сегодня спек-
такль о простых, но таких важ-
ных истинах — всем нам нужно 
сочувствие, забота, внимание и 
любовь. Спектакль о важности 
семьи и, в конце концов, добро-
го юмора. Спектакль, в котором, 
может, и не нужно слишком глу-
боко копать, но от которого теп-
ло на душе. Словом, обо всем 
том, что в сегодняшние смутные 
дни может стать поддержкой и 
подарить надежду: все будет пу-
пи-ду! 

В своем противостоянии соперницы 
пустят в ход все — от безобидных 
шуток до жестоких пранков. 

А К Ц Е Н Т

«Схватка» — спектакль обо всем том, 
что в сегодняшние смутные дни может 
стать поддержкой и подарить надежду
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Прямая речь

Владимир Машков, художественный руководитель Театра Олега Табакова
— Пьесу Дэвида Линдси-Эбера мне предложил Ана-

толий Смелянский (историк театра, театральный 

критик. — Прим. ред.) Год назад он был в США, где и 

нашел ее, когда она только еще начинала идти.  Мы 

первыми представляем ее зрителю в России. В ней 

очень много чувства и большие задачи для всего кол-

лектива Театра Олега Табакова.

Я бы сказал, что «Схватка» — это история борьбы за 

жизнь. Мы все боремся за нее теми или иными 

способами. И ведь не так важно, как ты родился, 

важнее, как ты уйдешь из этой жизни. Этот вопрос 

всегда мучил и будет мучить людей. Два человека, 

проживших тяжелейшую жизнь, две женщины, вдруг 

волею судеб остаются в этом мире одни. И сама эта 

ситуация — огромное поле для исследования себя и 

мира. Можно ли смеяться над старушками? Ну, 

во-первых, старушки сами над собой смеются, и это 

большая радость нашей жизни. Наверное, в этом и 

есть будущее. Я когда-то услышал восточную муд-

рость что наше будущее не дети, а родители. Мы 

идем к ним.

Беда общества в том, что мы потеряли многие чув-

ства. И я не об эпидемии коронавируса — когда поте-

рял чувства вкуса или запаха, уже неприятно. А если 

вы потеряете чувство нежности, любви, сопережива-

ния? Человек — существо социальное, мы не можем 

и нам не нужно жить одним. А настоящая радость, 

как сказал Антуан де Сент-Экзюпери, это радость 

разделенная. Вот мы и ведем к этой разделенной ра-

дости и к открытию новых чувств.
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ЕДИНОБОРСТВА Немкова 
госпитализировали после 
запрещенного удара

Били невпопад

Анна Бекетова

Бой между российским чемпионом Bellator в полутя-
желом весе Вадимом Немковым и американцем Кори 
Андерсоном был признан несостоявшимся.

Поединок остановили из-за нарушения правил про-
моушена. В одном из эпизодов в концовке третьего ра-
унда Андерсон ударил головой соперника, нанеся ему 
рассечение левой брови. Удар хоть и был запрещен-
ным, но точно неумышленным. Тем не менее рассече-
ние получилось глубоким — до кости. Немкова госпита-
лизировали и зашили рану. 

Андерсон уверен, что доминировал. Его борьба дей-
ствительно стала проблемой для россиянина. Немков 
считает, что смог бы перевернуть ход боя в двух чемпи-
онских раундах. Кто знает, возможно, этот форс-мажор 
позволил Вадиму сохранить пояс. 

Если же посмотреть на судейские карточки, то пер-
вый раунд остался за россиянином, второй — за его со-
перником. До остановки поединка была ничья. Так что 
реванш все-таки выглядит самым правильным реше-
нием в данном случае. 

Президент Bellator Скотт Кокер обозначил пример-
ные сроки повторной встречи — конец лета.

— Жаль, что бой закончился таким образом, — 
заявил Кокер на пресс-конференции. — Мы надеемся 
организовать реванш в течение следующих трех-четы-
рех месяцев, когда оба бойца восстановятся, проведут 
сборы и будут готовы сражаться.

Напомним, что на кону поединка стоял один мил-
лион долларов. Но по итогам несостоявшегося боя го-
норары были намного скромнее. По данным СМИ, 
Немков получил 80 тысяч долларов, Андерсон — 250.  

ГИМНАСТИКА 

Далалоян стер руки в кровь, 
но выиграл многоборье 

Мозоли 
не помешали

Анна Козина

Олимпийский чемпион в команде Артур Далалоян 
выиграл личное многоборье на чемпионате России в 
Казани. Однако эта победа далась одному из лидеров 
сборной нелегко.

И дело не в том, что в день соревнований испол-
нился год с того момента, как он получил серьезную 
травму — разрыв ахиллова сухожилия. Накануне Олим-
пиады этот диагноз мог стать приговором, но Далало-
ян восстановился за три месяца и в Токио вместе с Ни-
китой Нагорным, 
Давидом Белявским 
и Денисом Аблязи-
ным завоевал пер-
вую для российских 
гимнастов с 1996 
года золотую ме-
даль в командном 
первенстве.

На чемпионате 
России неожидан-
ная проблема воз-
никла с руками: 
спортсмен до крови 
стер ладони. 

— Не знаю, что 
случилось. Возмож-
но, витаминов не 
хватает, хорошо бы 
отдохнуть на море. 
Организм истощен, 
и я выступаю здесь на своих резервах. Из-за этого и та-
кие мозоли. Страшно на руки смотреть. Порвал их в 
хлам уже на втором снаряде, на коне, — рассказал Дала-
лоян журналистам. — Но я очень доволен, что выдержал 
два дня многоборья, не сдался, не дал себе слабину.

А такой соблазн, наверное, был. Ведь основные со-
перники программу многоборья не делали — также из-
за проблем со здоровьем. У чемпиона Европейских игр 
в личном первенстве Давида Белявского в первые дни 
турнира началась простуда. После командного финала 
он набирался сил, чтобы в заключительный день вы-
ступить на брусьях и выиграть. А абсолютный чемпи-
он мира 2019 года Никита Нагорный, который тогда 
вырвал титул в борьбе как раз с Далалояном, недавно 
перенес операцию на плече. Так что для него соревно-
вания в Казани были пробой сил. 

— Я хотел проверить себя: смогу ли в таком состоя-
нии выйти на помост и сделать. Смог и даже медали за-
воевал (Никита стал первым в опорном прыжке, вто-
рым на коне и вольных упражнениях. — «РГ»), — отме-
тил Нагорный. — Плечо еще болит. Дома я еще раз прой-
ду обследование и узнаю, какой план реабилитации 
будет дальше. Нужно потихонечку восстанавливать 
упражнения на кольцах и участвовать в многоборье на 
Кубке России.

Кстати, конкуренция, а значит, и мотивация на Куб-
ке России будут значительно выше. По словам гимна-
стов сборной, в турнире, который пройдет с 4 по 10 
июля в Калуге, примут участие восемь стран.  

ХОККЕЙ Сегодня московский ЦСКА и магнитогорский «Металлург» начнут битву 
за Кубок Гагарина-2022

Главная серия
Илья Соболев

С
егодня в Магнитогорске 
стартует финальная се-
рия Кубка Гагарина меж-

ду местным «Металлургом» и 
московским ЦСКА.

«Магнитка» однажды уже 
встречалась со столичными ар-
мейцами в финале в 2016 году. 
Противостояние затянулось на 
семь матчей, а сильнее оказался  
«Металлург» — 4-3.

В целом можно сказать, что 
суть с тех пор не изменилась. 
Это будет противостояние сти-
лей. «Магнитка» в нынешнем 
виде олицетворяет собой твор-
ческое, комбинационное нача-
ло. Статистика говорит сама за 
себя: уральцы с отрывом — са-
мая результативная команда 
нынешнего плей-офф.  

Движение, быстрота — вот те 
козыри, которыми, по словам 
главного тренера «Магнитки» 
Ильи Воробьева,  его команда 
будет пытаться переиграть со-
перника. С этим, кстати, со-
гласился и визави Воробьева, 
Сергей Федоров: «За «Метал-
лургом» придется погоняться».

ЦСКА — другой. Хотя его на-
ставника, блестящего в прошлом 
хоккеиста Сергея Федорова, ру-
ководство и назначало с ожида-
ниями именно атакующего, зре-
лищного хоккея. Но эти армей-
цы берут свое прежде всего дис-
циплиной и характером. Символ 
надежности армейской команды 
— голкипер Иван Федотов, кото-
рый проводит просто неверо-
ятный плей-офф. Как подтвер-
ждение — «сухарь» в решающем, 
седьмом матче полуфинальной 

серии с питерским СКА. Впро-
чем, сильным вратарем распо-
лагает и «Магнитка». Можно 
сбиться со счета, какую нынче 
молодость переживает 39-лет-
ний Василий Кошечкин.

Понятно, что когда речь идет 
о противостоянии стилей, то 
это еще и тренерское проти-
востояние. На бумаге преиму-
щество здесь у Воробьева. На 
тренерской стезе Илья Петро-
вич, кажется, прошел уже все. 
Были и огонь, и вода, и даже мед-
ные трубы. Именно под началом 
Воробьева в 2016-м «Метал-

лург» брал Кубок Гагарина, одо-
лев в финале московский ЦСКА.

С другой стороны, у москви-
чей, возможно, и нет такого мо-
гучего тренерского опыта, зато 
есть опыт коллективный. ЦСКА  
в последние годы — самая ста-
бильная команда КХЛ. За пре-
дыдущие пять лет столичные 
армейцы четырежды выходили 
в финал Кубка Гагарина. Эти ре-
бята как никто знают, что такое 
играть в решающих матчах.

Ну и пикантности проти-
востоянию придаст тот факт, 
что в обеих командах предо-

статочно персонажей, которые 
не так давно числились в ста-
не соперника. Если говорить о 
ЦСКА, то, наверное, стоит на-
чать с Сергея Федорова, ко-
торый три года из последних 
четырех своей игроцкой карье-
ры отдал именно «Металлургу». 
В помощниках у него — легенда 
«Магнитки» Евгений Корешков.

В составе армейцев внима-
ние на себя обращают Влади-
слав Каменев и Сергей Плот-

ников. Первый — воспитанник 
«Металлурга». Второй расторг 
контракт с «Магниткой» ми-
нувшим летом, причем со скан-
дальным комментарием вице-
президента клуба Сергея Лась-
кова, мол, Плотников портит ат-
мосферу в команде. В ЦСКА на 
него не жалуются, а в седьмом 
матче полуфинальной серии 
против СКА Плотников офор-
мил победный дубль.

В составе «Магнитки» све-
жие экс-армейцы тоже име-
ются. Николай Голдобин, вер-
нувшийся в 2020 году из На-
циональной хоккейной лиги в 
ЦСКА, так и не смог найти себя 
в системе армейского клуба. 
Зато Воробьев понял, как ис-
пользовать креативного игрока. 
Сейчас он с 15 (7 шайб + 8 пере-
дач) очками — второй бомбар-
дир плей-офф после питерского 
армейца Никиты Гусева, кото-
рый свое выступление в Кубке 
Гагарина уже закончил.

Заново «родился» в Магни-
тогорске и канадец Брендан 
Лайпсик. В прошлом сезоне он 
был в ЦСКА скорее на подхва-
те, а сейчас Брендан с восемью 
шайбами — лучший снайпер те-
кущего Кубка Гагарина.

Не исключено, что именно 
перечисленные игроки будут 
многое решать в серии. Мотива-
ции им не занимать.  

ФУТБОЛ «Сочи» сыграл вничью с «Локомотивом» в матче, 
в котором было четыре гола и два удаления 

На юге было жарко
Артур Нанян 

С
амый яркий матч 
25-го тура россий-
ской Премьер-ли-
ги (РПЛ) состоялся 
на юге страны, где 
«Сочи» принимал 
«Локомотив». Хо-
зяева дважды вели 
в счете, но в итоге 

упустили победу — 2:2. К выез-
ду в Сочи «железнодорожники» 
подошли в скверном настрое-
нии: после серии успешных ре-
зультатов москвичи крупно 
проиграли «Ростову» (1:4), что 
заметно ударило по их амбици-
ям на попадание в топ-5. В то же 
время сочинцы все еще продол-
жают биться за призовые места, 
хотя в последнее время команда 
немножко сдала. 

Почти все эксперты перед 
вчерашним матчем были уве-
рены: будет много голов. Что 
«Сочи», что «Локомотив» не 
супернадежны в обороне. Так и 
получилось, хотя забитых мя-
чей могло быть намного больше. 
Дважды хозяева вели в счете, 
но гостей от поражения спас 
дубль Изидора. При этом встре-
чу команды доигрывали в мень-
шинстве после удалений Родри-
гао и Яна Кухты. А уже в компен-
сированное время арбитр Васи-
лий Казарцев отменил гол по-
лузащитника южан Кристиана 
Нобоа. 

Вновь разочаровал своих бо-
лельщиков «Спартак»: «крас-
но-белые» не смогли одолеть 
дома «Рубин» (1:1), который 
до выезда в столицу потерпел 
четыре поражения подряд.

Нынешний розыгрыш Пре-
мьер-лиги — однозначно один 
из худших в истории спарта-
ковцев.  Вдуматься только: 
команда лишь раз по ходу сезо-
на выиграла два матча подряд, 
причем было это в конце сен-
тября. С тех пор в 15 встречах 
один из фаворитов первенства 
одержал лишь три победы и 
прочно обосновался во второй 
части таблицы. 

В теории «Спартак» еще мо-
жет побороться за попадание в 
топ-5 по итогам чемпионата, но 
фактически это почти невоз-
можно. Еще один примечатель-
ный факт: только у «красно-бе-
лых» и «Урала» по итогам 25 ту-
ров нет волевых побед. Выходит, 
если москвичи пропускают пер-
выми, три очка они уже точно не 
наберут. 

Казалось, в той ситуации, в 
которой находится команда Па-
оло Ваноли, лучше соперника, 
чем «Рубин», сложно было при-
думать. Казанцы в какой-то мо-
мент вообще лидировали в пер-
венстве, а теперь борются за вы-
живание. Клуб потерял кучу ле-
гионеров, игравших немалую 
роль. Но «Спартак» и здесь не 
сумел победить, более того — хо-
зяева остались бы ни с чем, если 

бы не гол Александра Соболева 
в концовке. Как итог — 1:1.

По мнению главного тренера 
столичной команды Паоло Ва-
ноли, все дело в психологии. «До 
перерыва мы играли медленно: 
не хватало скорости в переда-
чах, плохо находили футболи-
ста между линиями. С такими 
командами всегда приходит-
ся непросто. Во втором тайме 
перешли на схему с четырьмя 
защитниками, чтобы больше 
использовать фланги. Мне вто-
рая половина больше понрави-
лась. Проблема «Спартака» — 
психология и характер. Нужно 
прибавлять в менталитете по-
бедителя», — считает Ваноли.

У «Рубина» же совсем иные 
цели. Как уже было ранее отме-
чено, казанцы от одного из пре-
тендентов на топ-3 скатились во 

вторую часть таблицы и борют-
ся за выживание. Никто не спо-
рит, что на команде отразилась 
потеря сразу нескольких веду-
щих исполнителей, но и без них 
состав у «Рубина», по меркам 
РПЛ, уж точно не соответствует 
12-му месту.

— В нашей ситуации мы вряд 
ли можем играть первым номе-
ром. Благодарен ребятам, что 
выстояли. «Спартак» заставил 
нас сесть в оборону, хотя в пере-
рыве говорили: нельзя этого де-
лать. Все понимают сложность 
момента, ответственность, ко-
торая выпала на небольшую 
обойму футболистов. Поэтому 
для нас любое набранное очко 
на вес золота, — подчеркнул на 
пресс-конференции Слуцкий.

Фактически распрощал-
ся с шансами на чемпионство 

ЦСКА, упустивший на послед-
ней минуте компенсированного 
времени победу над «Уфой», — 
1:1. Армейцы теперь отстают от 
«Динамо» на восемь очков, от 
«Зенита» — аж на 11. 

Синхронные победы одержа-
ли лидеры первенства — «Зенит» 
и «Динамо». Питерцы обыграли 
дома «Урал» (3:1), а «бело-го-
лубые» одолели на своем поле 
грозненский «Ахмат» — 2:0. 

Теперь уже точно можно 
сказать, что именно зенитов-
цы и динамовцы будут бороть-
ся за титул. По всей видимости, 
схватка предстоит ожесточен-
ная: никто из команд не соби-
рается уступать свои позиции. 
Просто напомним, что до конца 
сезона «Зенит» сыграет на вы-
езде с «Краснодаром», «Спарта-
ком», «Нижним Новгородом», 
дома с «Локомотивом» и «Хим-
ками», в то время как «Динамо» 
предстоят гостевые поединки с 
ЦСКА, «Локомотивом» и «Кры-
льями Советов», а также до-
машние встречи с «Уралом» и 
«Сочи».  

Футболисты «Сочи» и «Локомотива» выдали самую яркую игру 25-го тура Премьер-лиги.

ЦСКА не без труда одолел в полуфи-
нале питерский СКА. С «Металлур гом» 
будет еще труднее.

А К Ц Е Н Т

Уже в компенсированное время 
сочинцы забили в третий раз, но судья 
воспользовался VAR и отменил гол

Артур Далалоян 
умеет преодоле-
вать трудности. 
Перед Токио он 
получил разрыв 
ахилла, но это не 
стало преградой 
на пути к «золоту» 
Олимпиады

После сложного многоборья Артур Далалоян снялся с турнира.

— Следите за играми на сайте 
rg.ru/sujet/6576

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Е
Г

О
Р

 А
Л

Е
Е

В
 /

 Т
А

С
С

Между тем

Российский форвард «Миннесо-

ты» Кирилл Капризов побил ре-

корд клуба по голам в регуляр-

ном чемпионате НХЛ за сезон.  

Шайба в матче с «Сент_Луисом» 

(5:6 ОТ) стала для Капризова 

уже 43-й. Прежнее достижение 

принадлежало Мариану Габори-

ку и Эрику Стаалу, которые за-

били по 42 гола в чемпиона-

тах-2007/08 и 2017/18 соответ-

ственно. 

Добавим, что в текущем сезоне 

Капризов уже набрал 93 

(43+50) очка. 

ВСЕ ФИНАЛЫ 
КУБКА ГАГАРИНА

Год Победитель Проигравший Счет

2009 Ак Барс Локомотив 4–3

2010 Ак Барс ХК МВД 4–3

2011 Салават 
Юлаев

Атлант 4–1

2012 Динамо 
(Мск)

Авангард 4–3

2013 Динамо 
(Мск)

Трактор 4–2

2014 Металлург Лев 4–3

2015 СКА Ак Барс 4–1

2016 Металлург ЦСКА 4–3

2017 СКА Металлург 4–1

2018 Ак Барс ЦСКА 4–1

2019 ЦСКА Авангард 4–0

2021 Авангард ЦСКА 4–2

*В 2020 году плей-офф КХЛ не был 
доигран из-за пандемии

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 апреля, понедельник,
«Матч ТВ»
17.00. «Металлург» — ЦСКА. Пря-

мая трансляция.

СТАТИСТИКА 

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД В ПРЕМЬЕР-ЛИГЕ

И В Н П М О
1. «Зенит» 25 16 7 2 58—24 55

2. «Динамо» 25 16 4 5 45—24 52

3. ЦСКА 25 13 5 7 37—25 44

4. «Сочи» 25 13 4 8 39—27 43

5. «Краснодар» 24 11 6 7 35—24 39

6. «Локомотив» 24 10 8 6 35—31 38

7. «Кр. Советов» 25 11 5 9 32—26 38

8. «Ахмат» 25 10 2 13 29—34 32

9. «Ростов» 25 8 7 10 41—42 31

10. «Спартак» 25 8 7 10 28—33 31

11. «Нижний Новгород» 25 7 7 11 22—34 28

12. «Рубин» 25 7 5 13 32—44 26

13. «Химки» 25 5 10 10 26—41 25

14. «Уфа» 25 4 10 11 23—35 22

15. «Урал» 25 4 9 12 16—28 21

16. «Арсенал» 25 5 6 14 25—51 21

«Динамо» — «Ахмат» — 2:0

Голы: Смолов, 59, Тюкавин, 79.

«Уфа» — ЦСКА — 1:1

Голы: Никитин, 90+5 — Фернан-

дес, 88.

«Спартак» — «Рубин» — 1:1

Голы: Соболев, 69 — Игнатьев, 

30.

«Зенит» — «Урал» — 3:1

Голы: Клаудиньо, 12, Алберто, 37, 

Дзюба, 78 — Железнов, 83.

«Арсенал» — «Ростов» — 1:2 

Голы: Смольников, 44 — Комли-

ченко, 10, Полоз, 84.

«Сочи» — «Локомотив» — 2:2 

Голы: Маргасов, 11, Родригао, 44 

— Изидор, 36 — пен, 49.

«Крылья Советов» — «Краснодар» 

— 2:0 

Голы: Сарвели, 24, Глушенков, 53.

«Нижний Новгород» — «Химки» — 

0:0
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